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СОБЫТИЕ  О чем будут говорить 
Владимир Путин 
и Реджеп Эрдоган 

Встреча на Неве

Кира Латухина

ЭТУ неделю глава государства 
начнет с переговоров с зарубеж-
ными лидерами. Сегодня Влади-
мир Путин посетит Баку — там 
пройдет первый саммит лидеров 
России, Азербайджана и Ирана. 
А уже завтра в Санкт-Петербур-
ге впервые после охлаждения от-
ношений с Анкарой встретится с 
президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом.

На повестке встречи с турец-
ким лидером — двусторонние от-
ношения, сирийский кризис и 
борьба с терроризмом, сообщил 
журналистам помощник прези-
дента РФ Юрий Ушаков. Лидеры 
также проведут пресс-конфе-
ренцию и встретятся с предста-
вителями деловых кругов.

После атаки на российский 
самолет отношения были факти-
чески заморожены и возобнов-

ление диалога на высшем уровне 
стало возможным после того, 
как Реджеп Тайип Эрдоган на-
правил послание Владимиру Пу-
тину.

После этого лидеры дважды 
говорили по телефону и вырази-
ли взаимную готовность пред-
принять необходимые шаги в це-
лях восстановления двусторон-
них отношений. Эта тема и будет 
приоритетной.

Эрдоган приезжает в Петер-
бург несмотря на достаточно 
сложную внутриполитическую 
обстановку, заметил Ушаков: 
«Это свидетельствует о том, что 
турецкие партнеры действи-
тельно заинтересованы в восста-
новлении многопланового со-
трудничества с нашей страной». 
Ведь товарооборот в 2015 году 
упал на 26 процентов, а 
в этом году сокращение 
продолжилось.

ТРАНСПОРТ Минтранс разрешил 
использовать билет на метро 
и автобус в электричках

Приготовьте 
мультибилет

Татьяна Шадрина

С 15 АВГУСТА в России вступа-
ют в силу изменения в правила 
перевозок пассажиров и багажа 
по железной дороге, которые да-
дут возможность использовать 
один и тот же билет для проезда в 
автобусе, метро и электричке, 
курсирующих в границах одного 
населенного пункта. «РГ» публи-
кует документ на стр. 9.

Первыми, кто сможет вос-
пользоваться мультибилетом, 
станут пассажиры Московской 
кольцевой железной дороги 
(МКЖД). Именно здесь запустят 
первую единую систему прохода 
в метро и на электропоезд.

Нововведения в приказ мин-
транса позволили совместить 
две билетные системы — метро-

политена и железной дороги, 
чтобы пересадка была бесплат-
ной для пассажиров. Купив еди-
ный билет, с сентября все жела-
ющие смогут в том числе за 84 
минуты сделать полный круг по 
МКЖД с учетом остановки на 31 
перроне. Либо сесть в электрич-
ку на Черкизовской, где есть 
вход на красную ветку метро, и 
доехать до Автозаводской.

До сих пор нельзя было по же-
лезнодорожному билету прое-
хать на другом виде обществен-
ного транспорта. Теперь такая 
возможность у пассажиров поя-
вилась, сообщил  «Российской 
газете» начальник департамента 
управления бизнес-блоком 
«Пассажирские пере-
возки» РЖД Максим 
Шнейдер.
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Белые и зеленые бюллете-
ни опустят избиратели 
в урны на предстоящих 
выборах в Госдуму 

4
«Ласточки» окружат 
столицу — 15 августа 
начнется обкатка обновлен-
ной Московской окружной 
железной дороги 

ПОСТУПОК

ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Вакансии 
для роботов —
пекарь, 
турагент
и водитель
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Экономика Яков Миркин: Два года контрсанкций  —  
что они дали России?

Не было бы счастья, 
да эмбарго помогло

Руслан Мельников

В 
первый день Олимпиады 
Луганск вздрогнул от мощ-
ного взрыва. На главу Лу-

ганской народной республики 
Игоря Плотницкого было совер-
шено покушение. Для сторонни-
ков дестабилизации обстановки 
в Донбассе древние законы 
Олимпиады, призывающие к 
прекращению военных конфлик-
тов, не действуют. Те, кто хочет 
вернуть войну в регион, давно 
живут по своим законам.

Взрыв прогремел в субботу 

около восьми утра на перекрест-
ке улиц Карпинского и Ватутина, 
когда мимо проезжал внедорож-
ник главы ЛНР. «Заряд размещал-
ся на наружной поверхности 
столба со стороны, противопо-
ложной проезжей части,  на вы-
соте одного метра от земли. В ка-
честве оболочки заряда был ис-
пользован полипропиленовый 
мешок зеленого цвета, оплавлен-
ные фрагменты которого обнару-
жены на удалении10—12 метров 
от центра взрыва», - за-
явили в министерстве 
госбезопасности ЛНР.

Яков Миркин, заведующий 

отделом международных рынков 

капитала Института мировой 

экономики и международных 

отношений РАН

П
рошло два года, как 
было введено продо-
вольственное эмбар-
го для стран, поддер-
ж а в ш и х  с а н к ц и и 

против России. Пока решено, что 
оно продлится еще год. Однако  
сегодня аграрные эксперты сове-
туют подольше держать режим 
контрсанкций. 

Иногда нам нужен удар, чтобы 
вспомнить — не все можно купить 
за сырье. И еще о том, что страна, 
в которой живет 146 миллионов 
человек, должна уметь себя кор-
мить.

Антисанкции, запрет на ввоз 
самого обычного продовольст-
вия из Европейского союза, слу-

чившийся два года назад, стали 
ожогом в нашем сознании. За-
преты коснулись импорта, со-
ставлявшего больше трети на 
российском рынке продовольст-
вия. Россия занимала первое ме-
сто среди импортеров мяса из Ев-
росоюза, первое-второе места — 
по сырам и молочным продук-
там. В Норвегии 79 процентов эк-
спорта продовольствия шло в 
Россию, в Литве — 47 процентов, 

в Польше — 11—12 процентов. Та-
кой хирургический разрез обя-
зан был создать рану в экономи-
ке, особенно в разгар кризиса. В 
2014—2016 годах импорт мяса 
упал на 30 процентов, рыбы — на 
50 процентов, сахара-сырца — 
больше чем на 50 процентов.

Этот болевой шок не мог 
остаться без ответа. И он был дан: 
рост производства продовольст-
вия внутри России. Ежегодно — на 

3—4 процента, по крупным хозяй-
ствам — 5—7 процентов, по ферме-
рам — 9—10 процентов. Здесь нет 
места для фанфар, потому что 
любые санкции в глобальном 
мире никогда не являются сча-
стьем. Они повышают риски и не-
определенность. Мы два года оза-
бочены качеством еды. Мы видим 
на прилавках плоды земные с не-
известной маркировкой.

 Но все-таки самый простой 
факт, подтвержденный статисти-
кой, очищенный от идеологии, — 
сегодня сбор зерна в России со-
ставил 104—105 миллионов тонн 
(92 миллиона в 2013 году). Он 
резко вырос. Мы догнали самих 
себя, вернулись к урожаям 1986—
1990 годов после прова-
лов середины 1990-х 
(65 миллионов тонн). 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Глава ЛНР Игорь Плотницкий после дерзкого 
покушения выступил с аудиообращением

«Завтра выйду на работу»

Российские производители продук-
тов заинтересованы в продлении 
продовольственного эмбарго.
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Австралийский доллар 50,1620
Азербайджанский манат 40,6263
Армянский драм** 13,7708
Белорусский рубль 33,1376
Болгарский лев 37,3449
Бразильский реал 20,5597

Венгерский форинт** 23,4718
Вон Республики Корея*** 59,1257
Датская крона* 98,2095
Доллар США 65,5627
Евро 73,0303
Индийская рупия** 98,1771

Казахстанский тенге** 18,7783
Канадский доллар 50,3476
Киргизский сом** 95,6956
Китайский юань* 98,6558
Молдавский лей* 33,2637
Новый туркменский манат 19,5127

Норвежская крона* 77,7039
Польский злотый 17,0226
Румынский лей 16,3784
СДР 91,6409
Сингапурский доллар 48,8836
Таджикский сомони* 83,3601

Турецкая лира 21,8121
Узбекский сум*** 22,1271
Украинская гривна* 26,4339
Фунт стерлингов 86,1822
Чешская крона* 27,0284
Шведская крона* 76,9425

Швейцарский франк 67,2783
Южноафриканский рэнд* 47,9067
Японская иена** 64,8397

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.08.16 

Акцент

 Иногда нужен удар, чтобы 
вспомнить: не все можно 
купить за баррель, а мы 
в силах сами себя кормить

Автомобиль Игоря Плотницкого оказался в эпицентре взрыва.
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ВЫХОДНЫЕ Утвержден 
календарь праздничных 
дней на 2017 год

Отдых 
по расписанию

Елена Березина

ПРАВИТЕЛЬСТВО утвердило календарь праздничных 
дней на 2017 год . В следующем году россияне будут от-
дыхать восемь дней на новогодних каникулах — с 31 дека-
бря по 8 января.

На День защитника Отечества страна отдыхает четы-
ре дня — с 23 по 26 февраля, но лишь один выходной 8 
Марта. На майские праздники выходные продлятся три 
(с 29 апреля по 1 мая) и четыре дня (с 6 по 9 мая). Июнь-
ские праздники продлятся три дня — с 10 по 12 июня. И 
столько же ноябрьские — с 4 по 6 ноября. 

С выходными совпали два праздничных дня: 1 и 7 ян-
варя. Постановлением правительства они перенесены на 
февральские и майские праздники. Всего в следующем 
году мы будем отдыхать 118 дней. Это на один день боль-
ше, чем в 2016 году.
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Два банка и четыре  
страховые компании
больше работать 
не будут

Страница 2
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Роман Маркелов

Б
анк России отозвал лицен-
зии у очередных двух бан-
ков. Кроме того, рынок 

окончательно покинули три 
страховые компании, еще у од-
ной приостановлено действие 
лицензии на работу.

Первым лишенным лицензии 
стал Констанс-Банк из Санкт-Пе-
тербурга. Кредитная организация 
полностью утратил свой капитал, 
а также был вовлечен в проведе-
ние сомнительных транзитных 
операций, рассказали в пресс-
службе ЦБ. Констанс-Банк зани-
мал 387-е место в рейтинге вели-
чины активов. Объем вкладов 
физлиц в нем к июлю превышал 
2,79 миллиарда рублей.  

Лицензию потерял и Промэ-
нергобанк из Вологды. Причиной 
отзыва стала его высокориско-
ванная кредитная политика: банк 
размещал деньги в низкокачест-
венные активы. «В связи с поте-
рей ликвидности кредитная орга-
низация допускала случаи несво-
евременного исполнения обяза-
тельств перед кредиторами», — 
добавили в ЦБ. Промэнергобанк 
находился на 364-й строчке рей-
тинга величины активов. Вклад-
чики-физлица держали там в 

июле больше 2,31 миллиарда ру-
блей.

В Агентстве по страхованию 
вкладов сообщили, что выплаты 
компенсаций клиентам банков на-
чнутся не позже 19 августа 2016 
года. Вкладчики могут претендо-
вать на выдачу компенсации со 
всех счетов в банке, но не больше 
1,4 миллиона рублей в одни руки.

С начала года лицензии были 
отозваны уже у 60 банков, среди 
которых были и достаточно круп-
ные игроки. По данным ЦБ, к 1 
июля в России оставалось 680 
действующих кредитных органи-
заций. «В банковской системе по-
прежнему есть игроки со слож-
ным финансовым положением, и 
вероятность решительных дейст-
вий регулятора в их отношении 

достаточно высокая», — полагает 
руководитель группы банковских 
рейтингов АКРА Кирилл Лукашук.  

Для отзыва лицензии размер 
значения не имеет: это подтвер-
ждается фактами лишения права 
на работу банков из ТОП-100 и 
ТОП-50 по размеру активов. Но 
все же в случае с крупными бан-
ками регулятором оценивается 

уровень системных рисков, свя-
занных с потенциальным бан-
кротством проблемного банка, и 
это может повлиять на его судьбу 
в пользу процедуры санации, до-
бавляет Кирилл Лукашук. 

Потери и на страховом рынке. 
Компании Белокаменная» и 
Свисс-Гарант были лишены ли-
цензий за несоблюдение требо-
ваний финансовой устойчивости 
и платежеспособности в части 
формирования страховых резер-
вов. «Страховой брокер «Про-по-
лис» потерял право на работу, по-
скольку систематически не пре-
доставлял отчетность. Также ре-
гулятор приостановил деятель-
ность брокерской страховой 
компании «РОСТА» из-за неи-
сполнения ею предписаний ЦБ. 

ВИЗИТ Президент России 
призвал не делить 
террористов 
на «хороших» и «плохих»

Баланс 
безопасности

Кира Латухина

БОРОТЬСЯ с терроризмом нужно сообща и нельзя ис-
пользовать экстремистские группировки в геополитиче-
ских целях, заявил президент Владимир Путин в ин-
тервью информагентству «АзерТАдж» в преддверии 
встречи лидеров России, Ирана и Азербайджана в Баку.

Сегодня главы государств обсудят перспективы раз-
вития долгосрочного сотрудничества в самых разных 
сферах: от экономики до безопасности. «В фокусе наших 
переговоров будет флагманский проект международно-
го транспортного коридора «север — юг» общей протя-
женностью 7200 км, — заметил Путин. — Он направлен на 
создание оптимальных возможностей для перемещения 
транзитных грузов 
из Индии, Ирана, 
стран Персидского 
залива на террито-
рию Азербайджана, 
РФ и далее в Север-
ную и Западную Ев-
ропу».

Глава государства 
отдельно остановил-
ся на двусторонних 
связях и с Баку, и с 
Тегераном, а также 
на вопросах безопа-
сности. «Конечно, 
нас не могут не беспокоить два крупных очага неста-
бильности — афганский и ближневосточный — в непо-
средственной близости от границ России, Азербайджана 
и Ирана», — заметил Путин. Недавние теракты в различ-
ных регионах мира еще раз показали, что противостоять 
терроризму можно только сообща, опираясь на нормы и 
принципы международного права, при координирую-
щей роли ООН, отметил он. «Здесь не должно быть двой-
ных стандартов, нельзя делить террористов на «хоро-
ших» и «плохих». И, конечно, недопустимо и крайне опа-
сно пытаться использовать террористические и ради-
кальные, экстремистские группировки в политических 
или геополитических интересах», — заявил президент.

Москва сыграла решающую роль в прекращении не-
давних боевых действий в Нагорном Карабахе, также на-
помнил глава государства. «Мы отнюдь не пытаемся на-
вязать Азербайджану и Армении какие-то готовые ре-
цепты. Стороны должны договориться сами, без давле-
ния извне, найти взаимоприемлемые решения, — считает 
он. — Достижение компромисса предусматривает нахо-
ждение оптимального баланса между принципами тер-
риториальной целостности и правом народов на самоо-
пределение». «Конечной целью урегулирования должна 
стать договоренность, при которой ни одна из сторон не 
была бы ни победителем, ни побежденным, уступки 
были бы взаимными, выгоды для каждой из сторон стали 
ясными для общественного мнения и в Азербайджане, и 
в Армении», — заключил глава государства.

Москва готова выступить вместе с другими посредни-
ками гарантом урегулирования. «Порой приходится 
слышать, что Россия пытается монополизировать рабо-
ту, связанную с нагорнокарабахским урегулированием, 
отодвинуть в сторону других посредников. Это заблу-
ждение», — заявил президент. Трехсторонние саммиты 
по карабахской тематике на высшем уровне дополняют 
усилия Минской группы ОБСЕ.

НАДЗОР

Юрий Чайка 
рассказал, 
кто и что губит 
тайгу

ПРОВЕРИЛИ 
ЛЕС И БАЙКАЛ

Иван Егоров

В БУРЯТИИ прошло выездное со-
вещание Генерального прокурора 
на котором обсудили вопросы ле-
сопользования и охраны окружа-
ющей среды.

— Во многих регионах остро 
стоит проблема с утилизацией 
твердых бытовых отходов и за-
грязнением атмосферного возду-
ха. Особую озабоченность вызы-
вает антропогенная нагрузка на 
озеро Байкал, что негативно вли-
яет на его растительную и живот-
ную жизнь, качество воды, — зая-
вил Генеральный прокурор Юрий 
Чайка.

По его словам, много проблем 
сохраняется в лесной сфере и в 
первую очередь они связаны с по-
жарами. 

— Почти миллион гектаров де-
ловой древесины вновь уничто-
жены огнем только за первое по-
лугодие. С точки зрения экономи-
ки бюджет недосчитался 3 млрд 
рублей. Более того, при тушении 
пожаров погибли люди, экологии 
нанесен колоссальный вред и на 
восстановление природы уйдут 
долгие годы, — отметил глава над-
зорного ведомства. 

По данным Чайки, недораба-
тывают и контролирующие орга-
ны в сфере охраны лесного фонда. 
Ими своевременно не пресекают-
ся нарушения правил заготовки 
древесины, санитарной безопа-
сности. — Имеются претензии к 
работе и других правоохрани-
тельных органов по противодей-
ствию преступности в сфере эко-
логии, — подчеркнул Юрий Чайка. 

В свою очередь, как сообщила 
начальник управления Генпроку-
ратуры по надзору за исполнени-
ем законов о защите интересов 
государства и общества Ольга 
Шамшина, по результатам проку-
рорских проверок за полтора года 
на Дальнем Востоке, Урале и в Си-
бири прокурорами выявлено бо-
лее 140 тысяч нарушений зако-
нов в области охраны окружаю-
щей природной среды, к дисци-
плинарной и административной 
ответственности привлечено око-
ло 28 тысяч виновных лиц, в суды 
направлено 16 тысяч заявлений. 
По материалам прокурорских 
проверок следователями возбу-
ждено более 1000 уголовных дел.

Отдельно прокуроры обсуди-
ли тему Байкала. Так, по данным 
Генпрокуратуры, серьезным 
источником загрязнения притока 
озера - реки Селенги остаются 
очистные сооружения Улан-Удэ. 
По этому поводу главе города вне-
сено представление, а по иску 
природоохранного прокурора суд 
обязал «Водоканал» обеспечить 
надлежащее качество очистки 
сточных вод. Прокуроры также 
выявляют факты незаконного пе-
ревода земель водоохранной 
зоны Байкала и передачи аквато-
рии озера в собственность. 

Кремль Владимир Путин обсудил с главой Башкирии планы развития 
региона

Республика с плюсом

Кира Латухина

П
резидент встретился 
в Кремле с главой 
Башкирии.

« Р е с п у б л и к а 
наша сильная, эконо-

мически развитая, в первое полу-
годие поработали неплохо», — со-
общил Рустэм Хамитов. По мно-
гим направлениям — позитивное 
движение: это касается и про-
мышленного производства, и на-
логовых и неналоговых доходов.

Из середины рейтинга инвест-
климата республика выбирается 
в лидеры. «Дело в том, что мы 
свое законодательство поправи-
ли, административные барьеры 
снимаем. Все это направлено, ко-
нечно, на то, чтобы наши люди 
жили лучше, чтобы были пози-
тивные результаты, связанные с 
качеством жизни», — пояснил Ха-
митов.

«В этом году запускаем круп-
ное производство по деревопере-
работке. Австрийский бизнес, 

150 миллионов евро», — перешел 
к проектам глава региона. «Газо-
турбинные двигатели — наше 
предприятие УМПО работает в 
том числе и с пермяками по со-
зданию двигателя «ПД-14». Осво-
или очень важную, ответствен-
ную деталь этого двигателя, — 
рассказал он. — Всего три пред-
приятия в мире выпускают тако-
го рода изделия, в том числе и 
наш, уфимский завод». «Сред-
ний, малый бизнес работают не-
плохо», — добавил докладчик.

В республике много средних 
предприятий нефтегазохимиче-
ского комплекса, их объединяют 

в кластеры, они создают нефор-
мальные структуры и вместе вы-
ходят на рынки. «То есть это не 
только конкуренция, но и коопе-
рация», — пояснил региональный 
лидер.

Осенью откроется суперсов-
ременный перинатальный центр 
в Уфе. В Башкирии уже снизилась 
младенческая смертность. «И 
наша цель — до 2020 года увели-
чить ожидаемую продолжитель-
ность жизни в республике с 70-ти 
до 72 лет, в том числе за счет сни-
жения смертности по многим-
многим направлениям», — заявил 
Хамитов.

«Нам надо почти 90 тысяч се-
мей обеспечить жильем, большая 
программа, недешевая, но реша-
емая», — также сообщил глава ре-
гиона. «Мы строим 2 миллиона 
700 тысяч», — назвал общую циф-
ру Хамитов. Это пятое место в 
России.

«И вам нужно добавить еще 
500 миллионов?» — уточнил пре-
зидент. Собеседник подтвердил. 
«В течение 5—7 лет в принципе 
существенно можно снизить 
очередность на жилье», — рас-
считывает он. Хамитов также со-
общил, что осенью будет открыт 
мост в Уфе, после чего подчер-
кнул, что по майским указам 
«все надежно». «У нас никаких 
сомнений нет, что мы будем 
справляться и справимся с эти-
ми показателями», — заверил он. 
«Также в соответствии с указами 
по многофункциональным цен-
трам охват уже сегодня 98 про-
центов», — добавил региональ-
ный лидер.

«Почти во всей республике, 

да?» — уточнил Владимир Путин. 
«Да, по всей республике все ра-
ботает», — кивнул собеседник. 
«Настроение в целом у людей не-
плохое. Конечно, есть проблем-
ные вопросы, но это жизнь, мы от 
этого никуда не денемся. Стара-
емся их решать, и, я надеюсь, что 
наши планы мы выполним», — за-
ключил он.

Кроме того, глава государства 
подписал указ о награждениях, 
отметив князя Димитрия Рома-
нова орденом Александра Не-
вского за большой вклад в рас-
пространение за рубежом зна-
ний об историческом и культур-
ном наследии России и содейст-
вие укреплению международных 
гуманитарных связей. Документ 
опубликован на официальном 
портале правовой информации. 
Орденом Дружбы также награ-
жден целый ряд иностранных 
граждан.

 По майским указам «все надеж-
но», уверил главу государства 
его собеседник.

Акцент

 Выплаты компенсаций клиен-
там Промэнергобанка и 
Констанс-Банка начнутся не 
позже 19 августа 2016 года

Акцент

 Из середины рейтинга инвест-
климата республика выбира-
ется в лидеры

Читайте также: Названы 
регионы с наибольшим 
количеством банков-
банкротов 
rg.ru/art/1285341

Москва сыграла 
решающую роль 
в прекращении 
недавних боевых 
действий в Нагор-
ном Карабахе

Встреча на Неве

Предполагается поэтап-
но отменять введенные 
в отношении Турции 

специальные экономические 
меры. Будут обсуждены вопросы 
возобновления экспорта турецко-
го продовольствия в Россию, при 
этом Анкара не должна допускать 
реэкспорт из стран ЕС продукции, 
попавшей под ограничения. 
Важнейшая сфера взаимодейст-
вия — туризм. В 2015 году Турцию 
посетили 3,6 млн российских гра-
ждан. А в январе—апреле — лишь 97 
тысяч. Идет обсуждение условий 

запуска чартерного сообщения, 
сообщил Ушаков. Вопрос будет 
подниматься на уровне лидеров. 
Турецкая сторона письменно га-
рантировала выполнение россий-
ских рекомендаций по обеспече-
нию мер безопасности пребыва-
ния туристов на курортах и разре-
шила допуск наших экспертов. На 
встрече речь пойдет и о ключевых 
проектах — строительстве первой 
в Турции АЭС «Аккую», вопросах 
«Турецкого потока», о дальней-
шем участии турецких компаний 
в строительных программах в РФ.

«Естественно, сирийский кри-
зис будет обсуждаться очень под-
робно, и надеемся, что турецкая 
позиция будет носить в данном 
контексте более конструктивный 
характер», — заметил Ушаков. Ве-
роятно, речь также пойдет о вы-
плате компенсации за сбитый рос-
сийский самолет.

«Если все пойдет хорошо, сто-
роны договорятся о проведении в 
2017 году очередного заседания 
совета сотрудничества высшего 
уровня», — заявил помощник рос-
сийского президента. Подписания 

документов не запланировано. 
«Крайне важный характер встре-
чи не нуждается в наполнении ка-
кими-либо документами. Главное, 
чтобы президенты достигли взаи-
мопонимания», — заключил он. И в 
первую очередь, конечно, по Си-
рии.

Что касается бакинского сам-
мита, участие в котором Владимир 
Путин примет сегодня, то его идея 
была выдвинута Ильхамом Алие-
вым в ходе телефонного разговора 
с президентом России в феврале и 
была сразу поддержана, уточнил 
Юрий Ушаков. «Мы считаем, что 
востребованность такого формата 
очевидна, — пояснил он. — Три стра-
ны, соседи, сталкиваются со схо-
жими проблемами, включая гло-
бальный экономический кризис». 
«Много тем для дискуссий и во-
просов, чтобы обсудить на этом 
уровне и договориться о более те-
сном взаимодействии», — считает 
Ушаков. По итогам саммита будет 
принята декларация.

Лидеры обменяются мнениями 
по ряду региональных и междуна-
родных проблем. «В первую оче-
редь это горячие точки Сирия и 
Афганистан, ситуация в целом на 
Ближнем Востоке и вопросы борь-
бы с терроризмом и экстремиз-
мом, нарастающая угроза со сто-
роны ИГИЛ (террористическая ор-
ганизация запрещена в России. — 
Прим. «РГ»). А также Каспий», — 
перечислил Ушаков. «Мы предла-
гаем активизировать обмен ин-
формацией о международных тер-
рористических организациях, — 
сообщил он. — Это могло бы эффек-
тивно пресекать транзит через 
территории наших стран боеви-
ков, оружия и наркотиков».

Еще одна тема для переговоров 
— планы создания западной ветви 
международного железнодорож-
ного коридора «север—юг».

Продолжение темы на стр. 8

1

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Чьи списки зарегистрированы
Центральная избирательная комиссия РФ 1 августа 2016 года зареги-

стрировала федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва в количестве 385 человек, выдвинутый политиче-
ской партией «Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», а также постановила выдать зарегистрированным 
кандидатам удостоверения установленного образца. Кроме того, постано-
вила исключить из федерального списка этой партии 6 кандидатов в депу-
таты.

Центральная избирательная комиссия РФ 3 августа 2016 года зареги-
стрировала: 

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной Думы 
седьмого созыва в количестве 281 человека, выдвинутый политической 
партией «Политическая партия «Партия народной свободы» (ПАРНАС)», а 
также постановила выдать зарегистрированным кандидатам удостовере-
ния установленного образца. Кроме того, постановила исключить из феде-
рального списка этой партии 2 кандидатов в депутаты;

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной Думы 
седьмого созыва в количестве 225 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Общественная организация Всероссийская политическая партия 
«Гражданская сила», а также постановила выдать зарегистрированным 
кандидатам удостоверения установленного образца. Кроме того, постано-
вила исключить из федерального списка этой партии 1 кандидата в депута-
ты;

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной Думы 
седьмого созыва в количестве 375 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИ-
СТЫ РОССИИ», а также постановила выдать зарегистрированным кандида-
там удостоверения установленного образца. Кроме того, постановила 
исключить из федерального списка этой партии 22 кандидата в депутаты.

Отдельными постановлениями ЦИК РФ 1 и 3 августа 2016 года были 
исключены по 1 кандидату в депутаты из федеральных списков кандидатов 
в депутаты Государственной Думы седьмого созыва, выдвинутых политиче-
скими партиями: «Политическая партия «Гражданская платформа», «Поли-
тическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия России» и 
«Политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ».

Полностью интервью 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1292048

Речь также пойдет о 
выплате компенса-
ции за сбитый рос-
сийский самолет
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КОНТРОЛЬ Центробанк убрал с рынка два банка 
и четыре страховых компании

Капитал и его утраты
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МАНЕВРЫ

В-52 ВВС США 
приблизились 
к границам РФ

РЫЧАТ НАД 
АРКТИКОЙ

Анна Федякина

ДВА стратегических бомбарди-
ровщика ВВС США В-52 проле-
тели вдоль северных границ Рос-
сии, приблизились к военным 
базам РФ на островах в Арктике 
и зашли в воздушное простран-
ство над эксклюзивной эконо-
мической зоной страны. Эти ма-
невры проходили с 31 июля по 1 
августа, в рамках учений НАТО 
Polar Roar («Полярный рык»).

В Стратегическом командо-
вании ВВС США заявили, что 
учения нацелены на «укрепле-
ния оперативности между эки-
пажами бомбардировщиков 
ключевых союзников». О манев-
рах американская сторона сооб-
щила лишь формальности: само-
леты вылетели с базы «Майнот», 
долетели до Северного полюса, 
далее — к Аляске и вернулись на 
базу. Но как выяснили зарубеж-
ные СМИ, долетев до Северного 
полюса, В-52 направились к нор-
вежскому архипелагу Шпицбер-
ген, а затем пролетели вдоль гра-
ниц РФ. Маршрут проходил 
вдоль островов Земля Александ-
ры, Средний, Котельный и Вран-
гель. Самолеты на 70—150 кило-
метров приближались к грани-
цам России в Арктике, военным 
базам и заходили в воздушное 
пространство над эксклюзивной 
экономической зоной РФ.

Приготовьте 
мультибилет

Стоит задача сделать возможным для пассажи-
ра проход по билету городского общественного 
транспорта на железную дорогу, пояснил Мак-

сим Шнейдер. В рамках МКЖД не будет бумажных биле-
тов, которые есть еще на железной дороге и в пригород-
ном, и в дальнем сообщении, только карточки. Пассажир 
сможет с одним билетом-карточкой (в случае Москвы с 
«Тройкой») пройти и в электричку, и в трамвай, и в авто-
бус. Деньги за проезд перевозчики потом разделят между 
собой (столичный метрополитен и Центральная приго-
родная компания), сказал он.

Приказ позволил перевозчикам внести изменения в 
формы бланка строгой отчетности «Ультралайт». Уже в 
сентябре при покупке билета на МКЖД можно будет по-
лучить карту, аналогичную той, что продается в метро, с 
информацией для пассажира, где уточнена зона дейст-
вия билета, название перевозчика. При этом кассир обя-
зан дать к транспортной карте еще и чек. В нем будет 
уточнена стоимость, серия и наименование карты, ме-
сто, время и дата ее продажи.

В других городах также планируется интеграция же-
лезнодорожного и городского транспорта. Например, в 
Екатеринбурге, Перми, Санкт-Петербурге. В перспекти-
ве обсуждается возможность по единому билету пере-
сесть с  поезда дальнего следования на автобус, с автобу-
са — на «Сапсан», добавил Максим Шнейдер.

1
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ПРОЕКТ  Жулебинскому 
лесу присвоят охранный 
статус  

Будет сад 
вместо свалки 

Анна Полтавцева 

СТАТУС особо охраняемой природной территории 
(ООПТ)  получит Жулебинский лес. 

Об этом сообщил в конце прошлой недели заммэра  сто-
лицы по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. 
На выездном совещании, прошедшем в Юго-Восточном ад-
министративном округе, он рассказал, что произошло это 
по инициативе местных жителей, поддержанной  «едино-
россами»: 

— Я думаю, в ближайшее время мы выйдем на заседание 
правительства с тем, чтобы сделать этот лес особо охраня-
емой природной территорией. 

Напомню, пробле-
му поднял журналист 
Петр Толстой. К нему 
обратились жители 
юго-востока Москвы 
как к члену Общест-
венного совета Юго-
Восточного округа.  
Они попросили его 
оказать  содействие в  
рекультивации быв-
шего «антенного 
поля», которое нахо-
дится как раз в границах Жулебинского леса. Толстой  на-
правил соответствующее обращение в адрес мэра Москвы 
Сергея Собянина. 

— Проблема заключается в том, что есть пожелания, но 
нет возможностей, — рассказал сам Толстой. — Когда мы за-
пустили программу «100 зеленых зон», одним из первоо-
чередных вопросов, который ставили жители, стало Жуле-
бино. Люди  говорили о том, что фактически район лишен 
большого зеленого массива, где можно погулять. И в то же 
время остатки воинской части собирают антисоциальные 
элементы, которые тут проводят досуг, жгут костры и т. д.  
Словом, остальным жителям места там точно не остается.  
Мы обратились в правительство Москвы с просьбой по-
мочь навести здесь порядок. 

Уже в июне город выделил деньги на очистку террито-
рии. Буквально за месяц антенное поле было рекультиви-
ровано. Весь мусор с территории вывезен. Выезд  на место 
заммэра Москвы Петра Бирюкова, по  мнению Петра Тол-
стого, — начало новой жизни Жулебинского леса. Власти 
поставили  задачу  полностью сохранить все природные 
богатства, которые здесь есть. Не пострадает ни одно дере-
во, более того - вся территория станет такой красивой и 
благоустроенной,  что москвичи могли приходить сюда и 
проводить в Жулебинском лесу целый день.

Большинство местных жителей считают что в Жуле-
бинском лесу  хорошо бы  обустроить парк отдыха с дет-
ской игровой зоной, пикниковой зоной, зоной спорта и 
воркаутами, всем необходимым  для велосипедистов и 
скейтеров, многие хотят видеть здесь яблоневый сад. Петр 
Бирюков не видит в этом ничего невозможного, ведь начи-
ная с 2011 года столица довела число парков, расположен-
ных в шаговой доступности от домов  москвичей со 130 до 
450. Ну а новый парк в Жулебино, по его словам, должен 
появиться не позднее 1 сентября 2017 года. 

ВЫБОРЫ ЦИК утвердил форму избирательного
бюллетеня 

Партийный размер 
Татьяна Замахина

Ц
ентризбирком России ут-
вердил формы избиратель-
ных бюллетеней для выбо-

ров депутатов Госдумы. На своем 
заседании в пятницу комиссия, 
кроме того, продолжила профи-
лактику нарушений. В частности, 
речь идет о создании незаконных 
штабов с участием чиновников.

Как сообщил зампред ЦИК 
Николай Булаев, бюллетени по 
федеральному округу будут бе-
лыми. А на бюллетени по одно-
мандатному округу будет нане-
сена защитная сетка зеленого 
цвета. Ширина избирательных 
документов составит 210 мм, 
длина — до 600 мм (в зависимо-
сти от числа партий, которые 
будут в него занесены).

«Очень напряженный гра-
фик, у нас крайний срок изго-
товления бюллетеней — 16—17 
августа, — рассказал Булаев. — 
Это напряженно, потому что 
нужно успеть переправить 
часть бюллетеней за границу 
для голосования российских 
граждан за рубежом».

В регионах избиркомы полу-
чат право печатать их не только 
на русском, но и на государст-
венном языке республики или 
языках народов на территори-
ях их компактного прожива-
ния.

Также известно, что в пра-
вом верхнем углу избиратель-
ного документа будет разме-
щаться специальная марка для 
защиты от подделки. А если у 
кандидата имелась или имеется 
судимость, то сведения о ней 
должны быть указаны в бюлле-
тене, также решил ЦИК.

ЦИК утвердил формы и для 
комплексов электронного голо-
сования. Карточки для голосо-
вания избиратели будут полу-
чать на участках, а информация 
о кандидатах и партиях — выво-
диться на экран аппарата.

Жеребьевка по определению 
мест партий в избирательном 
бюллетене может состояться 12 
августа, уточнил Николай Бу-
лаев. Кстати, на печати бюлле-
теней, по его информации, уда-
лось сэкономить  порядка 130—
140 миллионов рублей.

А вот с сейфами для хране-
ния избирательных бумаг, как 

выяснилось, возникли пробле-
мы. Как обещала на заседании 
председатель ЦИК Элла Памфи-
лова, ее ведомство в случае не-
обходимости обеспечит такими 
сейфами все избирательные ко-
миссии. О том, что это может 
быть необходимо, говорит на-
шумевший инцидент в Тюмен-
ской области, где председатель 
р а й о н н о й  Д у м ы  я к о б ы  п о 
ошибке сжег в бане 900 откре-
пительных удостоверений. Они 
хранились у него в сейфе, так 
как в территориальном избир-
коме хранить бумаги было нег-
де.

На своем заседании ЦИК 
продолжил и работу по реги-
страции списков партий. Эту 
процедуру прошел федераль-
ный список кандидатов от пар-
тии «Яблоко»  в количестве 305 

человек. Таким образом, на 
данный момент ЦИК зареги-
стрировал списки 11 партий: 
КПРФ, ЛДПР, «Справедливой 
России», Партии роста, «Гра-
жданской платформы», «Зеле-
ных», «Патриотов России», 
«Парнаса» ,  «Гражданской 
силы», «Коммунистов России» 
и «Яблока».

Продолжается и работа по 
проверке жалоб. Так, разные 
регионы жалуются на отказы в 
размещении политической ре-
кламы. В комиссии расценива-
ют это как косвенное примене-
ние административного ресур-
са, заявила глава Центризбир-
кома. ЦИК будет жестко реаги-
ровать на отказ в регистрации 
кандидатов в регионах и пре-
пятствия в размещении агита-
ционных материалов, заявила 
Памфилова.

Кроме того, она обещала 
проконтролировать ситуацию с 
созданием в ходе избиратель-
ной кампании штабов, чья ком-
петенция превышает опреде-

ленную законом. Жалобы по 
этому поводу из нескольких ре-
гионов уже поступили. «Про-
должается проверка по фактам 
в Московской области, целому 
ряду других регионов», — доба-
вила глава Центризбиркома.

По словам Памфиловой, 
штабы с участием чиновников 
имеют право разве что оказы-
вать содействие в организации 
выборов и решать технические 
задачи, связанные с транспор-
том, подготовкой избиратель-
ных участков.

Готовят в ЦИК и техниче-
ский задел на будущее — комис-
сия представила прототипы 
комплексов электронного голо-
сования (КЭГ) и комплексов об-
работки избирательных бюлле-
теней (КОИБ) нового поколе-
ния. Они разработаны для буду-

щих избирательных кампаний. 
«Проводя эту кампанию, мы ду-
маем уже о следующей, как тех-
нически перевооружиться», — 
заявила в ходе презентации 
технических новинок Элла 
Памфилова.

По данным разработчиков, 
одной из самых сильных сторон 
перспективного КЭГ станет его 
высокая автономность. Он смо-
жет работать без сети около 15 
часов. Для нынешнего КЭГ этот 
показатель составляет 40 ми-
нут. «Это самое важное. Мы 
расследовали случаи, когда 
местная администрация, видя, 
что побеждает конкурент их 
кандидата, дала команду от-
ключить свет, и они вручную 
пересчитали голоса в свою 
пользу», — подчеркнула глава 
ЦИК.

При этом новый КЭГ может 
подключаться практически к 
любой сети, и этот процесс, по 
словам разработчиков, проис-
ходит очень просто — «включа-
ется как гирлянда». 

Правительство Дмитрий Медведев призвал следить за качеством 
работы железных дорог 

По летним маршрутам
Сергей Белов

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
призвал следить за 
качест во м ус луг, 
предоставляемых на 

российских железных дорогах.
Глава правительства провел 

рабочую встречу с руководите-
лем ОАО «РЖД» Олегом Бело-
зеровым, попросив его расска-
зать о том, как компания рабо-
тает на южном направлении — 
перевозит детей к местам лет-
него отдыха и обратно. 

За лето железнодорожным 
транспортом планировалось 
отправить на юг более 6 милли-
онов человек, что на 14 процен-
тов больше, чем годом ранее. 
«Но, корректируя планы, выш-
ли на еще большую цифру, — 
подчеркнул Белозеров. — Уже за 
июнь-июль мы перевезли по-
чти 3,3 миллиона человек. Это 
практически плюс 21 процент, 
и еще задел — оформление на 
август 2,4 миллиона билетов».

Проблемы с перевозками 
связаны с состоянием подвиж-
ного состава, который по-преж-
нему требует обновления. На 
южном направлении компания 
собрала лучшие вагоны с конди-
ционерами и экологически чи-
стыми санитарными комната-
ми. «Но мы знаем растущие тре-
бования наших пассажиров, 
планируем эту работу ускорить 
и в течение года-двух эту про-
блему решить», — заверил глава 
РЖД.

При перевозке детей были 
введены льготы. Дети до 5 лет 
перевозились бесплатно, от 5 
до 10 лет — за 35 процентов от 
полной стоимости билета. В 
возрасте от 10 до 17 лет 50-про-
центная скидка изначально 
действовала только на время 
учебного года, но по поруче-
нию председателя правитель-
ства ее распространили и на 
летний период. «Более 18 про-
центов детей смогли уже на се-
годняшний момент за июнь-
июль совершить поездку по же-
лезным дорогам. Это сущест-
венная экономия для семейно-

го бюджета, — констатировал 
Олег Белозеров. — В качестве 
примера: Архангельск — Анапа 
и Санкт-Петербург — Новорос-
сийск — это более 4 тысяч ру-

блей, а Иркутск — Анапа — это 
свыше 8 тысяч рублей». 

Кроме того, железнодорож-
ники перевозят организован-
ные группы детей. Таким обра-

зом планировалось доставить к 
местам отдыха и обратно более 
500 тысяч человек. На сегодня, 
прибавив к плану 5 процентов, 
уже перевезено 275 тысяч. Для 
этого РЖД сформировали 27 
специальных наиболее ком-
фортных составов. «Вся работа 
у нас ведется вместе с Роспо-
требнадзором. У нас составлен 
совместный план, ведется чет-
кий контроль за нашими дейст-
виями с их стороны, и мы очень 
быстро реагируем на любые 
штатные и нештатные ситуа-
ции, — подчеркнул глава компа-
нии. — На этом направлении ра-
ботают лучшие сотрудники, 
прошедшие подготовку по 
основам детской психологии, 

проводников учим специаль-
ным навыкам, медицинское 
обеспечение тоже стоит на пер-
вом плане».

— Вы объявили этот год Го-
дом пассажира, но, строго гово-
ря, в «Российских железных до-
рогах» каждый год должен 
быть Годом пассажира. В следу-
ющем году качество не должно 
ухудшиться, — указал Дмитрий 
Медведев. — Стандарты, кото-
рые вы зададите, или задачи, 
которые вы сможете решить в 
этом году, будут основой для 
работы и в последующий пери-
од.

Железнодорожники знают 
о растущих требованиях пассажи-
ров, рассказал Белозеров.

Акцент

 На южном направлении ком-
пания собрала лучшие вагоны 
с кондиционерами и экологи-
чески чистыми санитарными 
комнатами

Акцент

 На печати бюллетеней 
удалось сэкономить порядка 
130—140 млн рублей

СУД Бывшим чиновникам
минобороны вынесли
суровый приговор

Прощание 
«Славянки»

Наталья Козлова

НЕОЖИДАННО прозвучал вердикт суда по одному из 
так называемых уголовных дел «Оборонсервиса». Этот 
суд шел так долго, что его фигурантов успели подзабыть. 
Все, кто оказался фигурантами этого дела, потеряли не 
только свободу, но и воинские звания.

Вот как прокомментировал работу военных следова-
телей официальный представитель СКР Владимир Мар-
кин: «Доказательства, собранные Главным военным 
следственным управлением СКР, признаны судом доста-
точными для вынесения обвинительного приговора быв-
шим генеральному директору ОАО «Славянка»и учреди-
телю ЗАО «Безопасность и связь» Александру Елькину, 
генеральному директору этого ЗАО Андрею Луганскому, 
начальнику Департамента текущего ремонта ОАО «Сла-
вянка» Константину Лапшину, а также временно испол-
нявшему обязанности начальника «Хозяйственного 
управление Министерства обороны» Николаю Рябых и 
фактически испол-
нявшей обязанности 
помощника гене-
рального директора 
«Безопасности и 
связи» Юлии Рота-
новой.

Приговором 
Тверского суда Мо-
сквы Елькину, Лап-
шину, Рябых, Луган-
скому и Ротановой 
назначено наказа-
ние в виде 11, 9, 5, 7 
и 6 лет лишения сво-
боды. Елькина и Лапшина отправили в колонии строгого 
режима, остальных — общего. Им назначены еще штрафы 
в размере 500 млн, 450 млн, 300 тыс., 700 тыс. и 500 млн 
рублей соответственно. Также суд лишил Елькина воин-
ского звания полковник запаса, Лапшина — подполков-
ник запаса. Кроме того, суд в полном объеме удовлетво-
рил гражданский иск, обязав осужденных возместить го-
сударству более 83 млн рублей причиненного ущерба.

На всех этих граждан следствие составило целый бу-
кет серьезных уголовных статей в зависимости от роли 
каждого.

По словам Маркина, в ходе предварительного следст-
вия и на суде было установлено, что с целью незаконного 
обогащения за счет средств федерального бюджета Ель-
кин создал и возглавил организованную преступную 
группу, в состав которой вовлек своих подчиненных и до-
веренных лиц. Следствие в этом деле ведет отсчет с 2010 
года. В том году минобороны заключило с ОАО «Славян-
ка» госконтракт на выполнение работ по ремонту и со-
держанию жилищного фонда, расположенного на всей 
территории страны. Елькин лично и через Лапшина до-
вел до сведения руководителей 7 коммерческих фирм, 
которые работали в разных уголках страны, что надо де-
литься. В противном случае бизнесменам обещали со-
здать трудности с оплатой уже выполненных работ.

За последние пять 
лет количество 
доступных парков 
в Москве выросло 
со 130 до 450

ТОРГИ ФАС хочет перевести
аукционы по госимуществу 
в электронную форму

Комбинаторам вход 
воспрещен

Елена Березина

ЗАВТРА заканчивается общест-
венное обсуждение инициативы 
Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) проводить торги 
по передаче прав владения на го-
сударственное или муниципаль-
ное имущество в электронной 
форме. Речь о поликлиниках, 
больницах, технопарках и других 
объектах инфраструктуры.

Сейчас такая возможность от-
сутствует, все торги проходят по 
старинке. И о них осведомлены 
далеко не все потенциальные 
участники. Например, предста-
вители малого и среднего бизне-
са, которые находятся в другом 
регионе, часто просто не знают о 
проводимых аукционах, уверены 
эксперты.

«Сейчас очень низкая про-
зрачность процедуры торгов по 
переходу прав владения на госу-
дарственное или муниципальное 
имущество. Многие заинтересо-
ванные лица узнают об их ре-
зультатах постфактум», — отме-
чает Антон Соничев, эксперт 
центра «Общественная Дума».

У этого процесса низкая гла-
сность, что позволяет недобросо-
вестным ответственным за это 
лицам получить выгоду при ма-
хинациях с ценой и покупателя-
ми (аффилированные лица). 
«Скандалов и уголовных дел по 
этому вопросу было уже нема-
ло», — добавляет Антон Соничев.

Проведение торгов в элек-
тронной форме обеспечит един-
ство экономического простран-
ства на территории России, рас-
ширит возможности граждан и 
бизнеса в отношении государст-
венного или муниципального 
имущества, полагают антимоно-
польщики.

Кроме того, электронные аук-
ционы сделают процедуру мак-
симально прозрачной. Через 
сайт любой сможет проверить, 
какие торги ведутся, на какие 
объекты, кто покупатели, стои-
мость и прочее. При подозрении 
на нарушения после изучения 
этих сведений можно будет бы-
стрее начать принимать меры по 
ним (жаловаться, инициировать 

проверки). «Проведение торгов в 
электронной форме повысит 
прозрачность и гласность проце-
дуры. Нарушения станут более 
явными для граждан, активистов 
и различных госструктур», — до-
бавляет Антон Соничев. Однако 
успешность борьбы с корруп-
цией зависит от того насколько 
оперативно и качественно реаги-
руют на её проявления госведом-
ства и насколько успешно при-
влекают нарушителей к ответст-
венности.

Эта инициатива — серьезный 
шаг в рамках искоренения кор-
рупции в работе с государствен-

ным имуществом, уверен Павел 
Сигал, первый вице-президент 
«ОПОРЫ России»: «Конечно же, 
нынешняя система все еще будет 
уязвима, поскольку довольно ча-
сто организовываются торги, в 
которых участвует лишь одна 
компания, реально намереваю-
щаяся получить право, а осталь-
ные выполняют роль ширмы. Пе-
реход к электронной системе су-
щественно повысит прозрач-
ность процедуры и усложнит со-
здание коррупционных схем».

В качестве примера проблем в 
этой сфере Павел Сигал привел 
Северную Осетию, где за послед-
ние 15 лет чиновники и их родст-
венники за бесценок скупали 
территорию. В итоге около ряда 
населенных пунктов не осталось 
пахотных земель для их жителей. 
Проблема приобрела острый ха-
рактер, когда жители сел начали 
митинговать в центре Владикав-
каза. Сейчас новые власти респу-
блики проводят ревизию земель-
ных участков.

СБЕРЕЖЕНИЯ

Эксперты 
советуют 
переходить 
на рубли

ВВЕРХ 
ПО КУРСУ

Тарас Фомченков

В ЧЕТВЕРТОМ квартале рубль 
начнет укрепляться к доллару и 
евро, прогнозируют западные эк-
сперты. Поэтому сейчас самое 
время для инвесторов покупать 
рубли в расчете на их дальнейшее 
подорожание. Но смогут ли на 
этом заработать простые люди? 

Обрадовать инвесторов решил 
Bank of America Merrill Lynch. По 
его оценке, третий квартал этого 
года станет последним, в котором 
курс рубля будет проседать по от-
ношению к основным мировым 
валютам. 

«Сейчас рубль находится под 
давлением сезонных факторов, — 
говорится в отчете банка, разме-
щенном на его сайте. — Однако, по 
нашим новым оценкам, ЦБ РФ бу-
дет придерживаться более жест-
кой политики, чем мы прогнози-
ровали. Это предполагает более 
низкую инфляцию — до 4 процен-
тов в следующем году». 

Единственное, что заставляет 
относиться к этому прогнозу с из-
вестной долей скепсиса — все та же 
нефть, сами себя корректируют 
эксперты банка. Если цена марки 
Brent к концу 2016 года достигнет 
52 долларов за баррель, а в 1-м 
квартале 2017 года поднимется до 
55 долларов, то прогноз на укре-
пление рубля сбудется. 

А если нет? Курс рубля до кон-
ца года будет более-менее стабиль-
ным, предполагает финансовый 
аналитик Сергей Суверов, хотя и 
допускает его укрепление до уров-
ня приблизительно в 64 рубля. 

Однако он согласен с оценками 
Merrill Lynch в той части, которая 
касается действий российского 
ЦБ. Действительно, мегарегулятор 
сейчас проводит более жесткую 

денежно-кредитную политику, 
что может вылиться в дальнейшее 
снижение ставки и, соответствен-
но, укрепление рубля. 

Также у эксперта «Российской 
газеты» нет сомнения, что нефть 
остается практически единствен-
ным фактором, который может се-
рьезно повлиять на курс нацвалю-
ты. «Думаю, цена барреля будет 
колебаться от 40 до 50 долларов. 
Меньше сейчас вряд ли получится, 
так как на нефть есть спрос. И 
больше тоже вряд ли, так как при 
достижении полусотни есть веро-
ятность возрождения добычи 
сланцевой нефти, которая снова 
начнет толкать баррель вниз», — 
предполагает Сергей Суверов, де-
лая вывод, что потенциал для ро-
ста нефти и укрепление рубля дей-
ствительно есть. 

Более того, резюмирует он, на 
этом смогут заработать и обыч-
ные граждане, а не только профес-
сиональные инвесторы. 

«Для нас с вами сейчас самый 
разумный вариант — переходить в 
рублевые финансовые инструмен-
ты. С одной стороны, это могут 
быть депозиты (но ставки по ним 
сейчас снизились. Или, например, 
ПИФы и корпоративные облига-
ции», — считает эксперт. 

64 рубля за доллар 
— реальный курс на 
конец 2016 года. 
Эксперты советуют 
пополнять вклады 
нацвалютой

ПРОГНОЗ НА НЕДЕЛЮ

ОПЕК ПРАВИТ 
ДОЛЛАР
Что касается наступившей недели, то 

она будет относительно спокойной, 

уверяет финансовый аналитик Сергей 

Суверов. Но возможны и неожидан-

ные повороты.

«С одной стороны, мы ждем отчета 

ОПЕК по рынку нефти, — говорит эк-

сперт. — Но в нем, прогнозируют отра-

слевые аналитики, вряд ли будут ка-

кие-либо сюрпризы. С другой сторо-

ны, продолжается время традицион-

ного августовского затишья в миро-

вой экономике». 

Впрочем, ежемесячные отчеты от 

ОПЕК и Международного энергетиче-

ского агентства, которые будут пред-

ставлены общественности 10 и 11 ав-

густа, как раз могут содержать перео-

ценку ситуации на сырьевом рынке на 

фоне июльского снижения нефти. И 

тогда курс рубля может резко виль-

нуть в сторону. 

Сейчас очень низ-
кая прозрачность 
процедуры торгов 
по переходу прав 
владения на госи-
мущество

Август станет самым 
сложным месяцем для 
валют — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1290319
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Александру 
Елькину присудили 
не только 11 лет 
лишения свободы, 
но и полмиллиарда 
штрафа
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НАДЗОР Столичная
прокуратура 
подвела итоги работы

Краж стало 
больше

Иван Егоров

В ПРОКУРАТУРЕ Москвы прошла расширенная колле-
гия, на которой подвели итоги работы надзорного ведом-
ства за первое полугодие.

Открывая заседание, прокурор Москвы Владимир Чу-
риков заявил, что «столичные прокуроры добились в це-
лом положительной динамики по всему спектру ранее 
намеченных задач».

— Более 40,5 тыс. выявленных нарушений закона, свы-
ше 10 тыс. привлеченных к дисциплинарной и админи-
стративной ответственности должностных лиц, а также 
255 возбужденных по инициативе прокуроров уголов-
ных дел свидетельствуют о том, что органами прокура-
туры города Москвы проделана значительная надзорная 
работа, — отметил Чуриков.

Кроме того, благодаря мерам прокурорского реагиро-
вания удалось погасить задолженности по заработной 
плате в размере более 540 млн рублей. Также, по словам 
Владимира Чурикова, в рамках надзора за исполнением 
природоохранного законодательства были заявлены су-
дебные иски о возмещении ущерба окружающей среде 
на сумму более 3,8 млрд рублей.

Принимались меры по возмещению через суд ущер-
ба, от налоговых преступлений на сумму более 1,5 млрд. 
рублей и взысканию доходов, полученных от незаконной 
игорной деятельности - почти на 1 млрд.

По результатам прокурорских проверок были выяв-
лены также случаи злоупотребления при исполнении го-
соборонзаказа — сумма ущерба составила 1,5 млрд ру-
блей.

Что касается общего уровня преступности в столице, 
то, по данным прокуратуры Москвы, благодаря приня-
тым мерам удалось не допустить роста преступности. 
Так, за 6 месяцев было зарегистрировано 94 595 (в 2015 
году в этот же период — 94 611) преступлений. Однако 
уровень раскрываемости преступлений существенно не 
изменился и составил всего 33,3%.

В структуре преступности возросло число краж, мо-
шенничеств и причинение тяжкого вреда здоровью. Су-
щественно снизилось число особо тяжких преступлений 
— на 22%, а их раскрываемость незначительно увеличи-
лась. В то же время был отмечен рост на 8,9% преступле-
ний теми, кто их уже совершал ранее, а также на 37,9% 
увеличилось число преступлений, совершенных в состо-
янии алкогольного опьянения. По мнению столичных 
прокуроров, это говорит о просчетах в профилактиче-
ской работе правоохранителей.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Инвестиционные риски бюджетной стратегии расходов 
на ближайшие три года снижают шансы российской экономики 
на скорейшее преодоление кризиса

Замороженная выгода 
Анатолий Аксаков,
депутат Государственной Думы, 

член фракции «Справедливая 

Россия», председатель Комитета 

ГД по экономической политике, 

инновационному развитию 

и предпринимательству

В 
правительстве подготовлен 
проект трехлетнего бюдже-
та, в котором предлагается 

сократить госрасходы в реальном 
исчислении, что снижает шансы 
российской экономики на успеш-
ное преодоление кризиса. Факти-
чески кабинет министров призна-
ет, что ближайшие три года страна 
не сможет выйти на траекторию 
экономического роста.

Надо признать, что сведение 
бюджета, тем более трехлетнего, 
задача непростая, требующая 
стратегического подхода, эруди-
ции и исключительных управлен-
ческих усилий. Вовремя составить 
столь масштабный документ, 
определяющий развитие страны, 
— это достойно уважения. Однако 
возникает вопрос, а действитель-
но ли нынешний бюджет предла-
гает развитие? Ведь в основе его 
стратегии — сокращение государ-
ственных расходов (в реальном 
выражении), в том числе инвести-
ционных.

Мировой опыт — исторический 
и современный — показывает, что 
выход из кризиса невозможен без 
роста инвестиций, без стимулиро-
вания предпринимателей и корпо-
раций вкладывать средства в на-
циональную экономику. Еще 
Дж.М. Кейнс и его последователи 
убедительно доказали значение 
расходов, госинвестиций и адек-
ватной ставки рефинансирования 
для преодоления негативных тен-
денций в экономике. 

А наши монетарные и эконо-
мические власти действуют с точ-
ностью до наоборот, придержива-
ясь теоретических схем о необхо-
димости макроэкономической 
стабильности. Причем вопреки, 
как я уже отметил, общемировым 
рецептам борьбы с кризисом. До-
статочно сравнить ставку рефи-
нансирования у нас и в западных 
странах. Федеральная резервная 
система США держит ее на уровне 
0,25—0,50% годовых, Европей-
ский ЦБ на сегодняшний день 
оставил ставку на уровне 0%. Эко-

номические власти этих стран по-
нимают, что сейчас важнее всего — 
поддержать деловую активность. 
А у нас, как известно, ключевая 
ставка в размере 10,50%! Как при 
такой монетарной политике наши 
промышленники и аграрии или 
даже представители третьего сек-
тора смогут расширять свои пред-
приятия, внедрять новые техноло-
гии и создавать дополнительные 
рабочие места? С трудом, ответит 
оптимист. Реалист ответит — ни-
как.

Неудивительно, что на фоне 
действий финансовых властей 
вложения в экономику сокраща-
лись самым драматичным обра-

зом. Три года инвестиции падали 
пикирующими темпами. К сожа-
лению, текущий год не исключе-
ние. 

В то же время у нас, внутри 
страны, имеется мощный потен-
циал инвестиционной активно-
сти. О нем неоднократно говорили 
«справедливороссы», о нем часто 
спорили на заседаниях Комитета 
Госдумы по экономической поли-
тике. У этого потенциала много 
источников. Одним из них являет-
ся обязательная накопительная 
пенсионная система. 

На сегодняшний день негосу-
дарственные пенсионные фонды 
(НПФ) управляют 2 трлн рублей 
пенсионных накоплений и еще 1 
трлн резервов, что вместе состав-
ляет практически 4% ВВП. Это те 
самые длинные деньги, которые 
могут быть направлены в отечест-
венную экономику и обеспечить 
нам выход из рецессии. Уже сей-
час около 60% пенсионных нако-
плений и 39% пенсионных резер-
вов размещаются в ценных бума-
гах российских компаний. При 
этом около 20% инвестиций на-
правляются в строительную от-

расль, примерно 10% — в электро-
энергетику и еще 5% — в тран-
спорт и связь, то есть в те секторы, 
которые могут дать мультиплици-
рующий эффект роста всей эконо-
мики.

Однако правительство предпо-
читает за счет накопительной си-
стемы решать сиюминутные, уз-
кие задачи наполнения бюджета 
госструктур, расходы которых вы-
зывают вопросы у Счетной пала-
ты.

 Напомню специально для тех, 
кто, может быть, не совсем хоро-
шо разбирается в хитросплетени-
ях пенсионных проблем: в свое 
время накопительную часть пен-

сии работодатели перечисляли 
(по желанию) за своих работников 
в негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ). Затем было приня-
то решение, что деньги эти будут 
перечисляться в Пенсионный 
фонд России (ПФР), а тот в свою 
очередь будет направлять их в 
НПФ. Но вот уже три года он этого 
не делает, поскольку финансовые 
власти ввели мораторий на подоб-
ные перечисления, а деньги, кото-
рые должны были формировать 
накопления будущих пенсионе-
ров, идут на выплаты пенсионе-
рам нынешним.

Как же так! Ведь когда человек 
приходит в банк и оплачивает 
коммуналку, то его деньги прохо-
дят быстро. И никто даже не смеет 
подумать, что банк может объя-
вить мораторий и изъять эти сред-
ства в свою пользу. Почему же та-
кая практика считается нормаль-
ной в пенсионной системе? 

Тем не менее, кабинет мини-
стров продолжает настаивать на 
моратории перечислений еще на 
три года — до 2019 г. Такое решение 
губительно дважды. Во-первых, 
оно напрямую снижает инвести-

ционный потенциал страны. А во-
вторых, дезориентирует и лишает 
мотивации участников рынка, по-
казывает им, что государство мо-
жет в любой момент изменить 
правила игры в ущерб тем, кто го-
тов выступать в качестве страте-
гического инвестора.

Не буду проводить параллель с 
набившей оскомину курицей, не-
сущей золотые яйца. Напомню 
книгу детства — «Робинзон Кру-
зо». Герой, случайно обнаружив 
несколько пшеничных зерен, за-
сеял ими тщательно ухоженный 
участок земли. Получив неболь-
шой урожай, он преодолел со-
блазн человека, год прожившего 
без хлеба, и вновь посеял все зер-
но. Полностью. И так продолжа-
лось несколько лет (!), прежде чем 
Робинзон позволил себе взять 
хотя бы часть урожая на еду. Так 
вот, сейчас мы находимся в подоб-
ной ситуации. Только выбрали 
другой вариант. Проедаем все, что 
у нас есть, не думая о завтрашнем 
дне. А тот неминуемо наступит, и 
тогда средств на решение насущ-
ных проблем банально не оста-
нется.

Избежать такого негативного 
сценария можно и нужно. Рецепты 
хорошо известны. Они многократ-
но использовались (и успешно 
применяются сейчас) странами, 
испытавшими экономические 
трудности. Реализация этих мер 
требует шагов энергичных и сроч-
ных.

Во-первых, необходимо скор-
ректировать денежно-кредитную 
политику Центробанка. Она долж-
на быть подчинена созданию усло-
вий успешного экономического 
роста, прежде всего за счет инве-
стиций. Для этого крайне жела-
тельно смелее снижать ключевую 
ставку.

Во-вторых, радикально и ре-
шительно поддержать малый и 
средний бизнес: освободить от 
многочисленных административ-
ных пут, сократить до минимума 
налоговое бремя. Прекратить пра-
ктику «пылесосить» бизнес, прав-
дами и неправдами накручивая 
налоговые претензии с целью «пе-
ревыполнить план» по сбору на-
логов и заткнуть очередную 
«дыру» в бюджете.

В-третьих, в условиях нехватки 
денег на солидарную пенсию, к 

тому же на фоне неблагоприятно-
го демографического тренда, госу-
дарство должно вывести из «тени» 
десятки миллионов граждан, ко-
торые не платят налоги, но впо-
следствии — в старости — претенду-
ют на заботу со стороны государ-
ства. В прошлом году общими уси-
лиями удалось легализовать чуть 
более 2,5 млн работников, что 
дало в бюджет ПФР прибавку в 8,6 
млрд руб. Однако по оценкам эк-
спертов — и государственных, и не-
зависимых, от уплаты социаль-
ных взносов сегодня уклоняется 
около 15 млн человек. А если гово-
рить о частичной неформальной 
занятости, то речь идет о 30 млн 
работников. Вот где надо прояв-
лять изобретательность, вклю-
чать меры стимулирования выхо-
да из «тени» и демонстрировать 
силу государства. Вот где милли-
арды бюджетных доходов.

Наконец, в-четвертых, следует 
еще раз обратить внимание на ин-
вестиционный потенциал накопи-
тельной системы. Не гробить ее 
заморозкой — изъятием, а расши-
рять возможности вложений в 
экономику. Предложить фондам 
масштабные проекты, в которых 
они могли бы участвовать «вдол-
гую», в том числе — в приватиза-
ции предприятий. Кроме того, 
всегда надо помнить о том, что 
пенсионные накопления — это 
деньги 31 млн россиян, поверив-
ших государству и рассчитываю-
щих встретить старость достойно 
за счет собственных средств. Бо-
лее того, люди обратят внимание 
на добровольное пенсионное 
обеспечение только в том случае, 
если обязательная накопительная 
система начнет функционировать 
нормально.

Предлагаемые меры, конечно, 
сопряжены с определенным ри-
ском. Требуют серьезной и ответ-
ственной работы со стороны пра-
вительства, всех министерств и 
ведомств, региональных властей, 
федеральных и региональных ор-
ганов законодательной власти. 
Требуют сосредоточенности от 
всех нас. Но выбор-то очевиден. 
Каша заканчивается, и надо либо 
засучить рукава и начать варить 
заново, либо уныло скрести лож-
кой по дну кастрюли, оглашая 
окрестности малоприятными зву-
ками. 

Акцент

 Следует еще раз обратить 
внимание на инвестицион-
ный потенциал 
накопительной системы 

ТРАНСПОРТ 
Осенью
откроется
новый участок
метро 

ПОЕЗД ИДЕТ 
НА СЕВЕР 

Сергей Бабкин

«САЛАТОВАЯ» ветка москов-
ского метро до конца года зна-
чительно продлится на север. 
Как заявил в минувшую суббо-
ту заммэра по вопросам градо-
строительной политики и стро-
ительства Марат Хуснуллин, 
тестовые поезда по новому 
участку Люблинско-Дмитров-
ской линии запустят этой осе-
нью. 

В перспективе линию про-
длят до станции «Селигерская», 
где построят транспортно-пе-
ресадочный узел. Но в планах 
этого года — запуск трех новых 
станций: «Бутырской», «Фон-
визинской» и «Петровско-Разу-
мовской».  Президент Академии 
МЧС Иван Тетерин отметил, что 
их приемка пройдет под обще-
ственным контролем.

— Объекты, о которых мы го-
ворим, довольно сложные, — от-
метил Хуснуллин. — В этой мест-
ности сложные грунты, поэто-
му строители вынуждены рабо-
тать на глубине до 60 метров. 
Несмотря на это, основная 
часть работ выполнена.

На «Фонвизинской», кото-
рую Хуснуллин посетил в пер-
вую очередь, уже сооружают 
вестибюли. Они расположены 
так, что в метро можно попасть 
буквально из соседнего двора. 
Еще более масштабные работы 
развернуты на станции «Пе-
тровско-Разумовская».

— На «Петровско-Разумов-
ской» строится один из круп-
нейших транспортно-переса-
дочных узлов, — сказал Хуснул-
лин. — Поток людей там будет 
примерно таким же, как и на 
Комсомольской площади, где 
расположены сразу три москов-
ских вокзала. Тем более что там 
будет, скорее всего, останавли-
ваться даже скоростной» «Сап-
сан». Об этом говорилось на не-
давней рабочей встрече мэра 
Сергея Собянина с главой РЖД 
Олегом Белозеровым. 

Новая остановка серьезно 
разгрузит Ленинградский во-
кзал. Скорее всего, решение эк-
спертов будет положительным.

СОБЫТИЕ В день рождения
великого хирурга
офтальмологические
клиники бесплатно
обследуют пациентов

Спасибо за глаза

Ирина Краснопольская

СВЯТОСЛАВ Федоров! Среди взрослого населения на-
шей страны вряд ли сыщется человек, которому не было 
бы знакомо это имя. Великий хирург-офтальмолог, чьи 
прогрессивные, уникальные методики спасли, вернули 
зрение миллионам пациентов из разных стран мира. 
Святослав Николаевич свято следовал своему девизу: 
прекрасные глаза — каждому. 

Судьба жестоко обошлась с этим удивительным чело-
веком — его жизнь оборвалась трагически. Но его дело 
продолжают ученики. А началось все в 2000 году. Тогда, 
8 августа, в день рождения Святослава Николаевича се-
мейная пара врачей-офтальмологов Лариса Карданова 
и Наиф Джабер Ах-
мед в возглавляемых 
ими клиниках в На-
льчике и Пятигорске 
бесплатно обследо-
вали посетителей. 
С тех пор и повелось: 
8 августа каждого 
года последователи 
Федорова проводят 
благотворительные 
медицинские кон-
сультации для всех 
нуждающихся в оф-
тальмологической 
помощи. Причем не 
только в нашей стра-
не. Акция вышла на 
международную 
арену: Латвия, Казахстан, Узбекистан, Грузия, Белорус-
сия, Армения, Украина, Молдова, США, Венгрия, Греция, 
Италия, Израиль, Венесуэла, Сирия, Румыния, Палести-
на… Это лишь зарубежная география акции. А еще циф-
ры. Только в прошлом году проведено 7872 бесплатных 
консультации, сделано 586 операций на благотворитель-
ной основе. Всего же за 12 прошедших лет оказана по-
мощь 91 137 пациентам, прооперировано 6413 больных.

Сегодня вечером — это тоже традиция — учеников, дру-
зей Святослава Николаевича соберет его жена Ирэн. Она 
никогда не говорит «вдова» — именно жена. Для нее он 
жив? Он жив и для нас, и для тех, кому вернул зрение, кому 
еще вернут его последователи. И не только 8 августа.

Святослав Николаевич! Спасибо за глаза! 

Разработки Святослава Федорова вернули зрение 
миллионам людей.  

Только в прошлом 
году 8 августа про-
ведено 7872
бесплатные
консультации,
сделано 586 опера-
ций на благотвори-
тельной основе 
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Мегаполис Завершается строительство Московского центрального кольца 

84 минуты на «кругосветку» 
Сергей Жуков 

С
троительство Мо-
сковского централь-
ного кольца (МЦК) 
вышло на финишную 
прямую. Такой вывод 

после осмотра строящегося 
транспортно-пересадочного узла 
«Севастопольский проспект» 
сделал мэр столицы Сергей Со-
бянин. 

Он напомнил, что рекон-
струкция железнодорожной ма-
гистрали идет с 2012 года:

— Мы приближаемся к старту 
МЦК. Первая очередь проекта бу-
дет включать в себя запуск пасса-
жирского сообщения и около 20 
ТПУ. Еще полтора года понадо-
бится, чтобы интегрировать еще 
около десятка радиальных на-
правлений железной дороги и пе-
ресадочных узлов. 

Строительные работы на 
кольце завершены на 98%, доба-
вил вице-президент РЖД Олег 
Тони. Он уточнил, что вся необ-
ходимая инфраструктура готова, 
осталось нанести последние 
штрихи — установить огражде-
ния, смонтировать системы без-
опасности и оборудовать парк 
для стоянки и обслуживания 
электропоездов «Ласточка», ко-
торые будут курсировать по 
кольцу. «Все это планируем за-
кончить к 15 августа, — пояснил 
Тони. — После начнем полноцен-
ную обкатку МЦК».

Железнодорожное кольцо 
долгие годы обслуживало сто-
личные заводы и фабрики, мно-

гие из которых давно закрылись. 
Но промзона осталась, поэтому 
территорию вокруг МЦК власти 
намерены привести в порядок. 
Около станций, в частности, сде-
лают пешеходные дорожки и тро-
туары, установят современные 
фонари и высадят около трех ты-
сяч деревьев. По всему периме-
тру магистрали появится огра-
ждение, а в районах с жилой за-
стройкой — шумозащитные экра-
ны. Планируется отремонтиро-

вать фасады 111 зданий, принад-
лежащих промышленным пред-
приятиям, и 131 жилого дома. 
Новую жизнь обретут историче-
ские мини-вокзалы, построен-
ные на кольце еще в начале прош-
лого века. Их отреставрируют и 
вернут им первоначальную фун-
кцию. Здание станции «Канатчи-
ково» на юге Москвы, например, 
уже восстановили. Однако пое-
зда там останавливаться не будут 
из-за низкого пассажиропотока. 

Тем не менее без посетителей она 
не останется и станет в будущем 
местом паломничества туристов, 
уверены в мэрии. Всего на МЦК 
откроют 31 ТПУ, на 17 из них пас-
сажиры смогут пересесть на 
станции метро, а на 10 — на элек-
трички. Строительство остано-
вочных пунктов постепенно бли-
зится к финалу. К примеру, «Се-
вастопольский проспект», где по-
бывал мэр, готов на 60%. Там сей-
час ведутся отделочные работы и 

прокладываются инженерные 
коммуникации. Трудятся рабо-
чие в две смены — днем и ночью, 
поэтому завершить станцию пла-
нируют в ближайшее время. Пас-
сажиропоток ТПУ в часы «пик», 
как ожидается, будет превышать 
5,7 тысячи человек. В целом же 
МЦК в первый год сможет пере-
возить около 75 млн пассажиров 
и около 120 млн человек — к 2020 
году. Кольцо интегрируют с мо-
сковской подземкой, поэтому та-

рифы и билеты будут едиными, а 
пересадки с МЦК в метро и нао-
борот — бесплатными. По оцен-
кам экспертов, с запуском цен-
трального кольца его пассажиры 
получат лишнюю неделю в год, 
так как «Ласточки» сократят вре-
мя поездок по Москве в среднем 
на 20 минут.

ЦИФРА

84
МИНУТЫ
Именно столько времени потре-
буется пассажиру, чтобы прое-
хать все Московское центральное 
кольцо. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Мы вернулись к самим 
себе после нырка вниз в 
1990-х. Вернулись по-

чти во всем, что растет на земле.
 Родная капуста? В 1986—1990 го-
дах — 3,1 миллиона тонн, 1996—
2000 годы — 1 миллион тонн в 
среднем в год, 2013 год — 3,3 мил-
лиона, 2015 года — 3,5 миллиона. 
Большой огород — лук, морковь, 
свекла, ягоды? В 2—3 раза боль-
ше, чем 25 лет назад, и в 6—10 раз, 
чем в 1996—2000 годах. «Здравст-
вуй, милая картошка?» Наш иде-
ал с детских времен в 1986—1990 
годах — 35,9 миллиона тонн, в 
2006—2010 годах — 27,3 миллио-
на, 2013 год — 30,2 миллиона, в 
2015 году — 33,6 миллиона тонн. 
Мы вдруг оказались крупнейшим 
экспортером зерна, и кажется, 
что без видимого ущерба для вну-
треннего рынка. Сегодня Россия 
— четвертый-пятый экспортер в 
мире по зерну и № 2 — по пшени-
це. Рост поставок зерна за рубеж 
— в три раза в сравнении с 2000-
ми годами.

А где ты, мясо? На холодных 
просторах России без него никак. 
Если судить по «поголовью» мы-
чащему, блеющему и т.п., то его в 
два раза меньше, чем в 1990 году. 
И даже меньше, чем сто лет назад, 
в 1915 году. До выхода из этого 
провала далеко, но за 3—4 года 
прибавка от 5 до 30 процентов. 
Тучных, библейских стад коров и 
быков становится всё меньше 
(2010 год — 20 миллионов голов, 
2015 год — 19 миллионов), но ме-
лочи кормящей — свиней, овец — 
много больше (почти на 20 мил-
лионов голов). Птицы — на 100 
миллионов голов.

А как там с тем, что ложится 
на наш стол в тарелках и на 
ломтях хлеба? С «пищевой про-
мышленностью»? Свинина — 
«космический» взлет, рост мас-
сы в 2013—2015 годах на 30 про-

центов, к 2010 году — в 2,2 раза. 
Мясо домашней птицы за три по-
следних года — вверх на 20 про-
центов, к 2010 году на 60 процен-
тов. Рыба, колбаса, молочный 
мир — 95—105 процентов. Сыры, 
вокруг которых мы бродим, га-
дая об их качестве — подъем в 
гору в 2013—2015 годах на 34 
процента. Сливочное масло, ко-
ролевская мечта по Маршаку — 
плюс 14 процентов. Водка — неу-
клонное снижение, на треть к 
2010 году, на 25 процентов к 
2013 году. Хотя на душе неспо-
койно, выше цены (поднялись на 
продовольствие на 32 процента в 
2014—2015 годах), потихоньку 
падают реальные доходы и роз-
ничный товарооборот (минус 10 
процентов за два года), ухудши-
лась структура питания, но все-
таки более-менее все сыты, на-
кормлены.

Что это за экономическое 
чудо у аграриев? В чем здесь пти-
ца-тройка, и откуда она выныр-
нула? Тем более что посевные 
площади на треть меньше, чем в 
1990 году. Тракторов на 1000 га 
пашни почти в 4 раза меньше, 
зерноуборочных комбайнов — в 
3,5 раза. Вносится удобрений в 
2—2,5 раза меньше. Заготовки 
сена сокращены к 1986—1990 го-
дам в 2—2,5 раза. Кукурузы на 
корм производится в 9 раз мень-
ше к 1986—1990 годам. Износ 

сельскохозяйственной техники — 
60—70 процентов, износ обору-
дования в переработке — почти 
50 процентов. Как все это может 
быть вместе — рост и сокраще-
ние? Больше мяса — и меньше 
тела?

Наверное, несмотря на износ 
техники, дело в технологиях, луч-
шей технике, породах, генетиче-
ском материале, в производи-
тельности труда. Аграриям луч-
ше судить. Надои, урожайность 
и, даже страшно сказать, яйцено-
скость — все это намного лучше, 
чем раньше.

Но есть еще тайны, разгадки 
которых лежат на поверхности. 
Когда спрашиваешь знакомых аг-

рариев, в чем секрет экономиче-
ского чуда в продовольствии, от-
вет примерно один и тот же: го-
спрограммы, доступный кредит 
(кредиты сельскому хозяйству 
выросли в 1,8 раза в 2014—2015 
годах, кредиты в «пищевку» — на 
50 процентов), приемлемый про-
цент (процентные субсидии не 
менее 2—3 миллиардов долларов 
в валютном эквиваленте в 2014—
2015 годах), бюджетные субси-
дии на возмещение части затрат 
(оборотных, инвестиционных), 
налоговые льготы. И, конечно, 
слабый рубль, ставший, как в 
1998 году, преградой импорту и 
побудивший отечественного 
производителя к экспорту. Слы-
ханное ли это дело, чтобы Россия 
экспортировала мясо? И это 
тоже уже началось. Пусть мало, 

пусть 85 тысяч тонн в 2015 году, 
но началось.

Может быть, все это и есть се-
крет «экономического чуда» в 
России — не только в продоволь-
ствии, но и по всем фронтам? Не 
зажимать, дать нормальные ус-
ловия кредита, процента, нало-
гов, валютного курса, просто 
внимания и поддержки. И все на-
чнет расти как на дрожжах. 
Пройдет время — сами встанут на 
ноги, обновят оборудование и, 
работая в рыночной конкурен-
тной среде, которую сами созда-
дут, перестанут бегать к государ-
ству за каждой копейкой.

1

ПОСТУПОК 

На Урале 
мужчина 
спас девочку, 
упавшую 
с восьмого 
этажа

ПОЙМАЛ 
НА РУКИ

Анатолий Меньшиков, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

В МИНУВШИЙ четверг, 4 авгу-
ста, четырехлетняя малышка из 
Екатеринбурга Варя Гончарова 
обрела второй день рождения: ее 
спас от верной гибели бывший 
моряк, ныне электромонтер 
горводоканала Александр Про-
довиков. Девочка полетела, ку-
выркаясь, с высоты 8-го этажа, 
после того как задумала через 
балкон выбраться на улицу, что-
бы попасть к маме на работу...

К счастью, Варя ухватилась 
ручками за каркас цветочного 
ящика, а подвисшего человечка 
вовремя заметили двое жителей 
соседней высотки. Они подняли 
тревогу, поспешили к месту па-
дения. Ситуацию вмиг оценил 
Александр Продовиков. Он из 
другого дома, но гулял поблизо-
сти с собачкой Барсиком. Успел 
подбежать, когда девочка разжа-
ла кулачки. Она, по словам сви-
детелей, зацепилась ногами за 
карниз на уровне 5-го этажа и 
далее летела вниз головой.

Приняв Варю руками и телом, 
едва удержавшись от падения на 
землю, Александр убедился в 
том, что девочка цела, попросил 
окруживших его людей вызвать 
неотложку, а сам отправился за 
собачкой: как бы не потерялась. 
И только уже дома с тревогой ос-
мотрел правую руку — опухшую, 
посиневшую, непослушную. Хи-
рург дежурной травматологии 
поразился: «Перелом за перело-
мом. Как умудрились-то?»

У Вари без травм и ушибов 
тоже не обошлось, но медикам 
они не внушают особой тревоги: 
самая серьезная — перелом пле-
ча. Заживет.

58-летний Александр Продо-
виков о загипсованной руке го-
ворит с улыбкой: 

— Вот, теперь и у меня брилли-
антовая. Надо будет девчушку 
навестить в больнице. Надеюсь, 
долго будет жить.

Между тем руководители Ека-
теринбурга запланировали се-
годня встретиться со спасителем 
и вручить почетную грамоту. Го-
родская полиция тоже готовится 
поощрить героя. Сам он накану-
не дважды подчеркнул при об-
щении с восхищенными его по-
ступком людьми: «В наградах не 
нуждаюсь». 

Маму же малышки, оставлен-
ной без присмотра, правоохра-
нители накажут — оштрафуют в 
соответствии с административ-
ным кодексом. В свою очередь, 
она говорит, что до конца жизни 
будет признательна мужчине, 
спасшему ее кровиночку.

Так как Варя оказалась на 
балконе? Хронология событий 
следующая. Мама привела дочку 
из детсада, накормила и убежа-
ла на работу — та находится ря-
дышком с домом, в котором про-
живают Гончаровы. В квартире, 
на беду, никого: дедушка с ба-
бушкой и старшей сестрой Вари 
на даче, отец еще на работе. 
Дверь балкона малышка либо 
открыла сама, либо она была не 
заперта…

К слову, похожий случай про-
изошел год назад в Тюмени. Из 
окна квартиры, расположенной 
на четвертом этаже, выпала ше-
стилетняя девочка. Малышку, 
стоящую еще в проеме окна, за-
метил Прохор Барков, слесарь 
Надымского нефтегазодобываю-
щего управления, молодой отец. 
Он сумел схватить девочку на 
лету, уберег ее от удара, сам же 
рухнул на тротуар и ушибся. 
Успокаивал плачущего ребенка 
до приезда «скорой помощи». А 
затем — бесследно исчез. Его имя 
стало известно общественности 
лишь через пару недель. А впо-
следствии Прохора наградили 
муниципальной премией.

Технологии Работникам турфирм, водителям и многим другим 
через десять лет придется уступить свои места автоматам

Вас подсидел робот
Ирина Жандарова

С
отрудников call-цен-
тров, пекарей и ме-
неджеров по туризму 
через десять лет заме-
нят автоматизиро-

ванные системы и роботы. Так 
считают сами работники. А эк-
сперты рынка труда уверены, что 
выбирать другую профессию 
пора машинистам и водителям.

Есть целые отрасли, готовые к 
уходу от ручного труда техниче-
ски, но не готовые психологиче-
ски, отмечает Евгений Ицаков, до-
цент кафедры менеджмента и 
предпринимательства факультета 
экономических и социальных 
наук РАНХиГС. Воздушный тран-
спорт уже сегодня способен вы-
полнять все этапы полета на авто-
пилоте. Самолеты к полной авто-
матизации готовы, а люди — нет. «В 
случае отказа автоматики они 
окажутся в консервной банке на 
высоте 10 тысяч метров», — отме-
чает Ицаков. 

В некоторых странах уже ис-
пользуются технологии, которые 
позволяют ездить поездам метро и 
электричкам без машинистов, а 
автобусам — без водителей. В Рос-
сии еще недостаточно обеспечена 
безопасность на транспорте. 
Впрочем, первые эксперименты в 
этой области могут быть запуще-
ны в ближайшее десятилетие. А 
массовый переход возможен при 
строительстве выделенных дорог 
для беспилотного общественного 
транспорта и оснащении станций 
метро автоматическими дверьми, 
открывающимися при подходе по-
езда. 

Пока же больше других поте-
рять работу боятся операторы 
call-центров. В переходе на пол-
ную автоматизацию своей дея-
тельности через десять лет увере-
ны 18 процентов их них, 43 про-
цента считают, что будет автома-
тизирована существенная часть 
функций, свидетельствуют дан-
ные опроса исследовательского 
центра портала Superjob. 

Наиболее простые функции 
(распределение звонков, инфор-
мирование клиентов, предложе-
ние новых услуг) у многих компа-
ний автоматизированы уже сегод-
ня. Будущее за массовым распро-
странением технологии распозна-
вания речи. С нестандартными за-
просами и конфликтами машины 
пока вообще не работают, замены 
человеку по этим направлениям 
не предвидится. 

В то, что их смогут заменить 
машины, верят 56 процентов пе-
карей и кондитеров. На професси-

ональные кухни скоро придут 3D-
принтеры и справятся со сложны-
ми кондитерскими изделиями, ко-
торые сейчас изготавливаются 
вручную. У пекарей и кондитеров 
останется исключительно творче-
ская работа: разрабатывать ре-
цептуры и дизайн хлебобулочных 
и кондитерских изделий. 

В автоматизации своей работы 
уверены 54 процента менеджеров 
по туризму. Многочисленные про-
граммы бронирования билетов и 
отелей позволяют организовать 
отдых самостоятельно. Но агент-
ства еще продержатся, пока наи-
более консервативные люди будут 
обеспечивать их заказами на орга-
низацию отдыха, уверен Ицаков.

В ненужности своей профессии 
через 10 лет уверены 37 процен-
тов переводчиков. Программы пе-
ревода с каждым годом становят-
ся все более эффективными. С 
письменным текстом они справ-
ляются хорошо. Сейчас работа ве-
дется по созданию таких же эф-
фективных программ перевода 
живой речи. Окончательно пере-
водчик как профессия перестанет 
существовать при появлении 
успешных программ синхронного 
перевода. 

Роботы могут заменить чело-
века и там, где живым людям луч-
ше не находиться. Так в Россий-
ской армии появятся роботизиро-
ванные подразделения чрезвы-

чайного реагирования, которые 
будут работать на опасных участ-
ках заражения.

Евгений Ицаков отмечает, что 
уровень автоматизации и роботи-
зации страны во многим зависит 
от консерватизма ее населе-
ния. Эксперт отмечает, что 
население России доста-
точно прогрессивное. 
Мы не хватаемся из-
учать каждую новую 
технологию, но при 
достаточном ее рас-
пространении отно-
симся к ней спокойно.

Другой фактор, влия-
ющий на автоматизацию, 
— окупаемость затрат на 
внедрение новых техноло-
гий. С этим в России уже не 
так хорошо. До сих пор во мно-
гих производственных сферах 
нанять 30 рабочих дешевле, 
чем автоматизировать произ-
водство и отказаться от руч-
ного труда. 

Акцент

 Пока в России дешевле 
нанять 30 рабочих, чем авто-
матизировать производство 
и отказаться от ручного труда
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ВЕЧНЫЙ ФАЗИЛЬ
НЕ ПОТОМУ о нем, что завтра девять дней. Не потому. 
Не нужен никакой повод. А он сам нам необходим, пони-
маете? Не только потому, что, безусловно, гений, а пото-
му что его книги делают человека другим. Если вчиты-
ваться. Если вдумываться.

«Главное стремление обычного человека — иметь по-
больше денег и казаться умным. Человек заметил, что 
при наличии больших денег как-то легче казаться ум-
ным. И это его очень воодушевило».

Дело не в том, что Фазиль Искандер всегда актуален. 
Стопка водки тоже всегда актуальна. Дело в том, что его 
проза возбуждает в нас мысли, необходимые для жизни. 
Его книги заставляют нас быть людьми. Если вчитывать-
ся.

И потому — вспоминать, вспоминать, вспоминать. 
Цитировать. Размышлять.

В его вечности мы ему не нужны. Он уже прекрасно 
знает все и про судьбу своих книг, и про нашу судьбу. Он 
беседует себе с 
Окуджавой и Возне-
сенским, Пушкиным 
и Гориным… ТАМ 
есть с кем погово-
рить. И ему хорошо.

А вот он нам не-
обходим. Девять 
дней мы могли ду-
мать о том, чего не 
должны потерять с 
его уходом. И дальше — тоже. Чтение Искандера — это не 
чтение книг. Это чтение каждым самого себя. Поэтому 
он — великий русский писатель.

Искандер очень любил слово «совесть». И много пи-
сал о совести. Совершенно невероятно и по-своему 
трактовал евангелическую притчу про то, что надо под-
ставить левую щеку, когда ударят по правой. Нам кажет-
ся, что притча о христианском смирении.

А вот что кажется Искандеру: «В человеке, ударив-
шем другого человека и вместо ответного удара увидев-
шем покорно подставленную щеку, может вспыхнуть со-
весть. Может произойти праздник очеловечивания че-
ловека».

«Честь, — писал он, — моя нетерпимость к унижению 
другим человеком. Совесть — моя нетерпимость к уни-
жению другого».

Как насчет того, чтобы вспомнить это слово — со-
весть? Слово, которое мы теряем так же, как, например, 
потеряли уже «благородство», или популярную некогда 
подпись в письмах «готовый к услугам такой-то»?

Я не помню, когда читал про кого-то: он поступил 
бессовестно. Или, наоборот, по совести. Как-то не нужен 
нам стал такой критерий.

А Искандер нужен? Его рассуждения о совести?
«А пока, увы, человек — существо, в котором энтузи-

азм мошенничества сильнее энтузиазма покаяния». В 
эпоху перестройки был такой знаменитый фильм Тенги-
за Абуладзе «Покаяние». И слово такое было.

Сейчас — нет. Не в чем каяться? Или энтузиазм мо-
шенничества перевесил окончательно в душах многих 
из нас?

Чтение Искандера — напоминание о человеческом. И 
нет таких эпох, когда это напоминание было бы лиш-
ним. Но есть такие времена, когда оно особо необходи-
мо.

Книги Искандера — это не икра, не деликатес. Это 
хлеб. Может ли русский человек прожить без хлеба? В 
принципе, да. Но это будет какой-то другой человек.

Он воспевал родную Абхазию на русском языке, бла-
годаря своему великому роману он сделал имя Сандро 
любимым в десятках стран, он придумал свою Чегем-
скую мифологию. Он как бы говорил: все люди — люди, 
остальное — детали. Такой взгляд нам нужен? Или проще 
не объединять, а делить: по национальным, религиоз-
ным… Да мало ли их — признаков деления! Тут только на-
чни.

Всеми своими книгами, статьями, выступлениями, 
интервью, да всей жизнью своей Фазиль Искандер дока-
зывал, что быть смелым — это не значит громко кричать 
о том, что не нравится, не сильно заботясь о смысле и 
сути крика. Быть смелым — это быть мудрым. Мудрость — 
черта бесстрашных, потому что они не боятся заметить 
то, чего другие не замечают. И рассказать им, другим, о 
незамеченном.

Искандер говорил о том, что философ — это тот, кто 
может выйти из сегодняшнего дня, но сохранить о нем 
память. Он был таким философом. Непопулярное, не-

модное нынче дело.
Он иначе не мог. 

Потому что если Го-
сподь дал тебе сме-
лость мудрости, ты 
уже не можешь быть 
трусом. Пригодится 
ли? Будет ли востре-
бовано? Не иссяк-
нет ли в нас оконча-
тельно тяга не к рез-

кому крику, а к другому, неожиданному, мудрому 
взгляду? Найдем ли время перечитать гения? Найдем 
ли силы и желание осмыслить?

«… Юмор — громоотвод безумия». Не надо говорить, 
что это Искандер. Так мог сказать только он. Когда я 
вижу человека, который боится юмора, всегда думаю: 
уж не безумен ли он? А сколько их, таких, и на экранах 
телевизоров, и в метро, и на улице?

В русской литературе юмор всегда горький. Мы не 
умеем смеяться безоглядно. Нам ближе: так смешно, что 
хочется плакать. Наш юмор всегда немного отчаянный, 
бесшабашный. Искандер добавлял в него мудрость.

«Достоевский — это движущийся скандал», — вклады-
вает он фразу в уста героя одного рассказа. Что это — 
юмор? Мудрость? Невероятный взгляд? Можно ли нау-
читься так? Или хотя бы приблизиться? Нужно старать-
ся. Понимаете, какая штука: нужно стараться учиться у 
Искандера. Хотя бы для того, чтобы стараться быть че-
ловеком. В наше время это серьезная задача.

Я не раз беседовал с ним, брал интервью. Он не умел 
трепаться. Он говорил, широко растягивая слова. Он во-
обще говорил не просто слова, а просто не слова — мыс-
ли. Он был мыслителем всегда.

И все, что остается нам сегодня, — прикасаться к этим 
мыслям. Это очень важно. Очень. Потому и пишу эту ко-
лонку, когда, казалось бы, о нем уже столько сказано.

Россия — счастливая страна, потому что Господь по-
сылает нам таких людей, которые, как сказочный сосуд, 
— окунешься в них, и станешь другим.

Окунуться бы. Не забывать никогда.
Это очень важно. Правда. Нам всем.

«Юмор — громоот-
вод безумия». 
Так мог сказать 
только он

Чтение Искандера — 
это не чтение книг. 
Это чтение каждым 
самого себя

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

В ближайшее время Александр 
Продовиков планирует навестить 
спасенную им девочку в больнице.

Не было бы счастья, 
да эмбарго помогло

Акцент

 Может, секрет «чуда» — 
нормальные кредиты, курс 
валют, господдержка? И все 
начнет расти как на дрожжах

Контрсанкции желательно сохранить 

на долгосрочную перспективу, заяви-

ла в разговоре с обозревателем «Рос-

сийской газеты» директор Института 

аграрного маркетинга Елена Тюрина. 

Благодаря тому, что сейчас растет чи-

сло российских сельхозпроизводите-

лей, и они конкурируют между собой, 

рынок еды все меньше реагирует на 

валютные скачки. По данным институ-

та, рекордное падение за эти два года 

показали импортные поставки свини-

ны и мяса птицы — их доля на столах 

российских едоков составляет сегод-

ня 10 процентов. «Рынок близок к на-

сыщению, а наши компании перехо-

дят в категорию экспортеров», — гово-

рит Тюрина. Российские свинину и 

мясо птицы ждут в странах Северной 

Африки, в Азии, в странах СНГ. 

Впрочем, здесь, безусловно, такой 

прорыв обеспечил сектору активный 

рост инвестиций, который начался с 

2006 года. Зато самое заметное влия-

ние контрсанкции, продолжает Тюри-

на, оказали на рост отечественной 

плодоовощной продукции. Импорт 

упал, и усилился интерес внутренних 

инвесторов к строительству теплиц. 

А вот что настораживает, так это ры-

нок сырого молока и его переработки. 

В 2016 году зафиксировано увеличе-

ние импорта сыров, творога, сухого 

молока на 20—30 процентов из-за це-

нового конфликта интересов произ-

водителей. Так что в этом направле-

нии еще надо поработать.

Подготовила Татьяна Зыкова

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ПРОДЭМБАРГО НАДО ПРОДЛИТЬ

В будущем роботы возьмут на себя 
выполнение мелких поручений.

Пока роботы не доказали свою 
эффективность, им придется рабо-
тать под присмотром человека.
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РОСТ ПРОИЗВОДСТВА НЕКОТОРЫХ ПРОДУКТОВ В РОССИИ 
ЗА 2013—2015 ГГ., %
Источник: Институт мировой экономики и международных отношений РАН
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В каких регионах самый 
дорогой и самый дешевый 
набор товаров и услуг 
rg.ru/art/1290670

Читайте также: 
Как роботы учат 
студентов-медиков 
rg.ru/art/1287265
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Интернет Россияне увлеклись заклинаниями колдунов и народными средствами 
в борьбе с хакерами

Антивирус луковый
Юлия Воронина, 
Ярослав Николаев

А
мериканская корпо-
рация Apple начинает 
предлагать возна-
граждение в размере 
до 200 тысяч долла-

ров тем хакерам и компьютер-
ным экспертам, которые смогут 
предоставить информацию об 
уязвимостях в программном 
обеспечении на устройствах 
компании. Apple присоединяется 
к другим корпорациям, таким 
как Facebook и Google, которые 
уже платят пользователям, су-
мевшим взломать их системы.

А есть ли шанс на бытовом 
уровне защитить себя от взло-
мов? Ведь взлом компьютера, по-
теря личных данных: фотогра-
фий, переписки, документов — 
может коснуться сегодня любого 
интернет-пользователя от под-
ростка до пенсионера. 

Специалисты по защите от 
компьютерных вирусов, спама, 
хакерских атак «Лаборатории 
Касперского» опросили россиян 
и выяснили, что 23 процента 
пользователей, чтобы защитить-
ся от слежки, прикрывают или 
заклеивают веб-камеру. Еще 14 
процентов просто избегают посе-
щения таких популярных серви-
сов, как Google и Facebook. Для 
защиты своих ценных данных 
треть пользователей предпочи-
тает хранить их на устройствах 
без доступа в Интернет. И еще 15 
процентов не ленятся вручную 
удалять все данные, введенные 
ими на различных сайтах, к при-
меру, при совершении покупок. 

«Заклеить камеру ноутбука, 
никому не сообщать данные сво-
его паспорта, выключать на ночь 
телефон — эти и многие другие 
способы пользуются большой 
популярностью, — уточняет эк-
сперт компании Ivideon Петр 
Марков. — Пользователь восста-
навливает психологический ком-
форт, определяя границы своей 
приватности, и ему этого вполне 
достаточно». 

Однако не все способы «само-
защиты» имеют лишь психологи-

ческий эффект. По данным иссле-
дователей ESET Russia, физиче-
ское воздействие на веб-камеру 
ноутбука (скотч, стикер, шторка, 
жвачка и пр.) может быть эффек-

тивно. Даже если посторонняя 
программы получит доступ к ка-
мере, снять видео не получится. 
Впрочем, эффективность у тако-
го способа защиты все-таки 

очень низкая, считает директор 
по безопасности SPSR Express 
Дмитрий Мананников: «Закле-
енная камера или микрофон по-
тенциально защищают от сбора 
лишь малого количества инфор-
мации, считываемой с устройст-
ва (компьютера, телефона, план-
шета)». 

Тут надо помнить, соглашают-
ся все опрошенные «РГ» экспер-
ты, что защита — это комплек-
сный процесс. «Необходимо при-
менять стандартные средства 
«интернет-гигиены», — советует 
начальник службы информаци-
онной безопасности компании 
«Техносерв» Александр Иванов. 

— Использовать обновленный и 
лицензионный антивирус, воз-
держаться от установки про-
грамм из непонятных источни-
ков, отказываться от предложе-
ний ввести данные зарплатной 
платежной карты. Кроме того, 
стоит максимально избегать «ак-
ций с бесплатным сыром», где 
нужно лишь подтвердить готов-
ность получить «суперприз», 
введя код из смс».

 В силе так же остаются реко-
мендации по использованию 
сложных паролей. Недавно с ха-

керами предложили бороться с 
помощью Библии. С такой идеей 
выступил христианский портал 
Christiantoday. Пароли на основе 
священного текста не смогут 
обойти даже роботизированные 
алгоритмы их подбора. Посколь-
ку они отвечают всем необходи-
мым критериям безопасности — 
длинные, содержат символы, 
цифры, заглавные и строчные 
буквы. Такую последователь-
ность очень тяжело подобрать.

«Предложенная система ка-
жется очень эффективной, — от-
метил генеральный директор 
а н а л и т и ч е с к о го  а ге н тст в а 
TelecomDaily Денис Кусков. — Но 
и она не панацея. Рано или поздно 
и такому способу шифрования 
паролей будут подобраны мето-
ды их взлома». 

Председатель совета Инсти-
тута развития Интернета (ИРИ) 
Герман Клименко рекомендует 
россиянам пользоваться класси-
ческими компьютерными про-
граммами генерации паролей. А 
самой надежной защитой от 
шпионства является здравый 
смысл. Если ты понимаешь, что 
операции, выполненные тобой 
на компьютере, где-то накапли-
ваются, то начинаешь более 
взвешенно «оставлять отпечат-
ки». 

Чтобы иметь представление о 
том, что же происходит с нашей 
информацией в Интернете, эк-
сперты рекомендуют посмотреть 
фильм об Эдварде Сноудене и 
прочитать книгу «Негде спря-
таться». 

И не верить расплодившимся 
сегодня магам и колдунам, кото-
рые предлагают свои услуги для 
защиты устройств и советуют ис-
пользовать заговоры и заклина-
ния. В этой связи вспоминается 
шутка: «Знаете ли вы, что ломтик 
лука, помещенный в дисковод, 
абсолютно натуральный способ 
защиты от вирусов?» 

С паролями на основе Священного 
Писания хакеры пока справиться 
не могут.
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ОБРАЗОВАНИЕ Почему школьная литература становится бременем для родителей

Кто оплатит бесплатные учебники?
Лариса Розова

О
тветственные родители не 
ждут последнего момента, 
а заблаговременно гото-

вят детей к школе. На выбор оде-
жды или канцелярских принад-
лежностей вроде не пожалуешь-
ся. Цены радуют меньше, но при 
грамотном подходе всегда можно 
вписаться в семейный бюджет.

Ученикам из малообеспечен-
ных семей в некоторых регионах 
помогают местные власти и об-
щественники. К примеру, в Кеме-
ровской области уже 16-й год 
подряд проводится акция «Пер-
вое сентября — каждому школь-
нику». Материальную поддержку 
получают в среднем 36 тысяч се-
мей. С сертификатом на 5 тысяч 
рублей родители вместе с детьми 
идут на специальную школьную 
ярмарку и выбирают все необхо-
димое. Именно там наш корре-
спондент и встретил Анну Шапо-
валову с тремя сыновьями. Ки-
рилл — школьник, он примерял 
одежду и обувь. Насчет учебни-
ков у матери Кирилла голова 
тоже не болит. Их, по словам 
Анны, выдают в школе. В област-
ном центре эта система отлажена.

 А хватает ли на всех бесплат-
ной обязательной литературы по 
базовым предметам в сельской 
местности? Директор школы 
села Шабаново Ленинск-Кузнец-
кого района Лидия Столярова 
уверяет, что к 1 сентября каждый 
ученик получит по комплекту 
учебников из библиотеки. Ее 
фонд пополняется каждый год на 
20—25%. Библиотекари проводят 
инвентаризацию, руководство 
школы направляет запрос на не-
достающие книги в областной де-
партамент образования и науки. 
Там уже формируются списки со 
всего региона. И учебники, вхо-
дящие в утвержденный феде-
ральный перечень, приходят на-
прямую от производителя. 

— У нас очень простая схема 
поставок, — делится опытом Ли-
дия Столярова. — Новенькие ком-
плекты приходят прямо из изда-
тельств. С ними мы работаем уже 
много лет. Дешевле, чем у самих 
производителей, купить невоз-
можно. В среднем один учебник 
обходится в 300 рублей. Это, 
естественно, бюджетные деньги. 
С родителей никто ничего не со-
бирает. Учебники служат 4—5 лет. 

Но, к сожалению, такая пра-
ктика распределения учебников 
прижилась не во всех регионах. 
В соседней области, например, 
мама ученицы рассказывала, что 
ее дочь получила список необхо-
димой литературы от классного 
руководителя. Комплект учебни-
ков, как и в прошлом году, нужно 
купить самостоятельно. На это 
уйдет около 3,5 тысячи рублей. 
Плюс рабочие тетради — еще при-
мерно 1,5 тысячи. Мама школь-
ницы недоумевает: «Какое же 
это бесплатное образование? 
Или закон касается не всех?» 
В Федеральном законе «Об обра-
зовании в Российской Федера-
ции» говорится: «Обучающимся 
за счет бюджета (независимо от 
уровня источника бюджетной 
системы) обеспечивается бес-
платное предоставление учебной 
литературы и учебно-вспомога-
тельных пособий (материалов)... 
Образовательные организации 
обеспечиваются учебными мате-
риалами за счет финансирова-
ния из бюджетов бюджетной си-
стемы в соответствии с установ-
ленными нормативными затра-
тами оказания государственных 
услуг в сфере образования». 

То есть по всем базовым пред-
метам учебники должны быть 
бесплатными для семьи школь-
ника, и родителям необходимо 
это знать. 

А для того, чтобы базовые 
образовательные услуги были 
доступны каждому ребенку 

в стране, в бюджет 2016 года за-
ложено свыше 4 триллионов ру-
блей. Не случайно президент 
Владимир Путин по итогам меж-
регионального форума Общерос-
сийского народного фронта 
в Ставрополе дал поручение пра-
вительству до 30 мая 2016 года 
совместно с органами исполни-
тельной власти принять меры по 
обеспечению всех детей бесплат-
ными учебниками в пределах го-
сударственных образовательных 
стандартов. 

Однако в электронную прием-
ную минобрнауки продолжают 
поступать жалобы из различных 
регионов России. И не только по 
поводу учебников, но и всевоз-
можных поборов под видом ре-
монта школ, приобретения ин-
вентаря и прочие. Проверки под-
тверждают факты незаконного 
сбора денег. 

Кроме того, Генеральная про-
куратура РФ еще весной 2016 
года предлагала Министерству 
образования и науки РФ рассмо-
треть возможность закрепления 
в федеральном законодательстве 
помимо бесплатного предостав-
ления учебников еще и получе-
ние рабочих тетрадей. По мне-
нию первого заместителя Гене-
рального прокурора РФ Алексан-
дра Буксмана, это позволит пре-
дотвратить нарушения прав де-
тей на бесплатные дидактиче-
ские пособия и сделает практику 
регионов в этой сфере единоо-
бразной. Кстати, например, 
в Санкт-Петербурге детям уже 
выдают рабочие тетради по ос-
новным предметам бесплатно. 
Но таких регионов единицы. 

Ситуацией с учебниками все-
рьез обеспокоены эксперты Об-
щероссийского народного фрон-
та. В результате последнего мо-
ниторинга выяснилось, что по 
бесплатным учебникам занима-
ются только в 64,1% российских 
школ. 

— Случаи, когда родители 
сами покупают или собирают 
деньги на учебники, встречаются 
повсеместно, — сетует Галина Аг-
бан, член регионального штаба 
ОНФ Республики Тыва. — При 
этом семьи у нас в основном мно-
годетные, поэтому расходы на 
приобретение учебников зача-
стую увеличиваются в несколько 
раз. 

Не спешат предоставлять де-
тям положенную по закону учеб-
ную литературу также в некото-
рых регионах Кавказа, Централь-
ной России, Сибири, Забайкалья. 
Главам этих регионов уже на-
правлены соответствующие 
письма из Министерства образо-
вания и науки РФ. 

В чем же проблема? Почему 
бесплатное обучение детей обхо-
дится так дорого для некоторых 
родителей? Эксперты рабочей 
группы ОНФ «Образование 
и культура как основы нацио-
нальной идентичности» увере-
ны: корень всех бед кроется в от-
сутствии единого подхода к обес-
печению школьников учебной 
литературой. Исследования ОНФ 
показали: на уровне субъектов 
закупки осуществляются в 14 ре-
гионах, на уровне муниципаль-
ных образований — в 7, на уровне 

образовательных организаций — 
в 29, на нескольких уровнях — 
в 35 регионах. Как раз вот эта 
многоуровневая система и поро-
ждает хаос. Все понимают, что 
чем больше посредников, тем 
больше финансовых потерь и, со-
ответственно, способов схи-
трить. А если схема закупок про-
зрачна, ситуацию легко держать 
под контролем. 

В российские школы учебни-
ки в основном попадают двумя 
путями. Первый — централизо-
ванно через региональные мино-
брнауки. Второй — по субвенци-
ям, когда школе выделяют деньги 
по статье «На учебные расходы». 
В этом случае директор решает 
самостоятельно, что нужно ку-
пить, в каком количестве и у кого. 
Причем распределение школьно-
го бюджета законом не регламен-
тируется. Если директору срочно 
понадобится потратить деньги 
на пожарную сигнализацию, вы-
шедшее из строя оборудование 
или внезапно закончившиеся мо-
ющие средства, на учебники фи-
нансов может просто не хватить.

 Не секрет, что один и тот же 
учебник можно купить как за 
300 рублей, так и за 1,5 тысячи. 
Книготорговые структуры, рабо-
тающие в регионах, приобрета-

ют учебную литературу напря-
мую в издательствах, а школам 
предлагают уже по совсем дру-
гим ценам. Закон не запрещает 
брать учебники у посредников, 
если книги входят в федеральный 
перечень.

Умерить аппетиты посредни-
ков призваны госзакупки. 44-й 
Федеральный закон как раз на-
правлен на то, чтобы дать воз-
можность школам выбирать не-
обходимые лоты по минималь-
ной стоимости. Но практика по-
казывает: дешевле, чем у произ-
водителя, не бывает. Почему же 
директора не спешат обращаться 
в издательства?

Как правило, учебники поль-
зуются гарантированно высоким 
спросом у книготорговцев в авгу-
сте, в самый разгар подготовки 
к 1 сентября. Именно в это время 
и активизируются производите-
ли контрафакта. Их книги, атла-
сы, прописи и прочие дидактиче-
ские материалы с ходу от ориги-
нала не отличишь. С контрафак-
том активно борются правоохра-
нительные органы. Только за по-
следние несколько лет закрыто 
5 нелегальных цехов, конфиско-
вано 700 тысяч экземпляров под-
дельных учебников на сумму 
25 миллионов рублей. Возбужде-
но 6 уголовных дел, по четырем 
из которых уже вынесены обви-
нительные приговоры суда. Эти 
цифры на недавней пресс-конфе-
ренции озвучил заместитель на-
чальника отдела по защите ин-
теллектуальной собственности 
и новых технологий Департамен-
та экономической безопасности 
МВД России Евгений Саргин. По 
его словам, последняя крупная 
партия контрафакта — почти 
200 тысяч экземпляров учебни-
ков была изъята накануне Дня 
знаний в прошлом году. Тогда 
книжных пиратов удалось пой-
мать с поличным. Поддельные 
книги и пособия, естественно, 

наносят огромный экономиче-
ский ущерб официальным изда-
телям.

 Но самое страшное — контра-
факт очень опасен для самих 
школьников. К таким выводам 
пришли специалисты Государст-
венного научного центра здоро-
вья детей РАМН. Они провели вы-
борочную экспертизу подлин-
ных учебников и подделок. Все 
нелегальные копии не соответст-
вовали гигиеническим требова-
ниям по качеству бумаги и печа-
ти. Ученые и медики утверждают, 
что работа с такими пособиями 
приводит к повышенному зри-
тельному утомлению, способст-
вует развитию близорукости, ре-
бенок может также отравиться 
формальдегидом. 52-й Федераль-
ный закон «О санитарно-эпиде-
миологическом благополучии 
населения» запрещает использо-
вать подобные издания в учеб-
ном процессе. 

Не пора ли региональным вла-
стям взять ситуацию с учебника-
ми под жесткий контроль? В об-
ластных и краевых минобрнауки 
знают количество школ, учени-
ков и, соответственно, могут рас-
считать объемы необходимой ли-
тературы. Кстати, по централи-
зованной системе закупки учеб-
ников уже успешно работают 
в Москве, Самаре, Татарстане 
и ряде других регионов. 

Как бы ни ругали советскую 
систему образования, в школь-
ных библиотеках учебников хва-
тало всем. Потому что было жест-
кое планирование, опиравшееся 
на тщательную инвентаризацию 
библиотечных фондов. «Пяти-
летки» позволяли рассчитать по-
лиграфические мощности произ-
водителя и, соответственно, сде-
лать книги дешевле для потреби-
теля. Если власти регионов возь-
мут контроль над закупкой учеб-
ников в свои руки, выйдут на 
прямой контакт с издателями, 

схема станет предельно прозрач-
ной. Тогда не нужно будет выя-
снять у директора школы, куда 
он дел деньги и почему. А родите-
лям не придется оплачивать 
учебники и другую необходимую 
для развития ребенка литерату-
ру. К сожалению, не все понима-
ют, что гарантированная зако-
ном учебная программа — это 
всего лишь база. Ребенку недо-
статочно дать знания по физике, 
литературе и черчению, подната-
скать его перед ГИА и ЕГЭ. Учени-
ка надо развивать, исходя из его 
персональных особенностей.

 Москвичку Светлану Жемчу-
гову удивляют некоторые мамы 
и папы одноклассников ее сына: 

— Поражаюсь, когда другие ро-
дители даже не знают, что их ре-
бенок проходит в школе, к чему 
у него интерес. Наш Гоша пере-
шел в 7-й класс. Он очень хочет 
стать программистом, поэтому 
интересуется всем, что связано 
с информатикой и разными точ-
ными науками. Мы постоянно 
покупаем сыну специальный ил-
люстрированный журнал, в кото-
ром публикуются статьи, задачи 
по математике, физике, химии 
в простом и интересном изложе-
нии. Очень много разной допол-
нительной литературы Гоша на-
ходит сам в Интернете. Мы с от-
цом заходим на сайт издателя 
и заказываем материал. 

Основные учебники из феде-
рального списка обучают ребен-
ка грамотности, объясняют ос-
новные законы природы, из года 
в год повышают его эрудицию. 
Но для того чтобы стать разно-
сторонней личностью с широким 
кругозором, способностью ана-
лизировать и стать в итоге хоро-
шим специалистом, профессио-
налом в любой из отраслей, ут-
вержденного законом перечня 
учебников мало. Это должно 
стать совместной заботой шко-
лы, семьи, всего общества. 

Акцент

 Книготорговые структуры, 
работающие в регионах, при-
обретают учебную литерату-
ру напрямую в издательствах, 
а школам предлагают 
уже по совсем другим ценам

Читайте также: Найден 
способ разблокировать 
смартфон с помощью 
листа бумаги 
rg.ru/art/1290925

Акцент

 23 процента пользователей, 
чтобы защититься от слежки, 
прикрывают или заклеивают 
веб-камеру на своих гаджетах

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

ЧП Вчера на Кубани 
и под Воронежем 
разбились два вертолета

Виновата 
техника?

Ольга Бондаренко, Антон Валагин, «Российская газета», 
Краснодар, Воронеж

ТРАГЕДИЕЙ закончился полет для химобработки сель-
скохозяйственного надела в Белореченском районе Кра-
снодарского края. При ударе о землю вертолет Ми-2 
взорвался, погибли два человека.

Рассматривается две основные причины крушения: 
ошибка пилота или техническая неисправность машины. 
Следователи пытаются установить личность пилота, а 
также найти хозяина вертолета. Известно только, что 
принадлежит он частному лицу.

К проверке подключилась и Южная транспортная 
прокуратура. Предстоит разобраться, соблюдалось ли 
законодательство о безопасности полетов. К примеру, 
было ли у пилота официальное разрешение на вылет.

Пока правоохранители выясняли, что же произошло с 
винтокрылой машиной, энергетики ремонтировали обо-
рванную в результате инцидента ЛЭП. Как стало извест-
но, авария надолго оставила без электроэнергии жите-
лей ближайшего к месту ЧП населенного пункта.

В свою очередь под Воронежем на пляже у деревни 
Борки Рамонского района совершил жесткую посадку 
частный вертолет Robinson R66 с четырьмя пассажира-
ми на борту (трое из них — несовершеннолетние).

Потерпевшее крушение судно совершало воздушную 
экскурсию. По предварительной информации, летевший 
низко над землей Robinson зацепил линию электропере-
дачи и упал. Жертв удалось избежать лишь потому, что 
пилот направил машину на затопленный водой берег 
реки. После удара о землю вертолет перевернулся и, ско-
рее всего, восстановлению не подлежит: его фюзеляж 
превратился в комок искореженного металла, хвостовая 
балка отломилась. У летевших на вертолете шестилетней 
девочки и 11-летнего подростка — тяжелые черепно-моз-
говые травмы. Еще одна девочка 13 лет, 20-летняя девуш-
ка и 54-летний пилот вертолета с ушибами и переломами 
помещены в районную больницу.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В воскресенье в питерском аэропорту Пулково пришлось совер-

шать аварийную посадку самолету «Узбекских авиалиний», выле-

тевшему из российской Северной столицы в Фергану. При наборе 

высоты случилась техническая неполадка, и экипаж решил вер-

нуться в аэропорт.

Как корреспонденту «РГ» пояснили в пресс-службе Пулково, у са-

молета отказал один из двигателей. Очевидцы сообщают, что при 

взлете послышались хлопки, а из самого двигателя вырвалось 

пламя. Экипаж рейса принял решение совершить аварийную по-

садку.

Некоторое время самолет кружил в небе, сжигая топливо. К аэро-

порту тем временем были стянуты представители всех экстрен-

ных служб. В 16 часов 32 минуты воздушное судно, на борту кото-

рого находилось 180 человек, благополучно приземлилось. За 

пассажирами был отправлен резервный борт.

Подготовила Инга Бугулова, Санкт-Петербург



7Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 августа 2016 
понедельник №174 (7042)

Куль тураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

УТРАТА

В Петербурге 
прощаются 
с народной 
артисткой 
Зинаидой 
Шарко

ТАМ, В КРАЮ 
ДАЛЕКОМ…

Мария Голубкова

В ПОНЕДЕЛЬНИК Петербург 
прощается с народной артисткой 
РСФСР Зинаидой Шарко. По ста-
рой театральной традиции цере-
мония состоится на сцене ее род-
ного Большого драматического 
театра, в труппу которого моло-
дую актрису пригласил лично Ге-
оргий Товстоногов в 1956 году.

На сцене БДТ Шарко сыграла 
более 45 ролей и более 60 — в 
кино. Сама она в своей театраль-
ной биографии выделяла пьесу 
венгерского драматурга Иштва-
на Эркеня «Кошки-мышки», в ко-
торой вместе с Людмилой Мака-
ровой, причем будучи значитель-
но моложе своей героини, сыгра-
ла историю о воссоединении двух 

сестер на склоне лет. А ленин-
градские театралы до сих пор 
помнят, как щемяще исполняла 
ее Тамара простую песенку «Ми-
ленький ты мой, возьми меня с 
собой…» из спектакля по пьесе 
Володина «Пять вечеров».

Кинозрителей восхитила роль 
Зинаиды Шарко у Киры Мурато-
вой в «Долгих проводах», а по-
клонников «голубых экранов» — 
второстепенная героиня комедии 
«Собака на сене» донья Анарда, 
советница графини Дианы. 
Фильм до сих пор показывают по 
телевидению несколько раз в год.

Те, кто знал это поколение ак-
теров — лично или даже только по 
работам в театре и кино, — взды-
хают печально: «Уходят Вели-
кие…» Корреспондент «РГ» по-
просила рассказать о Зинаиде 
Шарко тех, кто был знаком с ней 
близко: встречались, дружили — и 
очень много работали. Потому 
что для настоящего актера жизнь 
на сцене — это и есть Настоящая 
Жизнь.

Зинаиду Шарко похоронят на 
Большеохтинском кладбище Пе-
тербурга.

Александр Алексеев

С
иа не хочет, чтобы ее знали 
в лицо, и поэтому выходит 
на сцену неизменно в чер-

но-белом парике, да еще с боль-
шим белым бантом сверху этой 
фантастической прически. Челка 
нависает на глаза так, что невоз-
можно разглядеть лицо. А все это 
ради того, чтобы поклонники не 
узнавали на улице. И можно было 
жить и обычной жизнью, без при-
смотра папарацци. Разве что 
Майкл Джексон тоже пускался на 
разные затейливые приемы ма-
скировки… Просто Штирлиц, а 
не австралийская поп-звезда! 

Вот и в Москве Сиа надела 
простое белое платье, парик, ко-
торый, наверное, мешает смо-
треть и ей самой, зато уже ниче-
го не отвлекало певицу от глав-
ного: концерта и шоу. Они полу-
чились лихими, захватывающи-
ми. Этакий синтез карнавала, 
варьете и пантомимы, где Сиа 
играла разные роли и царила на 
сцене, хотя не говорила между 
песнями (как обычно другие га-
стролеры) и простояла все шоу в 
одном простеньком белом пла-
тье (кто еще решался на такое — 
может быть, только Мэрилин 
Монро?) Но так было даже эф-
фектнее. 

Чтобы все ее видели, Сиа 
взбиралась вначале даже на не-
большой белый постамент. И со-
кращала пространство сцены до 
большого белого квадрата в хите 
Cheap Thrills, чтобы на его фоне 
эффектнее могла отплясывать 
лихая троица, выучившаяся это-
му искусству у российского 
мультфильма про Буратино. Все 
это было довольно необычно. Та 
самая простота, которая намного 
лучше воровства. 

Зрители привыкли к гламуру. 
Он даже приелся. Да и чем еще 
удивлять?! Леди Гага щеголяла в 
наряде из кусков сырого мяса. 
Бейонсе на сцене предпочитает 
купальники, расшитые драго-
ценностями (ей подражает Ариа-
на Гранде, только броских кам-
ней, фигуры и таланта у эпигон-
ки намного меньше). И нарядами 
не удивишь. Все уже было. Да и 
тема сложности шоу почти за-
крыта: после Rammstein с их са-
мопожертвованием на фоне ре-
альных костров, искр огня и мас-
сы сожженного на сцене кероси-

на вряд ли кто-то придумает что-
то круче? Да, может, и не надо. 
Пожарным, артистам, да и зрите-
лям жить-то еще все-таки хочет-
ся?! 

Вот Сиа и не стала ничего вы-
думывать. Она просто добавила 
песням визуального воплоще-
ния. Пантомимы и минималист-
ского этюдного театра. Получи-
лось оригинально и точно по цве-
там и эмоциям: ничего лишнего, 
зато образно. В хите Diamonds 
(то бишь «Бриллианты») рядом с 
Сиа оказался строго одетый па-
рень, который ловил ладонями 
лучи света и переадресовывал их 
в зал (ну, чем не свет от брилли-
антов?!) В других номерах на сце-
не шел дождь, появлялся раскры-
тый зонтик, дрожали нервные 
вспышки стробоскопа, или начи-
нали разыгрываться семейные 
сцены. И тоже все было решено в 
двух тонах: белом и черном… А 
Сиа — по-прежнему в том же бе-
лом — уже спустилась со своего 
постамента. 

К  ф и н а л ь н о м у  т р е к у 
Chandelier на сцене появились 
уже и пара упругих матрасов, 
стулья, стол — хоть какая-то ме-
бель, «жизнь стала налаживать-
ся». Но на этом все и закончи-
лось: просто погасили свет, за-
вершив белое и винтажное шоу 
черной обыденностью и мраком. 
Добавили ему еще больше фило-
софской иносказательности. 
Зато Сиа произнесла первые сло-
ва от себя, причем очень прочув-
ствованно: «Спасибо, большое 
спасибо». Может, зрители были 
столь впечатлены и этим тоже, 
что особенно бурно звать «на 
бис» Сию не стали. Она и не соби-
ралась. Все уже было сказано 
сполна.

Выставка В Русском музее впервые разрешили фотографироваться 
на фоне картин

Я на фоне «моего я»
Ольга Штраус

В 
Русском музее открыта 
выставка «Мое я. Авто-
портрет в собрании 
музея». Одновременно 
устроители объявили 

конкурс для зрителей: любой же-
лающий может сделать свое сэл-
фи на фоне понравившейся рабо-
ты и прислать в жюри. Итоги 
подведут в конце августа.

Необычный и рисковый шаг 
(впервые в Русском музее публи-
ке официально разрешено сни-
мать картины) организаторы 
проекта объясняют так: сэлфи — 
тоже автопортрет, только совре-
менными средствами. «Кроме 
того, — говорит научный сотруд-
ник отдела живописи Егор Моги-
левский, — это способ вовлечь 
зрителя в активный диалог с про-
изведениями».

Диалог, заметим, получился. 
Судя уже по первым сэлфи 
участников конкурса, выложен-
ным в Инстаграме, внимание пу-
блики привлекли очень разные 
авторы. Выставка будто нарочно 
провоцирует зрителей отклик-
нуться. Объемная (около 300 
произведений, охватывающих 
период с XVII по XXI век), неожи-
данная (последний раз автопор-
треты как жанр выставлялись в 
Русском музее 40 лет назад), 
представительная и поучитель-
ная. Здесь и самые первые авто-
портреты российских художни-
ков — например, удивительный 
«Автопортрет с женой» Андрея 
Матвеева (1729 год): пока дру-
гие русские художники к жанру 
только подступались, Матвеев 
создал по-настоящему психоло-
гическое полотно.

Экспозиция изобилует и 
громкими именами — Брюллов, 
Тропинин, Кипренский, Кусто-
диев, Врубель, Лентулов, Аль-
тман… Но есть и имена малозна-
комые, некоторые автопортреты 
из собрания музея вообще вы-
ставляются впервые. 

Пять очень самоироничных 
работ Василия Беляшина пред-
ставляют чрезвычайно интере-
сного мастера: он мало писал — 
больше говорил об искусстве, 
смеялся, что подражает Рем-
брандту, который оставил по-
томкам около 50 автопортретов. 
Но Беляшин и на своих пяти су-
мел создать полнокровный образ 
своего «я»: то с уродливой гри-
масой, то хохочущий, то за обжи-
гающим чаем.

Рассматривать такие серии 
автопортретов одного мастера — 
отдельное удовольствие: худож-
ники в юности и в зрелые годы... 
Незабываемый шедевр — крохот-
ный карандашный автопортрет 
80-летнего Ильи Репина на обо-
роте почтовой открытки. Изящ-
ная штриховка, уплывающий ку-

да-то «туда» абрис мудрого и 
просветленного лица человека, 
п р о ж и в ш е г о  н а с ы щ е н н у ю 
жизнь.

И автопортреты Зинаиды Се-
ребряковой, сделанные в разные 
годы и в разных условиях, — слов-
но летопись ее прекрасных геро-

инь с других полотен: то ли ху-
дожница напитывалась от них 
красотой, то ли осеняла их своей. 
К каждой работе сделана краткая 
аннотация с милыми, трагиче-
скими или забавными подробно-
стями из жизни автора.

Видно, как менялось в исто-

рии отношение авторов к жанру 
автопортрета. Скрупулезный 
психологизм XIX века сменяется 
резкими ритмами века ХХ: здесь 
художник уже интересен себе не 
только как личность, но как знак, 
символ времени. Примечательно 
в этом ряду полотно Николая Ан-
дронова «Автопортрет в гробу» 
(1966—1967 гг.). Приверженец 
«сурового стиля», он был исклю-
чен из Союза художников в 
1962-м «за формализм» и долгие 
годы провел в глухой деревушке 
Вологодской области. Невнятная 
фигура с ружьем в гробу — что 
выразительнее скажет о пережи-
том? А рядом знаменитая карти-
на Виктора Попкова «Работа 
окончена». Уснувший на диване 
в мастерской художник, огром-

ное окно над ним сияет огнями 
большого города. Послеотте-
пельное время!

В отдельном зале портреты 
мастерских художников. Огром-
ная жанровая картина «Спор об 
искусстве» Василия Яковлева — 
просто какой-то «последний 
день Помпеи» (на излете сталин-
ской эпохи с ее барочной избы-
точностью)... А венчает экспози-
цию сегодняшний видеоарт: на 
экранах автопортретные перфо-
мансы и инсталляции.

Но сэлфятся зрители не у 
экранов. Всем ведь хочется най-
ти среди великих двойников сво-
его маленького «я».

Посетители выставки могут сделать 
свое сэлфи на фоне понравившейся 
работы и прислать в жюри.

Акцент

 Сиа не стала ничего выдумы-
вать - она просто добавила 
песням визуального воплоще-
ния, пантомимы и минималист-
ского этюдного театра. 
Получилось оригинально и 
точно по цветам и эмоциям

Акцент

 Сэлфи,— объясняют организа-
торы выставки, — тоже авто-
портрет, только выполненный 
современными средствами

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Фотогалерея и видео 
на сайте 
rg.rg/art/1291880

ТЕРРИТОРИЯ ВЫМЫСЛА
СЕГОДНЯ в Крыму завершает работу пятая профильная 
смена форума «Таврида», которая имеет название «Мо-
лодые писатели, поэты и критики». Завтра участники 
смены — 500 молодых людей в возрасте от 18 до 30 лет — 
отправятся с побережья Крыма (район знаменитой Ба-
кальской косы) в Симферополь (по дороге они еще посе-
тят Ялту и Ливадийский дворец) и разлетятся по домам — 
от Калининграда до Владивостока.

Всероссийский молодежный образовательный фо-
рум «Таврида на Бакальской косе» проводится уже вто-
рой год. Он стартовал 1 июля и продлится до 24 августа. 
Всего участниками форума станут порядка 3000 моло-
дых людей — представителей разных направлений — 
скульпторы, поэты, писатели, архитекторы, урбани-
сты, дизайнеры, актеры, режиссеры, композиторы, му-
зыканты. Форум проводится по поручению президента 
России Владимира Путина. Организаторами являются 
Федеральное агентство по делам молодежи (Росмоло-
дежь), Общественная палата и Роспатриотцентр.

Я второй раз работал на «Тавриде» в качестве руко-
водителя мастер-
класса молодых 
критиков и могу су-
дить об этом фору-
ме достаточно осно-
вательно. В прош-
лом году я отправ-
лялся на него с из-
рядной долей сом-
нения и скептициз-
ма. У моего поколе-
ния это в крови — недоверие к любого рода коллектив-
ным мероприятиям. (Хотя при этом я вспоминаю пре-
бывание в пионерских лагерях как о лучших моментах 
своей жизни. 

С неменьшей радостью я вспоминаю о совещаниях 
молодых писателей, которые еще успел застать на зака-
те СССР и в начале «перестройки».) Коллективизм — 
понятие вроде бы противопоказанное творческой лич-
ности, а форум «Таврида» задуман для тех молодых лю-
дей, которые выбрали творческие профессии. Недаром 
здесь его называют «Территорией вымысла» по анало-
гии с другим молодежным форумом, который пример-
но в это же время проходит во Владимирской области — 
«Территорией смыслов».

Мне понравилось, как проходит «Таврида» и в прош-
лом году, а в этом — еще больше. И особенно приятно, 
что организаторы этого форума не стоят на месте. Он 
развивается, впитывает в себя и реализует новые идеи 
и проекты, причем их количество и разнообразие, 
честно говоря, не укладывается в моей голове. Это ка-
кой-то шквал, фонтан идей и проектов.

При этом на «Тавриде» все строго. Здесь неукосни-
тельно соблюдается «сухой закон». В прошлом году не-
сколько участников, нарушивших его, немедленно от-
правили по домам за их счет. Здесь можно курить лишь 
в специально отведенном для этого месте. Это распро-
страняется не только на участников, но и на гостей-
лекторов и на приглашенных экспертов. Здесь по утрам 
звучит гимн России и все участники идут на зарядку, 
на утреннее построение, где объявляется программа 
дня. Она же раздается и участникам, и гостям ежеднев-
но и вывешивается на видных местах. Здесь по часам 
завтраки, обеды и ужины. Здесь есть «отбой» в 23. 00. 

Словом, есть «режим». Но... Маленькая графа в рас-
писании любого дня. Работающие над индивидуальны-
ми проектами могут сидеть в антикафе (что это такое я, 
впрочем, не пониманию, по-моему, это просто кафе) до 
трех часов ночи. К их услугам кофе и бесплатный Ин-
тернет, если кто-то не взял с собой планшета или ноут-
бука (wi-fi работает на всей территории пансионата). 
Да, для всех участников обязательно посещение основ-
ных лекций и занятий с мастерами по своим профилям. 
Но разве может быть иначе? Молодые люди ведь прие-
хали сюда учиться на государственные деньги. Ну, а 
времени на купание вполне хватает. 

В прошлом году, кстати, его было меньше, в этом 
году его куда больше, при том что и мероприятий стало 
гораздо больше. Наверное, это и называется искусст-
вом организации. Здесь оно чувствуется на каждом 
шагу. Все отлично организовано, но с душой. Весело, не 
казенно. 

Я бы на «Тавриду» привозил туристов, в том числе и 
зарубежных, в рамках культурного туризма. Гулять по 
«Территории вымысла» очень интересно. В одних па-
вильонах мастер-классы, в других — поэтические вы-
ступления, в третьих — показывают киноролики, со-
зданные участниками форума, на открытых площадках 
— игры, квесты, занятия йогой, обучение искусству 
восточного массажа. Работает поэтический театр. Вот 

идет дискуссия на 
тему «Будущее рус-
ской литературы» 
(другие темы — «Ли-
тературные пре-
мии», «Цензура и 
самоцензура», 
«Культурная поли-
тика в России», 
«Как издать книгу» 
и т. д.). Вот обсужда-
ется модная нынче 
тема «краудфандин-

га» (проще говоря, как с миру по нитке собрать в Ин-
тернете деньги на свой культурный проект, от книги до 
кинофильма). Вот откуда-то слышится другое модное 
слово — «бук-питчинг», и я уже даже не пытаюсь выя-
снить, что это такое, но, наверное, новое поколение ли-
тераторов это знает. 

Мне забавно слышать по радио (на «Тавриде» есть 
свое радио) и читать в программах слово «активности» 
(это то, чем можно заниматься между обязательными 
занятиями). Я понимаю, что это калька с английского 
activities, и по-хорошему ее нужно бы заменить рус-
ским словом «занятия». Но это в общем-то ерунда. Сло-
ва сами умирают, если они не нужны. Пусть немного 
поживут эти «активности».

Гораздо важнее другое. На «Тавриде» прочитали 
лекции Владимир Толстой и Владимир Легойда, Алек-
сей Варламов и Юрий Поляков, Игорь Волгин и Сергей 
Шаргунов. На своем мастер-классе я слышал вопросы, 
на которые мне не просто было интересно отвечать, но 
над которыми я много думал уже после занятий, на-
столько они были в точку. 

Это, кстати, едва ли не самая важная особенность 
этого форума. Сюда приезжают не дилетанты. Все эти 
ребята уже где-то работают в своей области. Они уже 
молодые профессионалы.

С ними было интересно. Я сам у них учился.  

Важная особен-
ность этого форума 
в том, что сюда 
приезжают не диле-
танты

В Крыму завершает 
работу форум моло-
дых писателей, 
поэтов и критиков

Те, кто знал 
это поколение 
актеров — лично 
или даже только 
по работам в театре 
и кино, — вздыхают: 
«Уходят великие...» 
Современная жизнь 
вряд ли сможет 
вырастить настоль-
ко яркие таланты

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Р

У
С

С
К

О
Г

О
 М

У
З

Е
Я

МУЗЫКА Самая загадочная поп-звезда Сиа впервые спела в Москве 

Штирлиц с бантиком

На концерте в Москве певица появилась в черно-белом парике, закрывающем большую часть лица.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Актер Михаил Боярский:

Весь Петербург ею восхищался — мы 

гордились, что такая актриса у нас 

есть. На спектакли с участием Шарко 

ходило огромное количество людей, 

их дуэт с Сергеем Юрским был вели-

колепен, каждая роль была как пода-

рок. Она была очень светлым челове-

ком во всех отношениях — очень до-

брой, очень контактной и простой 

женщиной. Бессребреник. Никогда 

она шикарно не одевалась, никогда у 

нее не было фанаберий, как порой у 

других актрис или актеров. У этого по-

коления не было шикарных квартир, 

машин и не было никакого быта. Рабо-

та — самое главное в жизни. Шарко 

дружила с моими родителями, и я всег-

да называл ее «тетей». Теть вообще 

было много: тетя Алиса (Фрейндлих), 

тетя Люся Штыкан — я, как закулисный 

ребенок, находился в очень хорошем 

контакте со всеми актерами того вре-

мени. А когда уже повзрослел, закон-

чил театральный институт, получил 

серьезную поддержку от них — меня 

как бы курировали и ни в коем случае 

не обижали.

Был такой дядя Саша Белинский (ре-

жиссер и сценарист — «РГ»), он объе-

динял всех. В то время на телевидении 

работали все артисты Ленинграда. 

Это была одна огромная веселая ком-

пания талантливейших людей, кото-

рых вряд ли уже сможет вырастить 

современная жизнь. Они были очень 

опытными и в то же время очень наив-

ными и чистыми людьми. Они все ку-

рили, выпивали, рассказывали анек-

доты, участвовали в капустниках у Бе-

линского, жили одной большой се-

мьей. Они были все очень скромны и 

работоспособны. Это было их самое 

большое счастье.
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ЧП В Бельгии совершен
очередной теракт

Опять мачете

Максим Макарычев

ДВЕ женщины-полицейских получили ранения в резуль-
тате атаки исламиста, предпринятой в бельгийском го-
роде Шарлеруа. Премьер-министр Бельгии Шарль Ми-
шель заявил, что нападение носило террористический 
характер. 

В субботу вечером мужчина, крикнув «Аллах Акбар», 
напал на двух женщин, которые находились у входа в по-
лицейский участок Шарлеруа. При этом он использовал 
мачете, которое спрятал в спортивной сумке. Обе жен-
щины получили ранения: одна сотрудница доставлена в 
больницу с глубокими порезами лица. Власти не исклю-
чают, что ей будет сделана пластическая операция. Жиз-
ни второй (ее преступник также ударил по лицу) ничего 
не угрожает. Одна из коллег-полицейских успела выхва-
тить пистолет и смертельно ранила нападавшего. В сум-
ке злоумышленника также был обнаружен пистолет. При 
нем не было найдено никаких документов. Отметим, что 
именно холодное оружие все чаще используют террори-
сты-одиночки. В июле афганский беженец напал с топо-
ром на пассажиров поезда в Баварии, спустя неделю миг-
рант из Сирии там же порезал мачете немку, а недавно в 
центре Лондона 19-летний юноша напал с ножом на про-
хожих, убив американку.

Шарлеруа, находящийся в 60 километрах от бельгий-
ской столицы Брюсселя, попал в сводки криминальных 
новостей СМИ в марте, когда была обнародована инфор-
мация о том, что террористы, связанные с ДАИШ (араб-
ское название запрещенной в РФ группировки ИГИЛ), 
планируют совершить теракт на находящейся поблизо-
сти атомной электростанции. Охрана АЭС была значи-
тельно усилена, после того как вскоре было обнаружено 
тело сотрудника станции, однако пропуска на этот ре-
жимный объект не оказалось. 

Кроме того, в Моленбеке — пригороде Брюсселя сило-
виками была нейтрализована целая сеть экстремистов. 
Как сообщило агентство Франс Пресс, бельгийская по-
лиция провела десятки антитеррористических рейдов 
после терактов 13 ноября 2015 года в Париже, которые, 
по данным спецслужб, были подготовлены в Бельгии с 
участием бельгийских джихадистов. Четверо подозрева-
емых в нападениях в Париже были переданы Бельгией 
французским властям. В их числе Салах Абдеслам, кото-
рый, как полагает следствие, играл ключевую роль в под-
готовке терактов. 

Когда верстался номер, стало известно о том, что в 
бельгийском городе Льеж был арестован 20-летний вы-
ходец из Турции, который с мачете в руках разгуливал по 
крупному торговому центру среди бела дня. А в немец-
ком городе Саарбрюкен 43-летний мужчина захватил 
кафе и забаррикадировался в нем. После штурма спецна-
зовцы нашли его спящим в подвале заведения. По пред-
варительной версии, нападавший действовал из личных 
мотивов и имел серьезные проблемы с психикой.

ПРАВО В ЕСПЧ намерены
дать ход громкому делу

Киев зовут 
к ответу

Анна Федякина

ЕВРОПЕЙСКИЙ суд по правам человека (ЕСПЧ) дал ход 
жалобе родственников жертв авиакатастрофы МН17 в Дон-
бассе против Украины. В Киев было передано уведомление о 
претензии заявителей по статьям 2 «Право на жизнь» и 35 
«Условия приемлемости» Европейской конвенции по пра-
вам человека.

Процесс, который получил название «Иоппа и другие 
против Украины», был инициирован месяц назад. Граждане 
Германии Елена Иоппа, Тим Лаушет, Крис и Денизе Кенке 
(родственники пассажиров рейса МН17 Малайзийских ави-
алиний, потерпевшего крушение в Донбассе в 2014 год) 
обратились в ЕСПЧ, чтобы призвать к ответу Украину. Как 
отмечается на сайте международного суда, заявители наста-
ивают, что «власти Украины не смогли защитить жизни их 
близких из-за того, что не закрыли полностью воздушное 
пространство над регионом, где продолжается вооружен-
ный конфликт». Авторы жалобы отмечают, что в момент тра-
гедии самолет находился под контролем украинской служ-
бы воздушного транспорта, и потому Киев должен понести 
ответственность за случившееся. В страшной авиакатастро-
фе в Донбассе Елена Иоппа потеряла 22-летнюю дочь, у Тима 
Лаушета погибла мать, а Крис и Денизе Кенке потеряли отца. 
Жалоба против Украины была подана на основании двух ста-
тей Европейской конвенции по правам человека. В соответ-
ствии со второй статьей документа, право на жизнь каждого 
лица охраняется законом, а в 35-й речь идет о том, что ЕСПЧ 
принимает дело к рассмотрению после того, как все средства 
внутренней правовой защиты были исчерпаны. Адвокаты 
заявителей настаивают, что украинская сторона знала об 
опасности полетов гражданской авиации в районе конфлик-
та, но ничего не предприняла. В ЕСПЧ подтвердили, что жа-
лоба по делу «Иоппа и другие против Украины» была комму-
ницирована 5 июля. Это означает, что официальный Киев 
был уведомлен о том, что делу дали  ход.

Напомним, что на борту лайнера находились 298 пасса-
жиров и членов экипажа. Никому из них не удалось спа-
стись. Киев обвинил в случившемся ополченцев, однако те 
заявили, что не обладают средствами, чтобы сбить самолет 
на такой высоте.  Расследованием авиакатастрофы в Донбас-
се занималась группа международных следователей под 
председательством Совета безопасности Нидерландов. Од-
нако сам ход следствия, его явная политическая ангажиро-
ванность, а также слабая доказательная база вызвали мно-
жество вопросов к итоговому докладу. При этом российская 
сторона не раз указывала на нарушения комиссией стандар-
тов ИКАО, а также нежелание сотрудничать с опытными 
специалистами. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Эксперт «РГ»: Какие проблемы могут быть затронуты на предстоящей 
российско-турецкой встрече в верхах 

Турецкий гамбит
Александр Васильев

9 
августа, как ожидается, со-
стоится встреча президента 
России Владимира Путина и 

главы Турции Реджепа Тайипа 
Эрдогана. Почти целый год наши 
страны находились в состоянии 
жесткого дипломатического кон-
фликта, последовавшего за унич-
тожением турецкими военными 
российского самолета в Сирии. 
Однако после недавних офици-
альных извинений за этот инци-
дент турецкого президента и на 
фоне попытки военного перево-
рота в Турции диалог между гла-
вами двух государств оказался 
снова возможен. О том, чего 
ждать от встречи Путина и Эрдо-
гана, какие проблемы раздирают 
Турецкую Республику и о ситуа-
ции с немусульманами в этой 
стране «РГ» рассказал профес-
сор Центра востоковедения НИУ 
ВШЭ Андрей Коротаев.

Андрей Витальевич, была ли неу-
дачная попытка переворота в 
Турции плодом недовольства 
широких масс населения или это 
все-таки был классический путч, 
организованный частью элит, 
который те самые массы не под-
держали? 
КОРОТАЕВ: Сомнений нет, все-таки 
это была неудачная попытка пе-
реворота, который достаточно 
тщательно планировался, но не 
удался из-за того, что его органи-
заторам пришлось начать его до-
срочно. В высокой степени из-за 
того, что о готовящемся заговоре 
стало известно властям. Кроме 
того, видимо, участники перево-
рота узнали о каких-то превен-
тивных мерах, которые предпо-
лагала принять администрация 
Эрдогана. По-своему это реше-
ние понятное, поскольку органи-
заторам стало очевидно, что они 
не могут продолжать ориентиро-
ваться на то время, которое на-
значили для переворота, потому 
что в этом случае будут просто 
арестованы досрочно. Им при-
шлось выступить раньше, чем 
планировалось. 

Поэтому нет никаких основа-
ний считать, что началось какое-
то широкое движение масс насе-

ления… По опросам получается, 
что все-таки большинство насе-
ления Эрдогана поддерживало до 
переворота и поддерживает сей-
час. С другой стороны, есть, ко-
нечно, заметное количество не-
довольных администрацией Эр-
догана в Анкаре и в особенности 
в Стамбуле. 

В то же время свою роль сыгра-
ло то, что эти недовольные раско-
лоты между собой, потому что по-
следовательная либеральная оп-
позиция боится военных практи-
чески так же, как и Эрдогана. Тут 
можно вспомнить, что в Египте та-
кая либеральная оппозиция вы-
ступает под лозунгом «долой всех, 
кто изменил, будь то военные или 
братья». Ну вот, видимо, у турец-
ких оппозиционеров в Стамбуле 
позиции схожи с этим постула-
том. По этим причинам часть ли-
берально-секулярной оппозиции 
не могла выказать поддержку во-
енным практически по определе-
нию, и из-за такого раскола анти-
эрдогановской оппозиции даже в 
Стамбуле, очевидно, поддержка 
оказалась на стороне все-таки 
президента, а не его противников.

У нас принято называть Эрдога-
на приверженцем ислама, соот-
ветственно и силы, которые его 
поддерживают, придерживают-
ся аналогичных взглядов?
КОРОТАЕВ: Эрдоган — это все-таки 
умеренный исламист. И в целом в 
Турции одна из ключевых точек 
противостояния — это борьба за 
власть, как ни странно, именно 
между умеренными исламиста-
ми. Думается, что и Эрдоган, и 
его оппонент Гюлен относятся к 
этой категории. Гюлен даже бо-
лее умеренный, пожалуй. Так же, 
как и эрдогановская Партия 
справедливости и развитияв це-
лом, которая взяла свое название 
у одноименной организации в 
Марокко, которая аналогично 
стоит на позициях умеренного 
исламизма и вполне хорошо себя 
проявила в Марокко, то есть без 
какого-то экстремизма.

А какова позиция Эрдогана по 
отношению к немусульманам?
КОРОТАЕВ: Я думаю, что сам Эрдо-
ган, в общем, явно не ориентиру-

ется на какую-то конфронтацию с 
немусульманами в Турции, это не 
очень отвечает его интересам. 
Здесь речь идет скорее о давлении 
снизу. Прессинг на немусульман 
оказывает заметная часть исла-
мистов, в том числе, может быть, и 
тех, кто относится к умеренной 
фракции. Из заметных проявле-
ний сегодня есть, например, по-
пытки превратить храм Святой 
Софии в Стамбуле обратно в ме-
четь. Эти тенденции скорее идут 
снизу — от рядовых членов партии 
либо участников молодежного 
движения Справедливости и раз-
вития. И хотя понятное дело, что 
Эрдоган ведет свою игру, а его ин-
тересам конфронтация никак не 
отвечает, в высокой степени он за-
висит от исламистов. 

В течение нескольких месяцев 
перед переворотом положение у 
него было не настолько прочным, 
чтобы он мог быть готов портить 
отношения со своим электора-
том. Поэтому, на мой взгляд, 
именно под давлением снизу Эр-
доган был вынужден принять не-
которое количество таких реше-
ний, как разрешение первых за 
85 лет чтений Корана в Святой 
Софии. Но при этом нет никаких 
оснований утверждать, что он 
действительно искренне хочет 
превратить этот храм из музея в 
мечеть.

Можно ли охарактеризовать это 

как тенденцию давления на хри-
стианство и византийское насле-
дие в Турции? 
КОРОТАЕВ: Тенденция эта давняя… 
События, которые справедливо 
взволновали православную об-
щественность, происходили и 
ранее. Собственно говоря, при-
зывы к молитве в Святой Софии 
раздаются уже четыре года. И в 
этом году она началась, но отме-
чу, что это произошло до перево-
рота и до примирения с Россией, 
примерно за три недели до того, 
с началом Рамадана. Мне кажет-
ся, что последнее обстоятельст-
во позволяет предположить, что 
этот процесс разногласий во-
круг Святой Софии удастся 
остановить. Если во время пред-
стоящей встречи на высшем 
уровне или по другим каналам 
будет заявлена позиция России, 
то в текущей ситуации Эрдоган 
может к ней прислушаться. 

Это будет компромиссом по-
тому, что, с другой стороны, в 
свое время было движение гре-
ков по превращении Святой Со-
фии обратно в православный 
храм. Так вот консенсусом тут 
может быть некий промежуточ-
ный статус, когда турки подтвер-

ждают, что Святая София — это 
музей, и прекращают поползно-
вения к обращению ее в мечеть, а 
греки со своей стороны прекра-
щают любые попытки превраще-
ния ее в храм. Вот это, на мой 
взгляд, вполне реалистичный 
компромисс. 

Может быть, России следует 
вспомнить о роли, какую она иг-
рала исторически — защитницы 

православного мира и византий-
ской культуры? И, в частности, 
вступиться за Святую Софию?
КОРОТАЕВ: Я согласен, что Россия 
должна исполнять роль защитни-
ка православного мира и визан-
тийской культуры. Но эта работа 
должна вестись аккуратно. Хо-
чется верить, что российская 
сторона найдет нужные слова, 
чтобы донести до Эрдогана обес-
покоенность православного 
мира в отношении византийско-
го наследия. Понимаю я и то, что 
это может быть сделано в чрез-
вычайно мягкой форме — так, 
чтобы у Эрдогана была возмож-
ность сохранить лицо, как это 
удалось сделать в случае с при-
мирением, например. Признаки 
работы по этой теме наблюдают-
ся и сейчас…

Да, российский МИД даже офи-
циально отреагировал на запрос 
Федеральной национально-куль-
турной автономии греков в Рос-
сии с просьбой к президенту РФ 
выступить в защиту правосла-
вия и византийского культурно-
го наследия в Турции, выказав 
свою поддержку этой инициати-
ве… 

КОРОТАЕВ: Это совершенно очевид-
но, что Россия темой защиты пра-
вославия и культурного наследия 
Византии занимается всерьез. 
Более того, я думаю, что россий-
ским властям было бы не выгод-
но, произойди превращение Свя-
той Софии в чистом виде в ме-
четь. Что и дает надежду: будет 
достигнут некий компромисс, 
который устраивал бы и руко-
водство обеих стран.

Если вернуться в политическую 
и экономическую сферы, какие 
проекты, по вашему мнению, 
могут получить реальное разви-
тие в результате встречи лиде-
ров России и Турции?
КОРОТАЕВ: Здесь возможно некое 
движение Турции в сторону Евра-
зийского экономического сооб-
щества. Один наш коллега, Аскар 
Акаев, несколько лет назад, вы-
ступая в Турции, говорил про то, 
что этой стране стоило бы под-
умать не о том, чтобы ориентиро-
ваться не на Европейский союз — 
ясно, что ее не примут, а об интег-
рации с ЕАЭС. Кажется, в текущей 
ситуации план Акаева получает 
некие шансы на то, чтобы сбыть-
ся. Действительно, экономика 
Турции совместима с экономика-
ми стран Евразийского экономи-
ческого сообщества. Здесь может 
быть некое формальное вступле-
ние в союз, а потом реальная ин-
теграция по целому ряду проек-
тов — и в первую очередь по Турец-
кому потоку, само собой…

Есть мнение, будто бы Турецкий 
поток — это чисто политический 
проект, которым машут перед 
Евросоюзом как жупелом, для 
того, чтобы стимулировать его 
на компромиссы в других на-
правлениях. А как думаете вы?
КОРОТАЕВ: В принципе, это весьма 
полезный инструмент россий-
ской внешней политики, и сейчас 
он начнет оживать в подобном ка-
честве. Его реальное экономиче-
ское значение было иногда не-
сколько преувеличено, хотя сов-
сем его отрицать тоже не прихо-
дится. 

Что касается экономического 
сотрудничества между Россией и 
Турцией, по целому ряду направ-
лений оно сохранялось даже во 
время самого максимального 
обострения. Сейчас, в рамках 
нормализации отношений, есть 
действительно неплохие шансы 
восстановить потерянное и на-
чать новые проекты. Возможно, в 
текущих условиях Эрдоган по 
большому кругу вопросов смо-
жет внять доводам российской 
стороны.

Поэтому, надеюсь, встреча 
президентов будет продуктивной.

«Завтра выйду на работу»
О д н а к о ,  у ч и т ы в а я 
д а л ь н о с т ь  р а з л е т а 
осколков столба, вес 

заряда мог составить до 10—15 
кг в тротиловом эквиваленте», — 
сообщили в ведомстве.

Также после химического ис-
следования продуктов взрыва в 
МГБ ЛНР выяснили, что в бомбе 
использовалась взрывчатка на ос-
нове гексогена с флегматизато-
ром, вероятно, пластичное взрыв-
чатое вещество (ПВВ). По данным 
специальной мониторинговой 
миссии ОБСЕ, взрыв мог быть 
вызван самодельным взрывным 
устройством, содержащим около 
килограмма взрывчатого вещест-
ва высокой мощности и разме-
щенным рядом с фонарным стол-
бом или на нем. «Примерно в двух 
метрах от автомобиля, который 

был поврежден и лежал на обочи-
не дороги», — так описали послед-
ствия взрыва специалисты ОБСЕ 
в оперативном отчете. Взрывная 
волна смяла правый бок внедо-
рожника, в котором находился 
глава ЛНР с охраной. Были госпи-
тализированы двое пострадав-
ших, в том числе и глава ЛНР.

Убить Игоря Плотницкого та-
ким же способом, как взорвали в 
машине Павла Шеремета (и не 
одними ли и теми же руками?), не 
удалось. Стало известно о баро-
травме, контузии и множествен-
ных, но незначительных повре-
ждениях осколками и битым ав-
томобильным стеклом. Медики 
расценивали ранения как тяже-
лые, хотя и не представляющие 
уже угрозы для жизни.

Между тем сам Плотницкий 
уже вечером в субботу обратил-
ся к жителям ЛНР с официаль-
ным заявлением, в котором по-
просил не спекулировать на теме 
его здоровья. 

— Сегодня не самый лучший 
день в моей жизни, но я жив и 
здоров. И любая попытка спеку-
лировать на моем здоровье — это 
происки украинской стороны. 
Война еще не закончена, а за 
украинским правительством 
стоят спецслужбы США и те, кто 

пытается раскачать ситуацию и 
в Украине, и в мире. Те, кто над-
еется сместить законную власть 
в ЛНР — это провокаторы. Прошу 
всех сохранять спокойствие. Кто 
говорит о моей недееспособно-
сти — предатель и враг ЛНР. Ско-
ро буду на работе, — пообещал 
Игорь Плотницкий. И в воскресе-
нье, 7 августа, появилось его по-
здравление с Днем железнодо-
рожника.

Для расследования покуше-
ния была создана рабочая груп-
па, в которую вошли представи-
тели генпрокуратуры, МВД и ми-
нистерства госбезопасности 
ЛНР. Изначально рассматрива-
лись разные версии случившего-
ся, но в данном случае очевид-
ное, что называется, находилось 
на поверхности.

«Факты на месте происшест-
вия говорят о том, что это терро-
ристический акт, — заявил в офи-
циальном обращении председа-
тель Совета министров ЛНР Сер-
гей Козлов. — Рассматривается 
несколько версий происшествия, 
в том числе действия украинской 
диверсионно-разведывательной 
группы». Впрочем, даже в случае 
с диверсантами не совсем понят-
но было, кто за ними стоит: СБУ, 
украинские военные или практи-
чески неуправляемые добро-
вольческие подразделения, поку-
шавшиеся на главу ЛНР по собст-
венной инициативе. Но в Народ-
ной милиции все же заявили, что 
в покушении прослеживается 
след диверсантов СБУ, которые 
проходили подготовку в подра-
зделении, курируемом зарубеж-
ными спецслужбами. «По имею-
щимся данным радиоперехватов, 
к теракту в Луганске против Вер-
ховного главнокомандующего 
ЛНР Игоря Плотницкого имеют 
отношение диверсанты СБУ, под-
готовленные в Северодонецке 
под руководством командира так 
называемого подразделения «Ру-
бин», осуществляющего свою 
тренировочную деятельность 
под контролем кураторов из 
спецслужб зарубежных стран», — 

рассказал представитель Народ-
ной милиции ЛНР Андрей Мароч-
ко. Он также отметил, что неза-
долго до диверсии спецподразде-
ление СБУ вышло на связь с ко-
мандованием и запросило под-
тверждение своих действий.

После покушения Народная 
милиция ЛНР перешла на усилен-
ный режим работы и приготови-
лась к возможным провокациям и 
диверсиям как на линии соприко-
сновения, так и в тылу ЛНР. «Мы 
приняли все необходимые меры 
для повышения бдительности на-
ших подразделений, по охране и 
обороне важных объектов и про-
тиводействия попыткам активи-
зации диверсионно-подрывной 
деятельности украинских дивер-
сантов», — отметил начальник 
управления Народной милиции 
полковник Олег Анащенко.

Между тем в Донецкой народ-
ной республике заявили, что 

усиливать меры безопасности 
после покушения на главу ЛНР 
нет необходимости. 

Глава ДНР Александр Захар-
ченко был одним из первых, кто 
посетил Игоря Плотницкого в 
луганской больнице. При этом 
он заявил, что покушение на гла-
ву ЛНР следует расценивать как 
подготовку Украины к еще более 
серьезным военным провокаци-
ям на Донбассе.

«Украина еще месяц назад за-
явила, что готовится покушение 
на первых лиц государства — и 
меня, и Плотницкого, наших ми-
нистров. Поэтому это было ожи-
даемо. Слава богу, все обошлось, 
состояние стабильное. То, что 
Украина готовится к боевым дей-
ствиям, — это правда. Трагиче-
ские события, в которых постра-
дали и ребята из охраны, и сам 
Игорь, только лишнее подтвер-
ждение тому», — отметил Алек-

сандр Захарченко. А незадолго до 
покушения на Плотницкого в 
ДНР корреспонденту «РГ» под-
твердили тревожную тенденцию 
в Донбассе.

«За последние два месяца 
«замороженный» конфликт за-
метно «потеплел». Усилились 
обстрелы в городах — это слыш-
но хотя бы по звукам канонады в 
Донецке. Возросло количество 
провокаций и попыток прорыва 
с украинской стороны», — рас-
сказал депутат Народного сове-
та ДНР Мирослав Руденко, доба-
вив, что у ДНР и ЛНР хватит сил 
и возможностей, чтобы защи-
тить себя. В Донбассе также свя-

зывают возможное обострение 
ситуации с началом Олимпий-
ских игр. Невольно вспоминает-
ся 2008 год, когда как раз в нача-
ле Игр в Пекине Саакашвили 
двинул свои войска на мирных 
соседей. Или зимняя Олимпиада 
в Сочи-2014. Тогда в Киеве был 
нанесен удар по законному пра-
вительству, совершен государ-
ственный переворот. 

После покушения Плотницкий 
нашел в себе силы, чтобы обра-
титься к жителям ЛНР. 

Акцент

 Думаю, российская сторона 
найдет слова, чтобы донести 
до Эрдогана обеспокоенность 
православного мира в части 
византийского наследия

Акцент

 В ЛНР заявили, что это был 
террористический акт

Авторы жалобы в ЕСПЧ настаивают, что Киев мог предотвра-
тить крушение МН17, но ничего не предпринял.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Появилась информация Интерфакса о том, что Игоря Плотницкого выписали из 

больницы. По словам медиков, состояние его здоровья улучшилось, и главу ЛНР 

перевели на амбулаторный режим. Врачи не исключают, что уже в начале неде-

ли Плотницкий сможет приступить к работе.

За ситуацией на Украине 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5202

1

Андрей Коротаев: У РФ и Турции 
есть шансы восстановить потерян-
ное и начать новые проекты.
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Приказ Министерства транспорта Российской Федерации (Минтранс России) 
от 21 июля 2016 г. № 202 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 3 августа 2016 г. Регистрационный № 43095 

О внесении изменений в приказ Министерства транспорта Российской Федерации от 5 августа 2008 г. № 120, 
в формы электронных проездных документов (билетов) на железнодорожном транспорте, установленные 

приказом Министерства транспорта Российской Федерации от 21 августа 2012 г. № 322, и в Правила перевозок 
пассажиров, багажа, грузобагажа железнодорожным транспортом, утвержденные приказом 

Министерства транспорта Российской Федерации от 19 декабря 2013 г. № 473
В  с о о т в е т с т в и и  с о  с т а т ья м и 

3 и 82 Федерального закона от 10 января 
2003 г. № 18-ФЗ «Устав железнодорожно-
го транспорта Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2003, № 2, ст. 170, № 28, ст. 
2891; 2006, № 50, ст. 5279; 2007, № 27, ст. 
3213, № 46, ст. 5554; 2008, № 30 (ч. II), ст. 
3616; 2011, № 30 (ч. I), ст. 4596; 2012, № 25, 
ст. 3268; 2014, № 6, ст. 566, № 23, ст. 2930, 
№ 49 (ч. VI), ст. 6928; 2015, № 1 (ч. I), ст. 56, 
№ 14, ст. 2021; 2016, № 27 (ч. I), ст. 4160), 
пунктом 5 Положения об осуществлении 
наличных денежных расчетов и (или) рас-
четов с использованием платежных карт 
без применения контрольно-кассовой тех-
ники, утвержденного постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
6 мая 2008 г. № 359 (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2008, 
№ 19, ст. 2191; 2009, № 9, ст. 1102; 2014, 
№  18 (ч. IV), ст. 2177), и  пунктом 
5.2.49 Положения о Министерстве тран-
спорта Российской Федерации, утвер-
жденного постановлением Правительства 
Российской Федерации от 30 июля 2004 г. 
№ 395 (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2004, № 32, ст. 3342; 
2006, № 15, ст. 1612, № 24, ст. 2601, № 52 
(ч. III), ст. 5587; 2008, № 8, ст. 740, № 11 (ч. 
I), ст. 1029, № 17, ст. 1883, № 18, ст. 2060, 
№ 22, ст. 2576, № 42, ст. 4825, № 46, ст. 
5337; 2009, № 3, ст. 378, № 4, ст. 506, № 6, 
ст. 738, № 13, ст. 1558, № 18 (ч. II), ст. 2249, 
№ 32, ст. 4046, № 33, ст. 4088, № 36, ст. 
4361, № 51, ст. 6332; 2010, № 6, ст. 650, ст. 
652, № 11, ст. 1222, № 12, ст. 1348, № 13, ст. 
1502, № 15, ст. 1805, № 25, ст. 3172, № 26, 
ст. 3350, № 31, ст. 4251; 2011, № 14, ст. 
1935, № 26, ст. 3801, ст. 3804, № 32, ст. 
4832, № 38, ст. 5389, № 46, ст. 6526, № 47, 
ст. 6660, № 48, ст. 6922; 2012, № 6, ст. 686, 
№ 14, ст. 1630, № 19, ст. 2439, № 44, ст. 
6029, № 49, ст. 6881; 2013, № 5, ст. 388, 
№ 12, ст. 1322, № 26, ст. 3343, № 33, ст. 
4386, № 38, ст. 4821, № 45, ст. 5822; 2014, 
№ 12, ст. 1286, № 18 (ч. IV), ст. 2177, № 30 
(ч. II), ст. 4311, ст. 4325, № 37, ст. 4974, 
№ 42, ст. 5736, № 43, ст. 5901, 5926; 2015, 
№ 2, ст. 491, № 16, ст. 2394, № 17 (ч. IV), ст. 
2571, № 20, ст. 2925, № 38, ст. 5300, № 47, 
ст. 6605, № 49, ст. 6976; 2016, № 1 (ч. II), ст. 
242, № 2 (ч. I), ст. 325, № 7, ст. 996, ст. 997, 
№ 16, ст. 2229; официальный интернет-
портал правовой информации http://www.
p r a v o . g o v . r u  0 7 . 0 7 . 2 0 1 6 , 
0001201607070026) приказываю:

1. Внести в приказ Министерства тран-
спорта Российской Федерации от 5 авгу-
ста 2008 г. № 120 «Об утверждении форм 
перевозочных документов на перевозки 
пассажиров, багажа, грузобагажа, 
используемых при оказании услуг населе-
нию железнодорожным транспортом» 
(зарегистрирован Минюстом России 
2 сентября 2008 г., регистрационный 
№ 12202) с изменениями, внесенными 
приказами Минтранса России от 5 ноября 
2008 г. № 181 (зарегистрирован Миню-
стом России 11 декабря 2008 г., регистра-
ционный № 12834), от 29 мая 2009 г. № 85 
(зарегистрирован Минюстом России 
8  июля 2009  г . ,  регистрационный 
№ 14277), от 27 октября 2009 г. № 187 
(зарегистрирован Минюстом России 
14 декабря 2009 г., регистрационный 
№ 15564), от 28 марта 2013 г. № 102 (заре-
гистрирован Минюстом России 7 мая 
2013 г., регистрационный № 28329), от 
21 апреля 2014 г. № 110 (зарегистрирован 
Минюстом России 24 июля 2014 г., реги-
страционный № 33247), следующие изме-
нения:

1) пункт 1 приказа дополнить подпун-
ктами 24 и 25 в следующей редакции: 

«24) Транспортная карта формы 
БСК-2 для проезда в поездах пригородно-
го сообщения;

25) Контрольный купон формы 
КК-1  к  транспортной карте формы 
БСК-2  для подтверждения внесения 
денежных средств на транспортную карту 
БСК-2 за проезд в поездах пригородного 
сообщения (далее — КК-1 к транспортной 
карте формы БСК-2)»;

2) пункт 1.1 приказа:
а) после слов «железнодорожным 

транспортом» дополнить словами «(за 
исключением транспортных карт формы 
БСК-2 и контрольных купонов формы 
КК-1 к транспортной карте формы БСК-
2)»;

б) дополнить абзацем вторым в следу-
ющей редакции:

«Технические требования к защищен-
ности и условия изготовления транспор-
тных карт формы БСК-2 и контрольных 
купонов формы КК-1 к  транспортной 
карте формы БСК-2 устанавливаются 
перевозчиком»;

3) подпункт 24 пункта 1 приказа изло-
жить согласно приложению № 1 к настоя-
щему приказу;

4) подпункт 25 пункта 1 приказа изло-
жить согласно приложению № 2 к настоя-
щему приказу.

2. Внести в приказ Министерства тран-
спорта Российской Федерации от 21 авгу-
ста 2012 г. № 322 «Об установлении форм 
электронных проездных документов 
(билетов) на железнодорожном транспор-
те» (зарегистрирован Минюстом России 6 
ноября 2012 г., регистрационный № 
25769) с изменениями, внесенными при-
казом Минтранса России от 2 декабря 
2014 г. № 328 (зарегистрирован Миню-
стом России 24 декабря 2014 г., регистра-
ционный № 35348), следующие измене-
ния:

в формах электронных проездных 
документов (билетов) на железнодорож-
ном транспорте:

1) пункт 3.3 дополнить абзацем деся-
тым в следующей редакции:

«Электронный билет на поезд приго-
родного сообщения по кольцевым мар-
шрутам железной дороги, расположен-
ным в пределах одного городского посе-
ления, имеющим остановочные пункты, 
позволяющие осуществить пересадку на 
метрополитен, без предоставления мест, 
оформляемый путем валидации бескон-
тактной смарт-карты (в том числе соци-
альной карты), транспортной карты, пла-
тежной карты (в том числе с использова-
нием бесконтактной технологии проведе-
ния платежа) или электронного устройст-
ва с использованием автоматизирован-
ных систем, вместо указания железнодо-
рожных станций (остановочных пунктов) 
отправления и назначения может содер-
жать информацию о зоне действия про-
ездного документа, при этом вид платежа 
и категория поезда могут не указывать-
ся»;

2) пункт 3.4 дополнить абзацем девя-
тым в следующей редакции:

«Заказ электронного билета для разо-
вой поездки на поезд пригородного сооб-
щения без предоставления мест путем 
валидации бесконтактной смарт-карты (в 
том числе социальной карты), транспор-
тной карты, платежной карты (в том числе 
с использованием бесконтактной техно-
логии проведения платежа) или электрон-
ного устройства с использованием авто-
матизированных систем происходит авто-
матически в момент валидации. При этом 
в автоматизированной системе управле-
ния пассажирскими перевозками на 
железнодорожном транспорте сохраняет-
ся информация о бесконтактной смарт-
карте, транспортной карте, платежной 
карте или электронном устройстве, с 
помощью которых был осуществлен заказ 
электронного билета, а также обязатель-
ная информация о перевозке пассажира»;

3) пункт 3.5 дополнить абзацем две-
надцатым в следующей редакции:

«Контрольный купон (выписка из 
автоматизированной системы управления 
пассажирскими перевозками на железно-
дорожном транспорте) на поезд приго-
родного сообщения по кольцевым мар-
шрутам железной дороги, расположен-
ным в пределах одного городского посе-
ления, имеющим остановочные пункты, 
позволяющие осуществить пересадку на 
метрополитен, без предоставления мест, 
оформляемый путем валидации бескон-
тактной смарт-карты (в том числе соци-
альной карты), транспортной карты, пла-
тежной карты (в том числе с использова-
нием бесконтактной технологии проведе-
ния платежа) или электронного устройст-
ва с использованием автоматизирован-
ных систем, вместо указания железнодо-
рожных станций (остановочных пунктов) 
отправления и назначения может содер-
жать информацию о зоне действия про-
ездного документа, при этом вид платежа 
и категория поезда могут не указываться, 
сведения о пассажире — фамилия,  имя, 
отчество (или инициалы), наименование, 

серия и номер документа, удостоверяю-
щего личность, не указываются»;

4) пункт 5 дополнить абзацем третьим 
в следующей редакции: 

«При оформлении электронных про-
ездных документов путем валидации бес-
контактной смарт-карты (в том числе 
социальной карты), транспортной карты, 
платежной карты (в том числе с использо-
ванием бесконтактной технологии прове-
дения платежа) или электронного устрой-
ства контрольный купон (выписка из авто-
матизированной системы управления 
пассажирскими перевозками на железно-
дорожном транспорте) сохраняется и хра-
нится в автоматизированной системе 
управления пассажирскими перевозками 
на железнодорожном транспорте и по тре-
бованию пассажира распечатывается 
и выдается пассажиру в пункте продажи 
при предъявлении пассажиром бескон-
тактной смарт-карты, транспортной 
карты, платежной карты или электронно-
го устройства, с помощью которых был 
оформлен электронный проездной доку-
мент (билет)».

3. Внести в Правила перевозок пасса-
жиров, багажа, грузобагажа железнодо-
рожным транспортом, утвержденные при-
казом Минтранса России от 19 декабря 
2013 г. № 473 (зарегистрирован Миню-
стом России 24 июля 2014 г., регистраци-
онный № 33244), с изменениями, внесен-
ными приказом Минтранса России от 
27 августа 2015 г. № 267 (зарегистрирован 
Минюстом России 29 октября 2015 г., 
регистрационный № 39523), следующие 
изменения:

1) пункт 20 Правил изложить в следу-
ющей редакции:

«20. Оформление проездных доку-
ментов (билетов) на поезда пригородного 
сообщения производится в билетной 
кассе автоматизированным способом или 
при помощи ручной технологии, через 
терминалы самообслуживания, через веб-
ресурс, а также путем валидации бескон-
тактных смарт-карт (в том числе социаль-
ных карт), транспортных карт, платежных 
карт (в том числе с использованием техно-
логии проведения бесконтактного плате-
жа) или электронных устройств с исполь-
зованием автоматизированных систем.

В случаях, предусмотренных настоя-
щими Правилами, допускается оформле-
ние проездного документа (билета) в пое-
зде»;

2) абзац первый пункта 24 Правил 
после слов «без указания мест» допол-
нить словами «, за исключением проезд-
ных документов (билетов), предназначен-
ных для проезда по кольцевым маршру-
там железной дороги, расположенным 
в пределах одного городского поселения, 
имеющим остановочные пункты, позволя-
ющие осуществить пересадку на метропо-
литен,»;

3) абзац второй пункта 30 Правил 
после слов «В абонементном билете» 
дополнить словами «, за исключением 
проездных документов (билетов), пред-
назначенных для проезда по кольцевым 
маршрутам железной дороги, располо-
женным в пределах одного городского 
поселения, имеющим остановочные пун-
кты, позволяющие осуществить пересад-
ку на метрополитен,»;

4) пункт 77 Правил:
а) после слов «не производится» 

дополнить словами «, за исключением 
проездных документов (билетов) для про-
езда в поездах пригородного сообщения, 
оформляемых путем валидации бескон-
тактных смарт-карт (в том числе социаль-
ных карт) с использованием автоматизи-
рованных систем»;

б) дополнить абзацем вторым в следу-
ющей редакции:

«При оформлении безденежных или 
льготных электронных проездных доку-
ментов (билетов) путем валидации бес-
контактных смарт-карт (в том числе соци-
альных карт) с использованием автомати-
зированных систем указывается инфор-
мация о льготной категории, к которой 
относится гражданин, станция назначе-
ния, стоимость поездки»;

5) абзац второй пункта 78 после слов 
«без указания мест» дополнить словами 
«, за исключением проезда по кольцевым 
маршрутам железной дороги, располо-
женным в пределах одного городского 

поселения, имеющим остановочные пун-
кты, позволяющие осуществить пересад-
ку на метрополитен,»;

6) пункт 99 Правил дополнить абзацем 
третьим в следующей редакции: 

«При возврате абонементных билетов, 
дающих право проезда по кольцевым 
маршрутам железной дороги, располо-
женным в пределах одного городского 
поселения, имеющим остановочные пун-
кты, позволяющие осуществить пересад-
ку на метрополитен, и на других видах 
городского общественного транспорта, 
сумма, рассчитанная в  соответствии 
с абзацем вторым настоящего пункта, 
умножается на коэффициент использова-
ния железнодорожного транспорта 
в перевозках общественным транспортом, 
осуществляемых с применением данных 
билетов, определенный в порядке, уста-
новленном законодательством субъекта 
Российской Федерации о транспортном 
обслуживании»;

7) пункт 100 Правил после слов «Во 
всех случаях возврата денег за неисполь-
зованные или частично неиспользован-
ные проездные документы (билеты)» 
дополнить словами «, за исключением 
абонементных билетов для проезда по 
кольцевым маршрутам железной дороги, 
расположенным в пределах одного город-
ского поселения, имеющим остановочные 
пункты, позволяющие осуществить пере-
садку на метрополитен, приобретенные 
в том числе путем валидации бесконтак-
тной смарт-карты (в том числе социаль-
ной карты), транспортной карты, платеж-
ной карты (в том числе с использованием 
бесконтактной технологии проведения 
платежа) или электронного устройства 
с использованием автоматизированных 
систем, возврат денег за которые осу-
ществляется в соответствии с главой XXVI 
настоящих Правил»;

8) Правила дополнить главой XXVI 
в следующей редакции:

«XXVI. Особенности перевозок пасса-
жиров в поездах пригородного сообще-
ния по кольцевым маршрутам железной 
дороги, расположенным в пределах одно-
го городского поселения, имеющим оста-
новочные пункты, позволяющие осущест-
вить пересадку на метрополитен

222. В проездном документе (билете) 
для разовой поездки на поезд пригород-
ного сообщения без указания мест, пред-
назначенном для проезда по кольцевым 
маршрутам железной дороги, располо-
женным в пределах одного городского 
поселения, имеющим остановочные пун-
кты, позволяющие осуществить пересад-
ку на метрополитен, в качестве обязатель-
ных реквизитов билета указывается толь-
ко наименование перевозчика.

223. В абонементном билете, предназ-
наченном для проезда по кольцевым мар-
шрутам железной дороги, расположен-
ным в пределах одного городского посе-
ления, имеющим остановочные пункты, 
позволяющие осуществить пересадку на 
метрополитен, в качестве обязательных 
реквизитов билета указывается только 
наименование перевозчика.

224. Электронная регистрация и полу-
чение контрольного купона и/или поса-
дочного купона для осуществления поезд-
ки по кольцевым маршрутам железной 
дороги, расположенным в пределах одно-
го городского поселения, имеющим оста-
новочные пункты, позволяющие осущест-
вить пересадку на метрополитен, в поезде 
пригородного сообщения без указания 
мест не требуется.

225. В случае незапланированного 
перерыва более чем на час в движении 
поездов пригородного сообщения по 
кольцевым маршрутам железной дороги, 
расположенным в пределах одного город-
ского поселения, имеющим остановочные 
пункты, позволяющие осуществить пере-
садку на метрополитен, пассажир имеет 
право получить полную стоимость прое-
зда из расчета одной поездки.

Размер суммы, которая подлежит воз-
врату, определяется путем деления стои-
мости абонементного билета на количест-
во дней действия билета или количество 
поездок.

Случаи и порядок возврата стоимости 
проезда определяются перевозчиком».

Министр М. Соколов

Приложение № 1
Транспортная карта формы БСК-2

для проезда в поездах пригородного сообщения <*>
(лицевая сторона)

(наименование (серия) транспортной карты)

Зона для размещения информации для пассажира

(оборотная сторона, вариант 1)

№

Зона для размещения информации для пассажира

Зона действия билета

Наименование перевозчика

Место для нанесения рисунка

Форма БСК-2

<*> При изготовлении билетов перевозчик самостоятельно выбирает, какой из вари-
антов оборотной стороны подлежит использованию.

(оборотная сторона, вариант 2)

№

Зона для размещения
информации для пассажира

Место для нанесения рисунка

Зона действия билета

Наименование перевозчика

Форма БСК-2

Приложение № 2 
Контрольный купон формы КК-1 к Транспортной карте формы БСК-2

для подтверждения внесения 
денежных средств за проезд в поездах пригородного сообщения <*>

Форма КК-1
Серия 00000000000000000000

№ 000000
КОНТРОЛЬНЫЙ КУПОН
к транспортной карте

(наименование (серия) карты) 
№ 0000 000 000 

(наименование организации, ИНН) 

(местонахождение организации) 
Место выдачи
Дата продажи
Время продажи
Вид услуги
Стоимость

Дополнительная информация
Реквизиты платежа

<*> В поле «Реквизиты платежа» указываются обязательные для соответствующего спо-
соба проведения платежа реквизиты, предусмотренные действующим законодательством 
Российской Федерации.

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства, в 
соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 05.07.2016 
№ 6/20) сообщает о внесении в извещение о проведении аукциона по про-
даже находящихся в федеральной собственности четырех земельных учас-
тков, входящих в состав единого лота, общей площадью 3 541 кв. метр, рас-
положенных по разным адресам относительно ориентира, расположенного 
за пределами участков. Ориентир жилой дом. Участки находятся от ориен-
тира по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Примор-
ский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1 (кадаст-
ровые номера: 25:28:050080:2023; 25:28:050080:2114; 25:28:050080:2115; 
25:28:050080:2184), для жилищного строительства, опубликованное в 
«Российской газете» от 11.07.2016 № 150 (7018) (далее — извещение), сле-
дующих изменений.

1. Преамбулу извещения после слов «Организатор аукциона — Фонд 
«РЖС»» дополнить абзацем:

С даты вступления в силу Федерального закона от 23.06.2016 № 221-
ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О содействии развитию 
жилищного строительства» и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» права и обязанности Организатора аукциона переходят 
к указанному в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содейс-
твии развитию и повышению эффективности управления в жилищной сфе-
ре и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации» единому институту развития в жилищной сфере. Наступление 
указанных обстоятельств не требует внесения изменений в настоящее из-
вещение.

2. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним докумен-

тами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 10.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00) начиная с 11 июля 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны 
Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 25 августа 2016  г. 
в 17.00.».

3. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 870 
000 (Восемьсот семьдесят тысяч) рублей. Оплата задатка осуществляется 
по безналичному расчету путем перечисления денежных средств на осно-
вании договора о задатке, который заключается по месту приема заявок в 
порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской 
Федерации, либо задаток вносится в безналичном порядке путем перечис-
ления денежных средств на расчетный счет организатора аукциона, указан-
ный в настоящем извещении, без заключения договора о задатке в срок не 
позднее 25 августа 2016 года.».

4. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Определение участников аукциона проводится 26 августа 2016 г. 

по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».».

5. Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«3.2. Аукцион состоится 29 августа 2016 г. в 13.00 по адресу: г. Моск-
ва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».».

Извещение о внесении изменений в 
извещение о проведении аукциона по 
продаже находящихся в федеральной 

собственности четырех земельных 
участков, входящих в состав единого лота, 

для жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства, в 
соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 05.07.2016 
№ 6/20) сообщает о внесении в извещение о проведении аукциона по про-
даже находящихся в федеральной собственности семи земельных участков, 
входящих в состав единого лота, общей площадью 6 753 кв. метра, распо-
ложенных по разным адресам относительно ориентира, расположенного 
за пределами участков. Ориентир жилой дом. Участки находятся от ориен-
тира по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Примор-
ский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1 (кадаст-
ровые номера: 25:28:050080:1999; 25:28:050080:2024; 25:28:050080:2025; 
25:28:050080:2135;  25:28:050080:2136;  25:28:050080:2168;  
25:28:050080:2186), для жилищного строительства, опубликованное в «Рос-
сийской газете» от 11.07.2016 № 150 (7018) (далее – извещение), следую-
щих изменений.

1. Преамбулу извещения после слов «Организатор аукциона – Фонд 
«РЖС»» дополнить абзацем:

С даты вступления в силу Федерального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный закон «О содействии развитию жи-
лищного строительства» и отдельные законодательные акты Российской 
Федерации» права и обязанности Организатора аукциона переходят к ука-
занному в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии раз-
витию и повышению эффективности управления в жилищной сфере и о вне-
сении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции» единому институту развития в жилищной сфере. Наступление указан-
ных обстоятельств не требует внесения изменений в настоящее извещение.

2. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним докумен-

тами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 10.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00) начиная с 11 июля 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны 
Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 25 августа 2016 г. в 
17.00.».

3. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 1 350 000 
(Один миллион триста пятьдесят тысяч) рублей. Оплата задатка осущест-
вляется по безналичному расчету путем перечисления денежных средств на 
основании договора о задатке, который заключается по месту приема заявок 
в порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской 
Федерации, либо задаток вносится в безналичном порядке путем перечис-
ления денежных средств на расчетный счет организатора аукциона, указан-
ный в настоящем извещении, без заключения договора о задатке в срок не 
позднее 25 августа 2016 г.».

4. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Определение участников аукциона проводится 26 августа 2016 г. по 

адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воз-
движенка Центр».».

5. Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«3.2. Аукцион состоится 29 августа 2016 г. в 13.00 по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».».

Извещение
о внесении изменений в извещение 
о проведении аукциона по продаже 

находящихся в федеральной 
собственности семи земельных участков, 

входящих в состав единого лота, для 
жилищного строительства Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства, в 

соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 05.07.2016 
№ 6/20) сообщает о внесении в извещение о проведении аукциона по про-
даже находящихся в федеральной собственности пяти земельных участков, 
входящих в состав единого лота, общей площадью 4 141 кв. метр, располо-
женных по разным адресам относительно ориентира, расположенного за 
пределами участков. Ориентир жилой дом. Участки находятся от ориен-
тира по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Примор-
ский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1 (кадаст-
ровые номера: 25:28:050080:2000; 25:28:050080:2085; 25:28:050080:2116; 
25:28:050080:2137; 25:28:050080:2187), для жилищного строительства, 
опубликованное в «Российской газете» от 11.07.2016 № 150 (7018) (далее 
– извещение), следующих изменений.

1. Преамбулу извещения после слов «Организатор аукциона – Фонд 
«РЖС»» дополнить абзацем:

С даты вступления в силу Федерального закона от 23.06.2016 № 221-
ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О содействии развитию 
жилищного строительства» и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» права и обязанности Организатора аукциона переходят 
к указанному в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содейс-
твии развитию и повышению эффективности управления в жилищной сфе-
ре и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации» единому институту развития в жилищной сфере. Наступление 
указанных обстоятельств не требует внесения изменений в настоящее из-
вещение.

2. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним докумен-

тами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 10.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00) начиная с 11 июля 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны 
Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 25 августа 2016  г. 
в 17.00.».

3. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
1 020 000 (Один миллион двадцать тысяч) рублей. Оплата задатка осущест-
вляется по безналичному расчету путем перечисления денежных средств 
на основании договора о задатке, который заключается по месту приема 
заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации, либо задаток вносится в безналичном порядке путем 
перечисления денежных средств на расчетный счет организатора аукцио-
на, указанный в настоящем извещении, без заключения договора о задатке 
в срок не позднее 25 августа 2016 года.».

4. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Определение участников аукциона проводится 26 августа 2016 г. 

по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».».

5. Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«3.2. Аукцион состоится 29 августа 2016 г. в 13.00 по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».».

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона 

по продаже находящихся в федеральной 
собственности пяти земельных участков, 

входящих в состав единого лота, для 
жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства, в 
соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 05.07.2016 
№ 6/20) сообщает о внесении в извещение о проведении аукциона по про-
даже находящихся в федеральной собственности девяти земельных участ-
ков, входящих в состав единого лота, общей площадью 8 812 кв. метров, рас-
положенных по разным адресам относительно ориентира, расположенного 
за пределами участков. Ориентир жилой дом. Участки находятся от ориен-
тира по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Примор-
ский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1 (кадаст-
ровые номера: 25:28:050080:2052; 25:28:050080:2053; 25:28:050080:2054; 
25:28:050080:2055;  25:28:050080:2083;  25:28:050080:2084; 
25:28:050080:2166;  25:28:050080:2167; 25:28:050080:2185), для жилищно-
го строительства, опубликованное в «Российской газете» от 11.07.2016 № 
150 (7018) (далее – извещение), следующих изменений.

1. Преамбулу извещения после слов «Организатор аукциона – Фонд 
«РЖС»» дополнить абзацем:

С даты вступления в силу Федерального закона от 23.06.2016 № 221-
ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О содействии развитию 
жилищного строительства» и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» права и обязанности Организатора аукциона переходят 
к указанному в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содейс-
твии развитию и повышению эффективности управления в жилищной сфе-
ре и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации» единому институту развития в жилищной сфере. Наступление 
указанных обстоятельств не требует внесения изменений в настоящее из-
вещение.

2. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним докумен-

тами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 
до 14:00) начиная с 11 июля 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны 
Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 25 августа 2016 г. 
в 17:00.».

3. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
1 740 000 (Один миллион семьсот сорок тысяч) рублей. Оплата задатка 
осуществляется по безналичному расчету путем перечисления денежных 
средств на основании договора о задатке, который заключается по месту 
приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского ко-
декса Российской Федерации, либо задаток вносится в безналичном поряд-
ке путем перечисления денежных средств на расчетный счет организатора 
аукциона, указанный в настоящем извещении, без заключения договора о 
задатке в срок не позднее 25 августа 2016 г.».

4. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Определение участников аукциона проводится 26 августа 2016 г. 

по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».».

5. Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«3.2. Аукцион состоится 29 августа 2016 г. в 13:00 по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».».

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона 

по  продаже находящихся в федеральной 
собственности девяти земельных 

участков, входящих в состав единого лота, 
для жилищного строительства

Информация  
о проведении общественных обсуждений

АО «СУЭК-Кузбасс», расположенное по адресу: Кемеровская 
область, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Васильева, 1, совместно с орга-
нами местного самоуправления уведомляет об проведении обще-
ственнях обсуждений (в форме слушаний) в зданиях администра-
ций сельских поселений 09.09.2016 и 12.09.2016 в 10.00 по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной докумен-
тации «Проект разработки участков «Разрез Камышанский» и 
«Камышанский Глубокий». 

Целью является увеличение проектной мощности предприятия 
с 2000 тыс. т до 4000 тыс. т угля в год.

Объект расположен на землях Прокопьевского муниципально-
го района Кемеровской области.

Ознакомиться с материалами для подготовки замечаний и пред-
ложений можно в администрациях сельских поселений в течение 
30 дней с момента публикации объявления по адресам: 

1.  653222, Кемеровская область, Прокопьевский район, п. Ок-
тябрьский, пер. Школьный, дом 9, тел. (3846) 64-51-42.

2.  653208, Кемеровская область, Прокопьевский район, с. Боль-
шая Талда, ул. Центральная, 72, тел. (3846) 64-84-44.

Ответственные за организацию общественных обсуждений – 
администрации Кузбасского и Большеталдинского сельских посе-
лений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЕТСЯ ИМУЩЕСТВЕННЫЙ КОМПЛЕКС:
г. МОСКВА, пер. Б. ПОЛУЯРОСЛАВСКИЙ, д. 14

(Центральный округ, Таганский район, 
500 м от м. «Чкаловская», м. «Курская» и Курского вокзала):

Начальная цена продажи: 228 642 370 рублей, с НДС.
Сайт: www.ecp.ru, www.fabrikant.ru
Тел.: 8 (391-69) 9-25-42, 9-36-14, 9-22-25

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Востокгазпром» и ОАО «Томскгазпром» (634009, г. Томск, 
ул. Большая Подгорная, 73) информируют общественность о намеча-
емой деятельности по проектированию и дальнейшему строительству 
с последующей рекультивацией нарушенных земель объекта капи-
тального строительства «Обустройство кустов скважин Северо-
Васюганского ГКМ».

Данный объект расположен в Каргасокском районе  Томской облас-
ти.

Целью намечаемой деятельности является дальнейшее обустройс-
тво  Северо-Васюганского газоконденсатного месторождения ОАО 
«Томскгазпром»: добыча,  подготовка и транспорт природного газа и 
конденсата.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — один месяц со дня опубликования. 

Замечания от общественности принимаются в письменном виде в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
634009, г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73. Здесь же можно ознако-
миться с техническим заданием по оценке воздействия на окружаю-
щую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Востокгазпром» и ОАО «Томскгазпром» (634009, г. Томск, 
ул. Большая Подгорная, 73) информируют общественность о намеча-
емой деятельности по проектированию и дальнейшему строительству 
с последующей рекультивацией нарушенных земель объекта капи-
тального строительства «Обустройство кустов скважин Мыль-
джинского НГКМ».

Данный объект расположен в Каргасокском районе Томской облас-
ти.

Целью намечаемой деятельности является дальнейшее обустройс-
тво Мыльджинского месторождения ОАО «Томскгазпром»: добыча, 
подготовка и транспорт нефти, природного газа и конденсата.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — один месяц со дня опубликования. 

Замечания от общественности принимаются в письменном виде в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
634009, г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73. Здесь же можно ознако-
миться с техническим заданием по оценке воздействия на окружаю-
щую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Событие Дзюдоист Беслан Мудранов принес России первую победу в Рио

Наше первое золото

Илья Зубко, «Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

К
ак и четыре года назад 
в Лондоне, первую ме-
даль российской сбор-
ной принесли дзюдои-
сты. И снова золотую. 

В наилегчайшей категории до 60 
кг лучшим стал Беслан Мудранов.

На прошлой Олимпиаде три-
умф нашего дзюдо был настоя-
щим открытием, ведь долгие 
годы в этом виде россияне не 
блистали. Интересно, что после 
Лондона результаты команды 
были не такими яркими. И на тех 
же чемпионатах мира россий-
ские спортсмены не побеждали 
ни разу. Что не помешало руко-
водству федерации поставить пе-
ред командой весьма амбициоз-
ную задачу — привезти из Брази-
лии как минимум шесть медалей, 
три из которых — высшего досто-
инства. Первый и такой важный 
шаг сделал Беслан Мудранов.

В Олимпийском парке Рио 
проходит огромное количество 
соревнований, причем дворцы 
расположены настолько близко, 
что организаторы даже не стали 
для некоторых из них делать от-
дельные пресс-центры. Есть 
здесь сооружения под названием 
Кариока — как известно, этим 
словом обозначают принадлеж-
ность к городу Рио-де-Жанейро. 
Кариок построили ровно три, 
вплотную друг к другу. И сейчас в 
них соревнуются фехтовальщи-
ки, дзюдоисты и баскетболисты. 
Для российской команды счаст-
ливым оказался Кариока под но-

мером два. А Беслан Мудранов 
наглядно продемонстрировал, 
насколько важно идти за своей 
мечтой и не сдаваться, несмотря 
ни на что.

Довольно поздно, в 13 лет он 
пришел в секцию самбо. И добил-
ся в этом виде немалых успехов. 
В 2007-м Беслан стал вице-чем-
пионом мира, но через год пере-
шел в дзюдо. Главная причина 
смены специализации — мечта об 
Олимпиаде. Самбисты, в отличие 
от коллег-дзюдоистов, пока не яв-
ляются членами олимпийской 
семьи. А Мудранов очень хотел 
попасть на Игры. В 2012-м в Лон-
дон в категории до 60 кг поехал 
не он, а Арсен Галстян, который 
стал там героем, принеся России 
первую золотую медаль в дзюдо. 
Беслан же ждал своего шанса. 
Трижды, если считать Европей-
ские игры в Баку, становился 
чемпионом континента. И завое-
вал-таки право дебютировать на 
Олимпиаде в уже солидном 
30-летнем возрасте.

Несмотря на стабильно высо-
кие результаты, Мудранов не вхо-
дил в число главных фаворитов в 
своей категории. Здесь эксперты 
отдавали предпочтение первому 
номеру мирового рейтинга ко-
рейцу Ким Дон Джину, а также На-
охису Такато из Японии. Беслану, 
исходя из турнирной сетки, пред-
стояло встретиться с обоими, что 
только усложняло задачу. В чет-
вертьфинале Мудранов вышел на 
схватку с Ким Дон Джином и за-
кончил ее чистой победой, полу-
чив оценку иппон. А вот вместо 
японского фаворита в полуфина-
ле он получил в соперники Амира-
на Папинашвили из Грузии, кото-

рый довольно неожиданно одолел 
Такато. Беслан и это испытание 
прошел успешно, опять-таки за 
счет чистого броска, отмеченного 
судьями иппоном.

В финале Мудранов сражался 
с серьезнейшим оппонентом — 
действующим чемпионом мира 
из Казахстана Елдосом Смето-
вым. Тот начал схватку активнее, 
но Мудранов отбил несколько 
опасных выпадов. За пять основ-
ных минут никто из спортсменов 
оценок не заработал, и дело до-
шло до «золотого балла». В до-
полнительное время Беслану 
хватило 43 секунд, чтобы подго-
товить атаку и бросить поряд-
ком измотанного оппонента на 
ковер — есть первое для России 
«золото» Рио.

На награждении Мудранов 
был предельно спокоен. Не уда-
лось нам разглядеть каких-то 
особых эмоций на его лице и чуть 
позже, когда золотая медаль уже 
висела на шее нашего атлета. Он 
улыбался, а пресса и антидопин-
говые службы с волонтерами не 
могли поделить героя вечера. В 
итоге сначала чемпион раздал 
интервью, а потом пошел сдавать 
— куда уж без них — тесты на нали-
чие запрещенных веществ. Имен-
но о допинге его, к слову, приня-
лись расспрашивать иностран-
ные журналисты. Причем дзюдо, 
да и вообще спорт, кажется, их 
вообще не интересовали. Пресс-
атташе Олимпийского комитета 
России Константин Выборнов 
даже был вынужден призвать 
коллег не устраивать политиче-
скую пресс-конференцию на 
спортивном мероприятии. После 
чего интерес к происходящему у 

зарубежной прессы заметно 
упал. И совершенно напрасно. 
Как собеседник Беслан выглядел 
не менее достойно, чем на бор-
цовском ковре.

Что чувствует человек, который 
только что порадовал всю Рос-
сию?
БЕСЛАН МУДРАНОВ: Мне очень прият-
но, что я смог в первый же день 
завоевать «золото». Потому что 
все знают, какая у нас была ситу-
ация до Олимпиады. Психологи-
чески на нашу страну, как вы зна-
ете, очень сильно давили. И мно-
гих спортсменов, которые также 
могли завоевать «золото», не пу-
стили сюда. Думаю, что это у нас 
не последнее «золото». И те 
люди, которые сюда приехали, 
много и серьезно готовились. И 
ни один из них не сломался из-за 
ситуации с допуском команды.

Вам этот вопрос как-то мешал? 
Все-таки до последнего было не-
ясно, выступите ли вы в Рио.
БЕСЛАН МУДРАНОВ: Мы, сборная по 
дзюдо, даже не сомневались, что 
нас допустят. Единственное — в 
день, когда МОК принимал это 
решение, немного волновались и 
следили внимательно за ситуа-
цией. Ну не может быть, чтобы 
целую страну просто так не пу-
стили на Олимпийские игры. И 
президент Международного 
олимпийского комитета, навер-
ное, сам понимает, что неспра-
ведливо было бы поступить так 
по отношению к спортсменам, 
которые готовились всю жизнь. 
Для некоторых это, быть может, 
единственная Олимпиада.

Вы тяжело начинали турнир. Ка-
кая схватка была самой трудной 
— четвертьфинал против лидера 
мирового рейтинга из Южной 
Кореи?
БЕСЛАН МУДРАНОВ: На самом деле 
разницы нет — тут любая схватка 
может повлиять на результат. 
Первая была очень тяжелой (про-
тив голландца Йеруна Морена. — 
Прим. авт.) Но я был очень рад, 
что именно так в ней отборолся. 
Можно сказать, освоился, проды-
шался, и дальше было все лучше 
и лучше.

И все-таки, какой момент был са-
мым сложным?
БЕСЛАН МУДРАНОВ: Думаю, что пер-
вая схватка. Устал в ней и психо-
логически, и физически. Я с ним 
очень много раз боролся, но се-
годня он вообще по-другому на-
чал схватку, и я не понимал нем-
ного, что с ним делать. Пришлось 
перестраиваться.

Победа над чемпионом мира в 
финале, наверное, принесла осо-
бое удовлетворение?
БЕСЛАН МУДРАНОВ: Для меня разницы 
нет — он чемпион мира или кан-
дидат в мастера спорта. Главное 
было сегодня выиграть.

В этому году вы проигрывали со-
пернику по финалу Елдосу Сме-
тову. Как готовились к финалу, с 
учетом этого?
БЕСЛАН МУДРАНОВ: Я даже не думал о 
том, что проигрывал ему. Да, он 
действующий чемпион мира, не-
слабый парень. Просто я знаю, 
как он борется, какие движения и 
броски делает. Но и Елдос меня 
также знает. Поэтому так полу-
чилось, что мы пять минут отбо-
ролись. И уже после этого мне по-
везло.

В какой момент поняли, что 
возьмете «золото» во время фи-
нальной схватки?
БЕСЛАН МУДРАНОВ: Я не знал, что 
именно сейчас его брошу, но по-
нимал, что соперник устал по-
сле третьей минуты. Но даже 
если человек устал, рассла-
бляться тоже нельзя. Это же не 
кто-то с улицы зашел и борется 
на Олимпиаде, а действующий 
чемпион мира.

Какой из трех иппонов (чистая 
победа в дзюдо, Мудранов выиг-

рал таким образом три послед-
ние схватки. — Прим. авт.) тяже-
лее всего вам дался?
БЕСЛАН МУДРАНОВ: Не знаю. Все ип-
поны вспоминаю и даже не пони-
маю, как они получились (сме-
ется).

Чувствовали поддержку со сто-
роны зрителей?
БЕСЛАН МУДРАНОВ: Сразу же увидел, 
где наши, российские флаги, и где 
все ребята сидят. Своих брата, 
тренера, друзей, которые сюда 
приехали.

Что с вашей рукой? Она перевя-
зана.
БЕСЛАН МУДРАНОВ: Это микротравма. 
Просто зафиксировал, чтобы она 
меня не беспокоила.

Почему гимн не пели на награ-
ждении?
БЕСЛАН МУДРАНОВ: Не знаю даже. Мо-
жет, потому что я не умею петь 
(улыбается).

Складывалось такое ощущение, 
что вы вообще не нервничаете. 
Это так?
БЕСЛАН МУДРАНОВ: Я и не нервничал. 
Потому что я настроен был, знал, 
что мне делать. А если будешь не-
рвничать, мне кажется, у тебя во-
обще ничего не будет получаться. 
Надо просто схватку строить и 
бороться по этой системе.

Вы осознаете, что, возможно, 
обеспечили себя на всю жизнь?
БЕСЛАН МУДРАНОВ: Пока я понимаю 
только, что в руках у меня «золо-
то». Может, завтра уже какие-то 
ощущения у меня будут (улыба-
ется).

СЕРЕБРО 19-летняя Бацарашкина 
принесла вторую медаль 
в копилку нашей сборной

Девушки не промах

Илья Зубко, Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

СТРЕЛОК Виталина Бацараш-
кина принесла вторую медаль в 
копилку российской сборной на 
Олимпиаде в Рио. В стрельбе из 
пневматического пистолета на 
10 метров наша девушка завое-
вала «серебро», пропустив впе-
ред лишь китаянку Чжан Менсю.

Эту награду вполне можно от-
нести к числу приятных неожи-
данностей. Наверное, не будет 
сильным преувеличением ска-
зать, что о 19-летней Бацараш-
киной до Игр-2016 знали разве 
что специалисты. Однако уже в 
квалификации вчерашняя юни-
орка заявила о серьезности на-
мерений, заняв по ее итогам пер-
вую строчку. Вторая досталась ее 
более опытной подруге по ко-
манде — 28-летней Екатерине 
Коршуновой.

Увы, в финале на выбывание 
Коршунова первой из восьмерки 
сильнейших прекратила борьбу, 
а вот Бацарашкина с китаянкой 
Менсю сражалась до последнего. 
В итоге соперниц разделило сов-
сем немного: у китайской спор-
тсменки 199,4 балла, у нашей — 
197,1.

«Честно говоря, пока не поня-
ла, что произошло. Вот почему я 
такая спокойная», — призналась 
журналистам Виталина, доба-
вив, что это был не лучший фи-
нал в ее пока еще скромной ка-
рьере. «Но что поделаешь, это 
Олимпиада», — философски до-
бавила девушка.

Впрочем, эмоции Виталине в 
любом случае тратить сейчас ни 
к чему. Впереди у нее соревнова-
ния в стрельбе из пневматиче-
ского пистолета на 25 метров.

Надо сказать, что успех моло-
дой Бацарашкиной хоть и неожи-
данность, но в то же время укла-
дывается в определенную тен-
денцию. Стрельба в Рио молодеет 
на глазах. Ведь и самая первая 
медаль, разыгранная на этой 
Олимпиаде, досталась еще одной 
юниорке, 19-летней американке 
Вирджинии Трэшер, которая 
первенствовала в стрельбе из 
пневматической винтовки на 10 
метров. Вообще-то на пьедестале 
в этом виде ждали совсем не бе-
локурую девушку из Западной 
Вирджинии. Главными фаворит-
ками здесь были китаянки — чем-
пионка Лондона И Сылин и Ду 
Ли, которая побеждала еще на 
Играх в Афинах. Но в финальной 
серии Трэшер с ходу сделала иде-
альный выстрел на 10,9. После 
чего смогла ровно пройти всю 
оставшуюся дистанцию, тогда 
как китаянки были небезгрешны. 
С 208 баллами американка стала 
первой. «Серебро» досталось Ду 
Ли, у которой 207 очков. И Сы-
лин стала третьей — 185,4.

То, как первая героиня Рио 
оказалась на этих Играх, — от-
дельный и небанальный сюжет. 
Вообще-то девушка мечтала об 
олимпийском «золоте» в фигур-
ном катании и достаточно се-
рьезно им занималась. Все круто 
изменилось пять лет назад, когда 
Вирджиния напросилась с отцом 
и братом на охоту. «Они думали, 
что я не смогу нажать на курок, и 
не верили, что я попаду в оленя», 
— улыбалась Трэшер. Оленя на 
той охоте она убила первым же 
выстрелом. И вскоре стало по-
нятно, что у Вирджинии очень 
хорошие способности. Она от-
правилась в секцию стрельбы, да 
так увлеклась, что забросила фи-
гурное катание. Совмещать два 
вида спорта и учебу физически 
было нереально.

Ни о каких олимпийских пер-
спективах при этом девушка по-
началу не думала. Но месяц на-
зад прошла отбор на американ-
ских соревнованиях и получила 
лицензию на поездку в Рио. Так, 
в 19 лет студентка-второкурсни-

ца из университета Западной 
Вирджинии оказалась на Олим-
пиаде в компании женщин, в 
стрельбе из пневматической 
винтовки вроде бы более иску-
шенных.

— Это просто невероятно, до 
сих пор не могу в это поверить. 
Мне такое даже в самых смелых 
мечтах не могло прийти в голову. 
Честно говоря, я была счастлива 
просто оказаться здесь, на Олим-
пиаде. И поначалу думала, что 
было бы здорово просто попасть 
в финал. Ну а в нем, как выясни-
лось, все возможно, — рассказала 
Трэшер. — Огромное спасибо 
моей семье, тренерам, которые 
поддерживали меня все эти годы, 
с тех пор как я начала заниматься 
стрельбой. Это очень помогло 
мне добиться успеха. Совершен-
но особенный день для меня.

Но даже все эти торжествен-
ные и правильные слова не мо-
гли скрыть того, что «золото» до-
сталось девушке-тинейджеру. 
Для которой поездка на Олимпи-
аду — скорее забавное приключе-
ние, чем смысл жизни. «Это 
было ураганное лето. Я много пу-
тешествовала по разным стра-
нам, пока готовилась, а эта побе-
да стала вишенкой на торте», — 
говорила она.

Для Вирджинии Олимпиада 
не заканчивается — 11 августа 
она выступит в стрельбе из вин-
товки на 50 метров. А практиче-
ски сразу после этого ей предсто-
ят долгий перелет домой и воз-
вращение за университетскую 
скамью. Уже через 20 часов после 
прибытия, ровно в 8.30 утра ее 
ждут на занятиях по физике.

К слову, Трэшер стала самой 
молодой победительницей в дан-
ной дисциплине начиная с Олим-
пиады в Барселоне-92, когда 
чемпионкой стала 18-летняя ко-
реянка Каб Сон Е. А ее медаль 
для сборной США — третья в 
истории в этом виде олимпий-
ской программы, что является 
рекордом.

Серебряная медалистка Ду 
Ли, в свою очередь, лишь немно-
го недотянула до достижения на-
шей Людмилы Галкиной. Росси-
янка является самым возраст-
ным призером в данной дисци-
плине — в Пекине она взяла «се-
ребро» в 35 лет. Ду Ли сейчас 34. 
При этом и она, и И Сылин во-
шли в очень узкий круг спор-
тсменок, которым удавалось 
брать медали в стрельбе из пнев-
матической винтовки на 10 ме-
тров на двух Олимпиадах. Анало-
гичное достижение принадле-
жит опять-таки Галкиной, а так-
же чешке Катерине Эммонс. А 
вот два «золота» в этом виде 
пока не удавалось взять никому.

В финальной схватке нашему 
Беслану Мудранову (в белом) не 
помешала победить даже травма.

Акцент

 Беслан Мудранов: 
В финале для меня не было 
разницы, кто соперник — 
чемпион мира или кандидат 
в мастера спорта

До старта Игр-2016 
про Виталину 
Бацарашкину 
в нашей стране 
знали разве 
что специалисты

ВСЕ НАГРАДЫ РОССИЙСКИХ ДЗЮДОИСТОВ 
В ЛОНДОНЕ-2012

Спортсмен Категория Медаль

Арсен Галстян до 60 кг Золото

Мансур Исаев до 73 кг Золото

Иван Нифонтов до 81 кг Бронза

Тагир Хайбулаев до 100 кг Золото

Александр Михайлин свыше 100 кг Серебро

ЦИФРА

13
МЕДАЛЕЙ
выиграли российские дзюдоисты 
на Олимпиадах. Из них три «золо-
та», четыре «серебра» и шесть 
бронзовых наград
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ЦИФРА

500
ГРАММОВ
весит олимпийская медаль Рио. 
Всего изготовлено 2488 наград 
для Олимпиады и Паралимпиады. 
Их номинальная стоимость — 
около 3 тысяч долларов

Отличный дебют на Олимпиаде получился у Виталины Бацарашкиной — 
ее «серебро» Игр в Рио для нас на вес золота.
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НОВОСТИ КОРПУНКТА

Французский 
гимнаст 
получил 
страшную 
травму

ПЕРЕЛОМНЫЙ 
МОМЕНТ

Илья Зубко, «Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

ОДИН из самых жутких эпизо-
дов первого дня Олимпиады про-
изошел во время мужской ква-
лификации в спортивной гимна-
стике. Исполняя опорный пры-
жок, француз Самир Аит Саид 
сломал ногу, неудачно призем-
лившись.

Хруст ломающейся кости был 
отчетливо слышен зрителям, ко-
торые были просто шокированы 
произошедшим. Нога француза 
ниже колена после неудачного 
приземления стала как будто ре-
зиновой, болтаясь из стороны в 
сторону. К счастью, медики, де-
журившие на арене, сработали 
четко. Они мгновенно подбежа-
ли к спортсмену, оказали ему 
первую помощь и отправили в 
местную больницу. Мужествен-
ный Самир, покидая арену на но-
силках, поднял вверх руку, при-
ветствуя зрителей. А те награди-
ли гимнаста овацией.

Врачи установили предвари-
тельный диагноз — перелом боль-
шой берцовой кости. Впрочем, 
это было очевидно даже людям 
без медицинского образования. 
Вопрос в том, ограничилось ли 
дело только переломом, покажет 
дополнительное обследование. 
В любом случае без операции не 
обойтись. Сколько времени по-
надобится спортсмену для того, 
чтобы хотя бы начать ходить, 
врачи пока не говорят. А Самир 
настроен оптимистично. Фран-
цузская федерация гимнастики 
уже опубликовала в своем офи-
циальном Твиттере слова Аит 
Саида. «Я вернусь на Игры в То-
кио, чтобы выиграть «золото», — 
заявил гимнаст.

Организаторы 
Олимпиады 
на ходу 
исправляют 
ошибки

ОЧЕРЕДЬ 
В ПАРК

Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

СТАРТОВЫЙ день Олимпиады 
предсказуемо стал лакмусовой 
бумажкой готовности организа-
торов к проведению столь мас-
штабных соревнований. Работы, 
как выяснилось, непаханое поле.

Заголовок одного из материа-
лов на стартовой странице круп-
нейшего бразильского ресурса 
globo esporte говорит сам за себя 
— «Есть к чему стремиться». То, 
что проблем не избежать, стало 
ясно уже рано утром 6 августа, 
когда в олимпийский парк вы-
строилась живая очередь на пару-
тройку километров. В итоге часть 
соревнований начиналась при 
пустых трибунах, потому что лю-
дям приходилось проводить в 
ожидании по два часа и более.

Чтобы увеличить пропускную 
способность пунктов досмотра, 
от этого самого досмотра было 
решено отказаться. В результате 
сотни, если не тысячи людей по-
падали на олимпийские объекты 
с сумками и рюкзаками без ма-
лейшей проверки: счастье, что 
обошлось без происшествий.

Впрочем, мало было пройти 
кордоны: выяснилось, что не-
сколько билетов было продано 
на несуществующие места! Про-
блему решили тем, что пересади-
ли болельщиков на трибуну для 
прессы.

Да и зрелище в первый день 
подавалось практически без хле-
ба. В олимпийском парке мини-
мальное количество палаток с 
пищей спровоцировало новые 
очереди, а вот, например, в Де-
одоро, где соревнуются конники, 
о питании никто не подумал. И 
ведь не сказать, что наплыв бо-
лельщиков стал для организато-
ров неожиданностью. Заранее 
прогнозировалось, что в первый 
день Олимпиады соревнования 
посетят порядка 185 тысяч чело-
век. Скорее всего, устроители 
просто не успели завершить все 
приготовления.

В своей приветственной речи 
президент МОК Томас Бах похва-
лил бразильцев за то, что они су-
мели подготовиться к Играм. 
Чтобы устранить все недочеты, 
от оргкомитета потребуется еще 
один подвиг, только времени на 
него будет мало.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Наши спортсмены 
тратят силы не на критику 
Олимпийской деревни, 
а на подготовку 
к соревнованиям

Живут 
по-деревенски

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

ДО 21 АВГУСТА сборная Рос-
сии будет проживать по адресу: 
Олимпийская деревня, дом 8. За 
нашу команду выступит 281 
спортсмен. Из-за отсутствия лег-
коатлетов (67) и штангистов (8), 
а также отстранений еще в деся-
ти видах спорта состав получил-
ся не таким внушительным, поэ-
тому полтора этажа у нас все-та-
ки забрали. Но соседи из других 
стран вряд ли помешают россия-
нам надышаться деревенским 
воздухом и почувствовать себя в 
Рио как дома.

Хотя заезжали в олимпийские 
апартаменты наши точно с опа-
ской. Шороху в деревне сразу на-
вели представители Австралии, 
которые попали в корпуса одни-
ми из первых и тут же раскрити-
ковали бразильское коммуналь-
ное хозяйство. Поделившись со 
всем миром фотографиями обва-
ливающихся потолков, осыпаю-
щейся штукатурки, оголенных 
электропроводов, протекающей 
или неисправной сантехники, 
сломанной мебели и прочими 
бытовыми ужасами, атлеты из 
Австралии, Великобритании и 
Новой Зеландии даже временно 
съехали в обычные гостиницы, 
пока в Олимпийской деревне 
устраняли возникшие пробле-
мы. 

Вторая волна недовольств 
была связана с качеством и орга-
низацией питания: стоять в оче-
редях за едой спортсменам не-
когда. Так что заведение спон-
сорского фастфуда пользуется 
популярностью, особенно у тех, 
кто может себе позволить не 
придерживаться диеты. Третий 
момент — расположение самой 
Олимпийской деревни. Если 
вспомнить Сочи-2014, то участ-
ники жили в пешей доступности 
от Олимпийского парка. В Рио 
без поездки на автобусе не обой-
тись. 

В принципе сам путь занима-
ет не так много времени, но про-
пущенный водителем нужный 
поворот или затор на развязках 
и выездах могут существенно 
усложнить ситуацию. Поэтому, 
чтобы не опоздать на старт, вы-
езжать олимпийцам нужно с за-
пасом.

Российские спортсмены тоже 
замечают кое-какие недостатки, 
но не жалуются. Стараются мы-
слить позитивно и создавать хо-
рошее настроение себе и окру-
жающим. 

О своих первых ощущениях 
от олимпийской столицы  и спор-
тивных объектах наши спор-
тсмены рассказали корреспон-
денту «РГ».

На завтраках и обедах 
в столовой — час пик

Теннисистка Анастасия Пав-
люченкова на свою первую 
Олимпиаду добралась не без 
приключений, но, как говорит 
Настя, Рио того стоит. Старт у 
нее, кстати, получился соответ-
ствующим бойкому настроению. 
Павлюченкова в первом круге 
без особых проблем победила 
представительницу Польши 
Магду Линетт, угостив соперни-
цу в первом сете «баранкой» — 
6:0, 6:3.

Настя, теннис считается элит-
ным видом спорта. А на Играх 
все попроще…
АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: Мы привы-
кли к условиям получше, но в це-
лом деревня нормальная. У меня 
была другая проблема. Не все мои 
вещи долетели. Только через два 
дня получила чемоданы. Неудоб-
но было ходить на тренировки. 
Пришлось брать вещи у девчонок.

Успели попробовать что-то бра-
зильское в олимпийской столо-
вой?
АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: Пока не эк-
спериментировала с националь-
ной кухней. Стараюсь как можно 

проще питаться — углеводы, бел-
ки. А то мало ли что.

А правда, что местные повара не 
справляются с потоком голод-
ных олимпийцев?
АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: Мне ка-
жется, что спортсмены преувели-
чивают, когда говорят, что столо-
вая маленькая. Просто нас очень 
много. Час пик наступает на за-
втраках и на обедах. Но это все 
мелочи. Побывать на Олимпиаде 
уже очень круто.

Допинг-офицеры 
не зверствуют

Призер чемпионатов мира в 
прыжках с 10-метровой вышки 
Виктор Минибаев в Лондо-
не-2012 был четвертым. И в Рио 
приехал в боевом настроении. 
Ни открытый бассейн, ни визи-
ты допинг-офицеров — не помеха.

В Рио погода меняется — то све-
тит солнце, то тучи и ветер. А вам 
прыгать в открытом бассейне. 
С вышки не сдует?
ВИКТОР МИНИБАЕВ: Мы специально 
ездили на сборы на Кубу. Со вто-
рого из них сразу приехали в Рио. 
Почувствовали там открытое 
пространство, небо, солнце, ве-
тер, дождь. Думаю, это пригодит-
ся. После Кубы в Рио первые дни 
погода попрохладнее. Но это не 
так важно. Мое дело выходить и 
показывать все, на что способен.

В Олимпийской деревне все 
устраивает?
ВИКТОР МИНИБАЕВ: Слышал, что ав-
стралийцы рассказывали. Но у 
нас все работает. Кормят тоже 

нормально. Очереди, конечно, 
есть, но небольшие. Точно успе-
ваешь донести всю еду горячей 
до стола.

У вас на ленте аккредитации зна-
чок «Антидопинг». Уже сдавали?
ВИКТОР МИНИБАЕВ: Да, как раз когда 
сдавали тесты мужской коман-
дой, нам и выдали эти значки. Но 
все в обычном режиме. Никаких 
неудобств это не доставило.

Волейбол Наши девушки легко обыграли сборную Аргентины — 3:0

Танго не будет
Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

Ж
енская сборная 
России по волей-
болу с  победы 
стартова ла  на 
о л и м п и й с к о м 

турнире в Рио-де-Жанейро. В пер-
вом матче подопечные Юрия Ма-
ричева легко обыграли команду 
Аргентины — 3:0 (25:13, 25:10, 
25:16).

Маракана пока самый неспо-
койный район из тех, где прово-
дятся олимпийские соревнова-
ния в городе. В день стартового 
матча нашей женской волей-
больной сборной СМИ сообщи-
ли о перестрелке между банди-
тами и полицейскими неподале-
ку от знаменитого стадиона. 

Обстановка была настолько на-
пряженной, что журналистов, 
оказавшихся в пределах арены, 
некоторое время вообще нику-
да не выпускали.

Ближе к игре наших, намечен-
ной на вечер по местному време-
ни, наступило затишье. Это, ко-
нечно, если не замечать военных 
полицейских, толпами прогули-
вавшихся по улицам и брониро-
ванных автомобилей с мигалка-
ми на каждом углу. Болельщики, в 
основном местные, гуляют вроде 
бы даже с детьми, но атмосфера 
от этого менее расслабленной не 
становится.

Впрочем, внутри «Маракана-
зинью», где проходят волейболь-
ные матчи, все страхи забывают-
ся. Мараканазинью в переводе с 
португальского — «мини-Мара-
кана». По сравнению с 78-тысяч-
ной «Мараканой» это действи-
тельно небольшая арена, но во-
обще она вмещает вполне себе 
внушительные 12 тысяч зрите-
лей. Кстати, к началу матча три-
буны почти заполнены.

Наших девчонок встречают 
необыкновенно тепло, почти как 
своих. Особенно на контрасте с 
аргентинками. Соседей в Брази-
лии не очень любят. Когда девуш-
ки из аргентинской сборной по-
являются на площадке, «Марака-
назинью» заходится недвусмы-
сленным свистом. А гремящая из 
динамиков хоть и с сильно порту-
гальским акцентом «Калинка» 
закрепляет ощущение симпатии 
к нам со стороны местных.

Борьбы в матче не получи-
лось. Лишь в начале третьей пар-
тии аргентинки постарались «за-
цепиться», но наши девушки в 

очередной раз ушли в отрыв и до-
были очень важную победу в пер-
вом матче турнира.

Чем не повод поделиться при-
ятными эмоциями, но девчонки, 
смущенно улыбаясь, извинялись 
одна за другой: интервью отныне 
можно давать только по разреше-
нию тренера. Впрочем, для капи-
тана сборной Екатерины Косья-
ненко преступить закон оказа-
лось не проблемой. После непро-
должительных уговоров Катя со-
гласилась ответить на несколько 
вопросов, кроме провокацион-
ных. Таковой, кстати, тоже был: 
без внимания журналистов не 
остался тот факт, что на форме 
волейболистки красовалась ее 
девичья фамилия (Панкова. — 
Прим. «РГ» .) .  Но Екатерина 
предпочла воздержаться от ком-
ментариев.

Можно сказать, что игра получи-
лась для нашей команды разми-
ночной?
ЕКАТЕРИНА КОСЬЯНЕНКО: Это первый 
матч на Олимпиаде, и для многих 
девушек в нашей команде эта 
Олимпиада первая. Поэтому 
игру разминочной не назовешь. 
Но у нас сегодня было хорошее 
настроение: дружелюбный зал, 
много наших болельщиков. Спа-
сибо всем за поддержку.

Наверно, приятно вкатываться в 
турнир такими победами?
ЕКАТЕРИНА КОСЬЯНЕНКО: Конечно. Но 
больше легких матчей не будет.

Если Косьяненко в оценках 
была осторожна, то наставник 
сборной Юрий Маричев нашел 
что покритиковать.

Это хорошо, что начали турнир 
с таким не самым сильным со-
перником, как сборная Арген-
тины?
ЮРИЙ МАРИЧЕВ: Мне не очень нра-
вится постановка вопроса, что, 
мол, Аргентина — слабая коман-
да. Мы относимся с уважением к 
каждой команде. Первая игра ни 
о чем не говорит, еще будет много 
испытаний.

Если не хотите говорить об этом 
матче, то что скажете о подго-
товке к олимпийскому турниру? 
ЮРИЙ МАРИЧЕВ: Подготовкой был не 
очень доволен. Из-за микротрав-
мы 10 дней не могла работать 
Гончарова, а вначале выпала Ко-
шелева. Добирали уже здесь в 
Рио. Не очень удачные были пер-
вые контрольные игры. Надеюсь, 
что мы по ходу турнира отшли-
фуем связи. Стартовый матч олимпийского волейбольного турнира выдался для россиянок легкой прогулкой.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Болельщиков сборной России ждут на знаменитой Копакабане

Дом на пляже
Илья Соболев,
«Российская газета»,
Рио-де-Жанейро

У 
россиян, приехавших в 
Рио-де-Жанейро вживую 
поддержать наших олим-

пийцев, будет свой «кров». В бли-
жайшие две недели для них от-
крыт Дом болельщиков россий-
ской сборной на знаменитом 
пляже Копакабаны.

Самое главное достояние 
Дома болельщиков — экспозиция, 
посвященная нашим прослав-

ленным олимпийцам. Все можно 
потрогать и померить.

Я сразу отправился к стенду с 
реликвиями наших фехтоваль-
щиц: в самом деле, кто в детстве 
не мечтал почувствовать себя 
д’Артаньяном. 

Едва я взялся за рапиру чем-
пионки мира Софьи Великой, как 
меня тут же атаковал со шпагой 
другого нашего олимпионика 
Аиды Шанаевой репортер одного 
из центральных телеканалов, 
снимавший новостной сюжет. 
Отразив в телевизионном кадре 

атаку, я отправился к следующе-
му экспонату.

Это мяч, которым наша муж-
ская волейбольная одержала 
эпическую победу над бразиль-
цами в финале Игр-2012 в Лондо-
не. На вид обычный, ничем кроме 
автографов не примечательный, 
а как вспомнишь мгновения того 
матча, мурашки бегут по коже. 

Тем, кто предпочитает баскет-
бол, тоже есть, чем «поживить-
ся». На почетном месте висит 
майка Андрея Кириленко, в кото-
рой он добывал историческую 

«бронзу» все той же лондонской 
Олимпиады.

Узнал теперь, какой размер у 
АК-47: называется он XLT. Мне 
такая майка с моими 179 санти-
метрами роста оказалась практи-
чески по колено. 

А вот примерить синее трико 
олимпийской чемпионки по 
борьбе Натальи Воробьевой я не 
решился. Этот наряд больше по-
дойдет посетительницам.

Конечно же, экспозицией раз-
влекательная программа для бо-
лельщиков не ограничивается. 

Хозяева Дома обещают гостям 
встречи со звездами прошлого и 
настоящего, в том числе и с при-
зерами нынешней Олимпиады. 
Вообще здесь готовы принимать 
хоть по две сотни посетителей в 
день. В качестве пропуска — рос-
сийский паспорт.

Иностранцев, разумеется, 
тоже будут пускать в Дом, но 
только в дни открытых дверей. 
Для них в Доме болельщиков 
приготовят отдельную програм-
му, посвященную культуре на-
шей страны.

В Доме болельщиков на пляже Копакабана поклонникам российской команды скучать не дадут.

Анастасия Павлюченкова рассказа-
ла «РГ» о своих первых впечатле-
ниях от Рио.

В корпусах 
российских 
олимпийцев краны 
не текут и проводка 
не искрит

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Акцент

 Бразильские болельщики 
поддерживали наших 
девушек, пританцовывая 
под гремящую из динамиков 
«Калинку»

МЕЖДУ ТЕМ
Одним из самых знаковых гостей Дома болельщиков да и всей Олимпи-
ады может стать наша прославленная прыгунья с шестом Елена 
Исинбаева. Увы, несправедливым решением Международной федерации 
легкой атлетики (ИААФ) Исинбаева, как и почти все наши легкоатле-
ты, не была допущена к участию на ОИ-2016, однако, сохраняется веро-
ятность, что Елена в Рио-де-Жанейро все же приедет.
 Правда, скорее всего, уже не в качестве спортсменки, а человека, кото-
рый намерен бороться за права спортсменов. Те права, которые в отно-
шении самой Исинбаевой были грубо нарушены. Напомним, Олимпий-
ский комитет России выдвинул кандидатуру прыгуньи в состав комис-
сии спортсменов МОК.
«Я не знаю, приедет Исинбаева в Рио или нет, но соответствующего за-
прета у нее нет. Индивидуально ей никто не запрещал присутствовать 
здесь для работы, допинговой истории у нее нет», — подчеркнул пред-
ставитель МОК Марк Адамс.
Впрочем, Елена по-прежнему не теряет надежды все-таки выступить 
на Олимпиаде.
«Ясности до сих пор нет, тренировки не бросаю до сих пор в надежде, 
что эта несправедливость вот-вот закончится. Друзья, я благодарю 
вас за поддержку. Уважаемые СМИ, вам спасибо, но я прошу вас еще раз, 
помочь мне докопаться до истины и узнать все-таки у Коэ причину мо-
его отстранения. Если есть хоть один шанс выступать в Рио, я хочу его 
использовать!» — написала Исинбаева на своей страничке в Instagram.
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ПАРАЛИМПИАДА

Спортсмены, 
отстраненные 
от Игр-2016, 
подадут иск 
в суд

ОСТАНОВИТЬ 
МАКЛАРЕНА

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

МЕЖДУНАРОДНЫЕ спортив-
ные организации продолжают 
принимать беспрецедентные ре-
шения на основании доклада не-
зависимой комиссии Всемирно-
го антидопингового агентства 
(ВАДА) под руководством Ри-
чарда Макларена. Вчера Между-
народный паралимпийский ко-
митет (IPC) отстранил сборную 
России от участия в междуна-
родных соревнованиях. Соответ-
ственно российские спортсмены 
не имеют права выступать на Па-
ралимпиаде-2016, которая 
пройдет в Рио-де-Жанейро с 7 по 
18 сентября.

На специальной пресс-конфе-
ренции глава Международного 
паралимпийского комитета Фи-
лип Крейвен сообщил, что совет 
IPC проголосовал за отстранение 
сборной России единогласно.

— Мы много времени провели 
над изучением итогов расследо-
вания, проведенного Макларе-
ном, а также выслушали россий-
скую сторону, но она не смогла 
доказать свою правоту. Пара-
лимпийский комитет России 
(ПКР) не может в настоящее вре-
мя обеспечить полное следова-
ние антидопинговому кодексу, и 
в результате этого мы решили 
отстранить ПКР немедленно, — 
заявил Крейвен. — Это значит, 
что ПКР теряет все привилегии 
членства в IPC. Атлеты РФ не мо-
гут принимать участие в сорев-
нованиях под нашей эгидой, Рос-
сия не сможет выставить атлетов 
на Паралимпиаде в Рио. ПКР был 
проинформирован об этом ре-
шении.

Напомним, что в докладе Ма-
кларена утверждается, что как 
минимум 35 положительных до-
пинг-проб российских паралим-
пийцев бесследно исчезли меж-
ду 2011 и 2015 годами. Хотя пер-
вый вице-президент Паралим-
пийского комитета России Па-
вел Рожков уже сообщал, что эта 
информация не является досто-
верной, как, впрочем, и многие 
факты из доклада Макларена. В 
чем мы убедились на примере 
наших олимпийцев, которые че-
рез Спортивный арбитражный 
суд (CAS) смогли доказать свое 
право на участие в Олимпиаде.

— Мы сегодня разбирались, и 
оказалось, что из 35 проб, кото-
рые пропали в период с 2011 по 
2015 год, 15 вообще не наши. То 
есть остановились на том, что 20 
проб — российские. Более того, 
даже по этим пробам есть вопро-
сы, — приводятся слова Рожкова 
на официальной странице ПКР в 
«Твиттере».

Но IPC все равно проведет пе-
репроверку всех допинг-проб 
российских спортсменов, кото-
рые принимали участие в Пара-
лимпиаде-2014 в Сочи.

Спекуляции на тему отстране-
ния паралимпийской сборной 
России от Игр-2016 начались еще 
до появления официальной ин-
формации. The Guardian заранее 
сообщила, что ни один россий-
ский паралимпиец не будет допу-
щен до участия в Паралимпиа-
де-2016 в Рио-де-Жанейро. По та-
кой же схеме британские, а также 
немецкие СМИ действовали и на-
кануне исполкома Международ-
ного олимпийского комитета, со-
стоявшегося 24 июля. После вче-
рашней пресс-конференции ста-
ло понятно, когда произошла 
утечка. О решении IPC президен-
ту МОК Томасу Баху сообщили 
еще в пятницу. The Guardian, ко-
нечно, не могла упустить возмож-
ность поучаствовать в судьбе 
российских спортсменов.

О том, что на Олимпиаде, а те-
перь и на Паралимпиаде ведутся 
не спортивные, а политические 
игры, руководство ПКР знает и 
готова принимать ответные 
меры. Паралимпийский комитет 
подаст иск в Спортивный арби-
тражный суд (CAS). У ПКР есть 
21 день, чтобы подать апелля-
цию на решение об отстранении 
нашей команды.

Решение IPC не поддается 
разумному объяснению, но нам 
в этой ситуации терять голову 
нельзя. Нужно спокойно и без 
паники бороться за свои права.

Плавание В олимпийском бассейне бьют мировые рекорды

Ни секундой больше

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

О
лимпийский плава-
тельный турнир в 
Рио начался стреми-
тельно — с трех миро-
вых рекордов. Еще в 

квалификации лидер сборной Ве-
ликобритании, трехкратный 
чемпион мира Адам Пити обно-
вил свое же достижение на ди-
станции 100 м брассом. Теперь 
оно равняется 57,55 секунды. 
Причем запас скорости у Пити 
точно есть.

— Я понимал, что я проплыл 
достаточно быстро. Но все было 
легко и непринужденно, — под-
тверждает британец. — Когда ко-
снулся бортика, услышал, что 
зрители хлопают и кричат. Под-
умал про себя: «Странно. Вроде 
бы в этом заплыве нет бразиль-
цев».

В финалах «Железная леди» 
Катинка Хосшу наконец-то завое-
вала золотую медаль Игр и допол-
нила ее новым рекордом мира на 
дистанции 400 м комплексом, о 
котором мечтала семь лет — 4 ми-
нуты 26,36 секунды. А австралий-
ки стали рекордсменками в кро-
левой эстафете 4х100 м — с миро-
вым рекордом — 3.30,65 секунды. 
В триумфальную команду Ав-
стралии вошли Эмма Макеон, 
Бриттани Элмсли, Бронте Кэмп-
белл и Кейт Кэмпбелл. Второе ме-
сто заняла сборная США — 
3.31,89. Третье время показала 
команда Канады — 3.32,89.

Отметим, что предыдущий 
мировой рекорд (3 минуты 30,98 
секунды) также был установлен 

сборной Австралии в июле 2014 
года.

Для сборной России первый 
день сложился не очень удачно. 
Хотя наши медальные виды, над-
еемся, впереди, а главную победу 
российские пловцы одержали еще 
до старта соревнований. В Рио ко-
манда выступает в полном соста-
ве. Отстоять удалось всех семе-
рых пловцов, не допущенных на 
Олимпиаду после памятного ис-
полкома МОК, состоявшегося 24 
июля. Это спортсмены с допинго-
вой историей — призер Олимпиа-
ды в Лондоне Юлия Ефимова, На-
талья Ловцова, Михаил Довгалюк 
и Анастасия Крапивина (плава-
ние на открытой воде), а также те, 
кого в своем докладе упомянул 
руководитель независимой ко-
миссии Всемирного антидопинго-
вого агентства (ВАДА) Ричард Ма-
кларен — Никита Лобинцев, Вла-
димир Морозов и Дарья Устинова.

Вчера бассейн в Рио опробо-
вала Ефимова. Юлия вышла в по-
луфинал в плавании на 100 м 
брассом со вторым временем 
(1.05,79). Выиграла квалифика-
цию американка Лилия Кинг, 
опередив в заочном споре Ефи-
мову всего на 0,01 секунды.

Пока же Наталья Ловцова 
призналась, что ей выступать 
было очень тяжело. После пред-
варительного индивидуального 
заплыва на 100 м баттерфляем 
Наташа бросила, проходя по 
микст-зоне: «Вся истерзана, еле 
доплыла. Но ничего, еще время 
есть до эстафеты». Но и в эстафе-
те 4х100 м вольным стилем, где 
Ловцова плыла на последнем эта-

пе, наши девушки не смогли про-
биться в финал.

Сложно было настроиться на вы-
ступление в таких условиях?
НАТАЛЬЯ ЛОВЦОВА: Очень сложно. 
Вместо того чтобы десять дней 
готовиться к старту, разгру-
жаться, настраиваться, я трати-
ла энергию, чтобы успокоить 
родных, команду, успокоиться 
самой. Не передать словами, как 
было тяжело. Мы столько поста-
вили на кон, столько жертв при-
несли. Я полгода не была дома, 
не воспитывала сына ради по-
ездки на Олимпиаду. А тут мне 
говорят, что я не имею права вы-
ступать. Все это очень обидно и 
несправедливо. После получе-
ния аккредитации в Олимпий-
скую деревню заехала только в 
12 ночи накануне первого дня 
турнира. Утром изучала, где сто-

ловая, остановки автобусов. В 
стартовых протоколах увидела 
свою фамилию за час до заплы-
ва. Результат налицо. Все-таки 
волнение и стресс не могли не 
сказаться.

Какая атмосфера в команде?
НАТАЛЬЯ ЛОВЦОВА: Мне немножко не 
по себе. Еще не привыкла. Но все 
ребята радуются, что этот кош-
мар закончился. Многие спор-
тсмены из команд с постсовет-
ского пространства — украинцы, 
киргизы — подходили, говорили, 
как сильно они за нас пережива-
ли. В Рио я не так долго, однако за 
это время никто косо не посмо-
трел, ничего обидного не сказал. 
Наоборот, все только поддержи-
вали.

В Рио-де-Жанейро лучшие пловцы 
мира с первого дня начали показы-
вать высочайшие результаты.

Акцент

 В финале эстафеты 
4х100 кролем австралийский 
женский квартет не оставил 
шансов соперницам

ГАНДБОЛ Российская женская сборная взяла реванш у кореянок за поражение 
на Играх в Лондоне

Приручили мяч
Павел Петровский

С
вой первый матч на Играх 
в Рио женская сборная 
России проводила против 

Южной Кореи. У этого поединка 
была предыстория — четыре года 
назад на Олимпиаде в Лондоне 
именно кореянки одолели наших 
девушек — 24:23 в четвертьфина-
ле. После того поражения глав-
ный тренер российской команды 
Евгений Трефилов вынуж-
ден был подать в отставку. 

Сегодня Трефилов 
вновь у руля, и перед иг-
рой он ясно дал понять, 
что неудачу в Лондоне 
помнит хорошо: 

— Мы будем играть на 
победу, по-другому и быть 
не может. Мы сюда приеха-
ли не развлекаться.

Игра получилась слож-
ной — по ходу матча наши 
уступали соперницам семь 
мячей, но опытнейший рос-
сийский тренер нашел нуж-
ные слова и смог мотивиро-
вать команду. В результате 
победа — 30:25!

Одной из главных героинь 
встречи стала голкипер Викто-
рия Калинина. Во втором тайме, 
когда российские гандболистки 
уступали кореянкам, она вышла 
на площадку, заменив Анну Се-

дойкину, и своими сейвами по-
могла переломить ход матча. 

После первой победы на 
Олимпиаде Калинина подели-
лась эмоциями от игры с пресс-
службой Федерации гандбола 
России:

— После матча не осталось 
ни чувств, ни эмоций. Да, мы 
победили, да, «ура», у нас по-
лучилось. Но чувствую такую 

усталость! Ощущение, что от-
дали все силы, все, что могли 
ради победы.

Подвел итоги матча и наш 
наставник Евгений Трефи-

лов. На пресс-конферен-
ции он отметил, что 

сборной России есть в чем при-
бавлять:

— Гандболистки, которых мы 
поставили с первых минут, нем-
ножко не сыграли. В последую-
щем, я надеюсь, все будет хоро-
шо, расскажем им про родину-
маму, поставим на место. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 августа, понедельник, 
«Первый канал»
09.20 — 10.55. «На Олимпийских играх 

в Рио-де-Жанейро».

17.30. Гандбол. Женщины. Россия — 

Франция. Прямая трансляция.

21.35 — 01.00. «На Олимпийских играх 

в Рио-де-Жанейро». Перекличка пря-

мых трансляций.

«Россия 1»
00.45 (в ночь на 9 августа). «На Олим-

пийских играх в Рио-де-Жанейро». Пе-

рекличка прямых трансляций.

«Матч ТВ»
09.45. Плавание. Финалы. Повтор ноч-

ной трансляции. 

10.50. Спортивная гимнастика. Жен-

щины. Квалификация. Повтор ночной 

трансляции.

12.10. Фехтование. Мужчины. Рапира. 

Личный турнир. Повтор ночной тран-

сляции.

13.00. Волейбол. Мужчины. Россия — 

Куба. Повтор ночной трансляции.

15.00, 17.15, 00.05. «Рио-2016». Пере-

кличка прямых трансляций.

15.30. Волейбол. Женщины. Китай — 

Италия. Прямая трансляция.

23.45. Бокс. Предварительные бои. 

Прямая трансляция.

01.00 (в ночь на 9 августа). Регби-7. 

Женщины. Финал. Прямая трансля-

ция.

01.30 (в ночь на 9 августа). Баскетбол. 

Мужчины. США — Венесуэла. Прямая 

трансляция.

04.30 (в ночь на 9 августа). Волейбол. 

Женщины. Бразилия — Аргентина. 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
15.55. Фехтование. Женщины. Сабля. 

Личный турнир. 1/16 финала. Прямая 

трансляция.

17.55. Стрельба пулевая. Мужчины. 

Пневматическая винтовка, 10 м. Фи-

нал. Прямая трансляция.

18.40. Фехтование. Женщины. Сабля. 

Четвертьфинал. Прямая трансляция.

20.55. Стрельба стендовая. Мужчины. 

Трап. Финал. Прямая трансляция.

22.00. Прыжки  в воду. Мужчины. Син-

хронные прыжки. Вышка. Прямая 

трансляция.

23.10 Фехтование. Женщины. Сабля. 

За третье место, финал. Прямая тран-

сляция.

00.55 (в ночь на 9 августа). Тяжелая ат-

летика. Мужчины. До 62 кг. Прямая 

трансляция.

02.55 (в ночь на 9 августа). Пляжный 

волейбол. Мужчины, Женщины. Груп-

повой этап. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
02.25 (в ночь на 9 августа). Волейбол. 

Женщины. Россия — Южная Корея. 

Прямая трансляция.

04.25 (в ночь на 9 августа). Баскетбол. 

Мужчины. Франция — Китай. Прямая 

трансляция.

«МАТЧ! Арена»
14.25. Академическая гребля. Прямая 

трансляция.

18.55. Плавание. Предварительные 

заплывы. Прямая трансляция

20.20. Гребной слалом. Мужчины. Ка-

ноэ-двойки. Женщины. Байдарки-

одиночки. Прямая трансляция

21.55. Спортивная гимнастика. Муж-

чины. Командное первенство. Финал. 

Прямая трансляция.

00.45 (в ночь на 9 августа). Теннис. 

Прямая трансляция.

03.55 (в ночь на 9 августа). Плавание. 

Финалы. Прямая трансляция.

Подготовил 
Илья Трисвятский

Николай Куксенков и его товарищи по нашей сборной гимнастов достойно 
выступили в командной квалификации, показав третий результат.

ФИНАЛЬНЫЕ 
СОРЕВНОВАНИЯ
ВЕЛОШОССЕ. Мужчины. Группо-
вая гонка 241,5 км. 1. Грег ван Авер-

мат (Бельгия) — 6 часов 10 мин. 5 сек. 

2. Якоб Фульсанг (Дания) — то же вре-

мя. 3. Рафал Майка (Польша) — отста-

вание 0.05… 31. Сергей Чернецкий — 

9.38… 38. Павел Кочетков (оба — Рос-

сия) — 12.18.

ДЗЮДО. Мужчины. Весовая кате-
гория до 60 кг. 1. Беслан Мудранов 

(Россия). 2. Елдос Сметов (Казахстан). 

3. Наохиса Такато (Япония), Диербек 

Уразбаев (Казахстан). Женщины. 
До 48 кг. Паула Парето (Аргентина). 

2. Чон Бо Кен (Южная Корея). 

3. Ами Кондо (Япония), Отгонцэцэг 

Галбадрах (Казахстан)… Ирина Дол-

гова (Россия) выбыла на стадии 1/8 

финала.

ПЛАВАНИЕ. Мужчины. 400 м воль-
ным стилем. 1. Мак Хортон (Австра-

лия) — 3 мин. 41,55 сек. 2. Сунь Ян (Ки-

тай) — 3.41,68. 3. Габриэле Детти (Ита-

лия) — 3.43,49… Не отобрались в фи-

нал: 15. Александр Красных — 

3.47,39… 30. Вячеслав Андрусенко 

(оба — Россия) — 3.50,23. 400 м ком-
плексным плаванием. 1. Косукэ Хаг-

ино (Япония) — 4.06,05. 2. Чейз Калиш 

(США) — 4.06,75. 3. Дайя Сато (Япония) 

— 4.09,71… Женщины. 400 м ком-
плексным плаванием. 1. Катинка 

Хосшу (Венгрия) — 4.26,36 (мировой 

рекорд). 2. Майя Дирадо (США) — 

4.31,15. 3. Мирея Бельмонте Гарсия 

(Испания) — 4.32,39. Эстафета 4х100 
м вольным стилем. 1. Австралия 

(Эмма Макеон, Бриттани Элмсли, 

Бронте Кэмпбелл, Кейт Кэмпбелл; 

только в предварительном заплыве — 

Мэдисон Уилсон) — 3.30,65 (мировой 

рекорд). 2. США (Симона Мануэль, 

Эбби Вейтцейл, Дана Воллмер, Кэти 

Ледеки; только в предв. заплыве — Лиа 

Нил, Аманда Уир, Эллисон Шмитт) — 

3.31,89. 3. Канада (Сандрин Менвиль, 

Шанталь ван Ландегхем, Тейлор Рак, 

Пенни Олексяк; только в предв. заплы-

ве — Мишель Уильямс) — 3.32,89… 

Не отобрались в финал: 10. Россия 

(Вероника Попова, Виктория Андрее-

ва, Розалия Насретдинова, Наталья 

Ловцова) — 3.37,68 (рекорд России).

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА. Мужчины. 
Командное первенство. 1. Южная 

Корея (Ким У Джин, Ку Пон Чхан, 

Ли Сын Юн). 2. США (Закари Гарретт, 

Джейк Камински, Брейди Эллисон). 

3. Австралия (Алек Поттс, Райан Тяк, 

Тейлор Уорт). Финал: Южная Корея — 

США — 6:0 (60:57, 58:57, 59:56).

СТРЕЛЬБА ПУЛЕВАЯ. Мужчины. 
Пневматический пистолет, 10 ме-
тров. 1. Хоанг Суань Винь (Вьетнам) — 

202,5 очка (20 выстрелов в финале). 

2. Фелипе Алмейда (Бразилия) — 202,1 

(20). 3. Пан Вэй (Китай) — 180,4 (18)... 

7. Владимир Гончаров (Россия) — 98,9 

(10)… Не отобрался в финал: 31. Вла-

димир Исаков (Россия) — 574 (60 вы-

стрелов в квалификации). Женщины. 
Пневматическая винтовка, 10 м. 
1. Вирджиния Трэшер (США) — 208,0 

(20). 2. Ду Ли (Китай) — 207,0 (20). 3. И 

Сылин (Китай) — 185,4 (18)… 5. Дарья 

Вдовина (Россия) — 143,5 (14). Пнев-
матический пистолет, 10 м. 1. Чжан 

Мэнсюэ (Китай) — 199,4 (20). 2. Вита-

лина Бацарашкина (Россия) — 197,1 

(20). 3. Анна Коракаки (Греция) — 177,7 

(18)… 8. Екатерина Коршунова (Рос-

сия) — 73,5 (8).

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. Женщины. 
До 48 кг. Сопита Танасан (Таиланд) — 

200 кг (92 кг рывок + 108 кг толчок). 2. 

Шри Вахюни Агустиани (Индонезия) 

— 192 (85 + 107). 3. Хироми Миякэ 

(Япония) — 188 (81 + 107).

ФЕХТОВАНИЕ. Женщины. Шпага. 
Личный турнир. 1. Эмеше Сас (Венг-

рия). 2. Росселла Фьяминго (Италия). 

Финал — 15:13. 3. Сунь Ивэнь (Китай)… 

Россиянки Татьяна Логунова, Виолет-

та Колобова, Любовь Шутова выбыли 

в 1/16 финала. 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ 
СОРЕВНОВАНИЯ
ВОЛЕЙБОЛ. Женщины. Первый 
тур. Группа «А». Россия — Аргентина 

— 3:0 (25:13, 25:10, 25:16). Япония — 

Южная Корея — 1:3 (25:19, 15:25, 17:25, 

21:25). Бразилия — Камерун — 3:0 

(25:14, 25:21, 25:13). Группа «В». Китай 

— Голландия — 2:3 (23:25, 25:21, 25:18, 

22:25, 13:15). США — Пуэрто-Рико — 3:0 

(25:17, 25:22, 25:17). Сербия — Италия — 

3:0 (27:25, 25:20, 25:23).

ГАНДБОЛ. Женщины. Первый тур. 
Группа «В». Россия — Южная Корея — 

30:25. 

Подготовил Илья Трисвятский

СТАТИСТИКА

АВТОРИТЕТНО

Серебряный призер Олимпиады в Лондоне на дистанции 

100 м баттерфляем Евгений Коротышкин объявил о завер-

шении карьеры в апреле 2016 года, но за команду, в кото-

рой долгое время был капитаном, переживает до сих пор.

Женя, что можешь посоветовать нашим пловцам в такой 
непростой ситуации?
Евгений Коротышкин | Неопределенность могла давить 

на нашу команду. Сейчас трудно предугадать, что нас ждет. 

Но и из этой непростой ситуации нужно постараться из-

влечь пользу. Спортсмены могут подпитываться любой 

энергией, выступать на разных эмоциях, в том числе на от-

рицательных — на агрессии, злости. Нужно направить все 

свои мысли и чувства в нужное русло. На старт наши плов-

цы должны выходить с чувством, что свой шанс они исполь-

зуют на все сто процентов. Если раньше были сомнения, 

потому что готов, например, только на 80 или 90 процен-

тов, то сейчас это неважно. Нужно выходить и рвать всех.

Одобряешь кандидатуру Анастасии Фесиковой, которая 
сменила тебя на посту капитана команды?

Евгений Коротышкин | Настя умница, к ней нужно прислу-

шиваться, она всегда защищала спортсменов. Это тот чело-

век, который может быть посредником между руководст-

вом и командой. О ней можно говорить только хорошее. 

Настя родила сына, была в тени какое-то время. Но она на-

стоящий боец и не раз доказывала, что является лидером 

сборной.

В Лондоне-2012 ты и Чад ле Кло получили «серебро», 
уступив только Майклу Фелпсу. В Рио на кого из них по-
ставишь?
Евгений Коротышкин | Оба — и Майкл Фелпс, и Чад ле Кло — 

находятся в соревновательном, конкурентоспособном со-

стоянии. Майкл — самый титулованный олимпиец, 18-крат-

ный олимпийский чемпион. Майкл практически в лучшей 

форме, у него огромный опыт за спиной. Это его пятая 

Олимпиада. И уж точно последняя. Он стал отцом, семей-

ным человеком. А у Чада явное преимущество с возраст-

ной точки зрения. Ему — 24, Майклу — 31. Я все-таки ставлю 

на то, что победителем в этой схватке выйдет ле Кло.
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Проигрывая по ходу матча 7 мячей, 
россиянки сумели догнать и перег-
нать кореянок!

Нашим атлетам 
нужно без паники 
бороться 
за свои права 
в спортивном суде
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